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Puerta de La M ancha

Sanciones millonarias para resolver 
el problema de los gitanos jornaleros

EL CAMPO 
MULTADO

José Mario 
Barreda

"E l problem a  
de José Bono 
es ser
presidente"

Miles de signos 
pueblan la 
Catedral

Mientras se unen 
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La autovía
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divide
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Presuma de 
sentido común

Ahora desde 1.430.000 pts.’
Y además condiciones muy ventajosas de financiación.

Q uienes hacen caso del se n tid o  co
m ún saben p e rfe c ta m e n te  que  coche  
necesitan .

Para e llos, el V o lksw a g en  Je tta . El 
coche  que  derrocha  se n tid o  com ún . 

En su d ise ñ o  fu e r te  y  ro b u s to .
En su probada fiab ilidad  meca'nica. En

f su am p lia  gam a de m o to rizac io 
nes. En gasolina o d iese l.
En su e c o n o m ía  d e  c o n s u 

m o  y  m a n te n im ie n to . En su equ ipa 
m ie n to . En su am p lio  in te rio r. En su 
gran m a le te ro .

S e n tid o  c o m ú n  ta m b ié n  en su 
p rec io . Ahora , excepc iona l. A dem ás 
con unas co nd ic io ne s  m uy  ven ta josas  
fin an c iá n do lo  a través  de V o lksw a g en  
C red it.

In fó rm ese  de las ven ta jas  de la Su- 
pergarantía , un se rv ic io  opc iona l que

le p e rm ite  am p lia r su garantía  hasta 
5 años sin lím ite  de k ilom e tra je .
G a m a  J e t ta  d e sd e  1 .4 3 0 .0 0 0  p ts .
( * )  P V P  r e c o m e n d a d o  ( p r o m o c ió n ,  IV A  y  
t r a n s p o r t e  In c lu id o s ) .  S ó lo  a p l ic a b le  a v e h í c u 
lo s  e n  s t o c k .
En su conces iona rio  V o lksw a g en .

V o lk s w a g e n
J e t ta

VEALO EN:

AUTO UBEDA, S.A.
C/. Calvo Sotelo, 88 
QUINTANAR DE LA ORDEN

TALMOVIL, S.A.
Ctra. Madrid-Badajoz, Km. 118 
TALAVERA DE LA REINA

CARFESA
Ctra. Madrld-Toledo, Km. 64 
OLIAS DEL REY
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LAS HUELLAS DE LA MASONERIA
Prácticamente todos los monumentos tienen grabados en sus 
piedras, símbolos de las antiguas logias masónicas. Hasta 
finales del S, XVII, la masonería la formaban asociaciones de 
canteros que gozaban de grandes privilegios y que se 
trasmitían sus conocimientos de arquitectura en secreto. Con 
el paso del tiempo estas logias se han transformado en 
sociedades filantrópicas y otras en grupos de presión políticos 
y económicos, eso sí manteniendo la simbología y el 
secretismo. Nombres actuales como el de José 
Prat, ex diputado por Albacete o Mario Conde, 
presidente de Banesto, han sonado relacionados 1
con la masonería. ®

POR DONDE SE MUEVE LA DROGA 
EN LA CALLE
La promulgación de bandos municipales sancionando 
el consumo de drogas en lugares públicos, el Proyecto 
de Ley de Corcuera, con puntos polémicos que rozan 
la inconstitucionalidad, y las manifestaciones multitu
dinarias en Madrid, han puesto en el candelera el 
eterno problema de la droga. En Toledo, primera ciu
dad donde se hizo público un bando anti

droga, los traficantes «trabajan» en la calle, ante las quejas de diversos colec
tivos de ciudadanos.

MULTAS MILLONARIAS 
PARA RESOLVER EL PROBLEMA 
DE LOS GITANOS JORNALEROS
Los sucesos de Villamiel provocados por 400 gitanos 
portugueses que hacían la recolección del tomate, se 
han saldado con dos multas millonadas para los 
propietarios de las tierras que trabajaban. El conflicto 
social se ha resuelto con una sanción de 85 millones

de pesetas que pocos creen se vayan a hacer efectivas. Después de este 
«castigo ejemplar», las inspecciones de Trabajo de Toledo y Ciudad Real 
están empeñadas en detectar irregularidades de menor enjundia. 44

UN NUEVO CURSO CON FALTA 
DE PROFESORES, AULAS Y MOBILIARIO
El curso escolar en Toledo, no empezó con toda la 
normalidad deseada: falta de mobiliario, falta de 
aulas y sobre todo falta de profesores. Prácticamente 
en el mismo día en que se iniciaron las clases, se 
otorgaban las plazas a los aprobados 
por oposición. El retraso lo pagaban

nuevamente los centros que se encontraron sólo con la mitad del profesorado.

HOROSCOPO CHINO
Les brindamos el horóscopo chino de algunas de las 
personalidades más significativas de nuestra comunidad 
autónoma. Los pronósticos que se exponen abarcan desde éste 
otoño hasta finales del 92. La técnica del horóscopo chino 
consiste en asignar un determinado animal a la persona según el 
año en que nació. Ustedes pueden sentirse 
identificados si nacieron el mismo año que las 
personas a las que abordamos.___________________

además.y
EL TING LADO .
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Cartas al director
Inseguridad en la 
Estación de Autobuses

Sr. director:
Me dirijo a usted con la es

peranza de que publiquen un 
artículo sobre la inseguridad 
que existe en la estación de 
autobuses de Toledo respecto a 
los usuarios que diariam ente 
u tiliza m o s los se rv ic io s  de 
autobuses. El A yuntam iento 
debería hacerse cargo y poner 
más vigilancia ya que es nor
mal ver a d ia rio  pequeños 
robos, broncas y peleas. La po
licía no suele aparecer mucho 
por la estación y cuando se ve 
el movimiento que hay de poli
cías se puede decir que algo 
ocurre.

Ha habido rumores de que 
ha habido amenazas de bomba 
concretamente a primeros del 
mes de agosto y el rum or se 
confirmó al ver a la policía re
visando las papeleras, se rv i
cios, etc., sin que se advirtiera 
nada a los usuarios. No ocurrió 
nada pero si hubiese ocurrido 
se hubiese cobrado varias vi
das porque era martes y creo 
que usted sabe el movimiento 
que suele haber en esos días. 
Más recientem ente, al entrar 
en la estación por la mañana, 
vimos policías abriendo una 
m aleta en la calle . Señores, 
¡qué está ocurriendo aquí! Lo 
único que se pide es que cuan
do ocurra esto que se avise a 
los usuarios para poder desalo
jar la estación.

Esperando que lo publiquen 
en su m arav illosa rev ista  se 
despiden algunos de los susa
rios que desgraciadamente de

ben pasar todos los días por la 
estación y ven lo que está pa
sando sin que se haga nada.

Un corfdial saludo.
F. S. G. 

(Toledo)

Yébenes, incomunicado
¡No podía creerlo, el teléfo

no por fin daba señal después 
de intentar com unicarm e con 
mis más allegados en Madrid 
durante meses! Esto que puede 
sonar a broma en el caso de mi 
pueblo se asemeja mucho a la 
realidad. Señor director, yo vi
vo en Los Yébenes, un bonito 
pueblo monteño a unos cuaren
ta kilómetros de Toledo que pa
sa la mayoría del tiempo inco
municado telefónicamente. El 
sábado pasado sin ir más lejos, 
tenía que hablar con un compa
ñero por un tema que no viene 
al caso y sinceramente estuve 
más de cuatro horas intentando 
comunicarme y no es que mi te
léfono estuviera estropeado ya 
que mis vecinos estaban en la 
misma situación. F inalm ente 
desistí y tuve que viajar hasta 
un pueblo cercano y llamar des
de una cabina. Señor director, 
lo mío no era una urgencia, pe
ro y si lo hubiera sido... ¿Hu
biera tenido que perder media 
hora de viaje hasta llegar a la 
localidad vecina -com o lo hice 
ese d ía- para hablar con la per
sona interesada? Y es que en mi 
pueblo no funciona todo lo bien 
que debiera. ¡Eso sí!, la compa
ñía telefónica no se olvida de 
pasar cada dos meses el recibito 
y no te demores en el pago que

te amenazan con cortar la línea. 
No es justo que un servicio tan 
necesario e imprescindible en la 
actual sociedad como el teléfo
no, sea tan deficiente. La inep
titud de una empresa no tene
mos por qué pagarla nosotros. 
Espero que la compañía pronto 
resuelva estas incidencias que 
podrían degenerar en proble
mas mayores de continuar así.

Un saludo
S. S. G.

(Vecino de Los Yébenes)

Crear cultura
Sr. director:
Desarrollar y crear cultura es 

una tarea difícil, más aún, cuan
do se pretende que dicha cultu
ra mantenga una natural rela
ción evolutiva con las particula
ridades de un pueblo concreto.

La dificultad estriba en asu
mir, m ejorar y aporta r lo 
suficiente para dar valor y origi
nalidad a lo realizado sin renun
ciar, sin embargo, a los senderos 
de la memoria histórica y social 
que nos sean propios.

Así, con esta premisa, apa
rece la A sociación  C u ltu ra l 
Círculo Castellano, nacida del 
ánimo de un grupo de personas 
para traba jar en el com plejo 
mundo del asociacionismo cul
tural.

Resaltamos la importancia de 
la palabra «creación» esencial a 
la hora de reflejarla en el trabajo 
de una Asociación que pretende 
adentrarse en la búsqueda de eso 
que podríamos denominar «lo 
castellano». Y nos parece im
portante, por el hecho en sí de lo

que significa, sino porque mar
camos como objetivo el superar 
la mera recuperación simbólica 
de -folklores, bailes y tradicio
nes que han podido ser la terea, 
bondadosa pero insuficiente, de 
otras asociaciones de este tipo-. 
Porque no olvidamos que ese 
mismo trabajo caerá en el saco 
roto de la indiferencia si no se 
acompaña de un acto fundamen
tal como es el travase a la coti- 
dianeidad social de la cultura re
cuperada.

Esta sólo se podrá realizar si 
se recupera y se crea al mismo 
tiempo, si se asume y se inven
ta sobre la base de lo asumido, 
traspasndo a la sociedad esa ri
queza que se está perdiendo pa
ra que ella sea también partíci
pe del acto de la recuperación y 
creación cultural.

A sim ism o, conscientes de 
que gran parte de los problemas 
como son la indiferencia o la 
despreocupación hacia las ne
cesidades de esta tierra vienen 
dados por el desarraigo socio- 
cultural de sus gentes, conside
ramos que la labor del Círculo 
Castellano será doblemente ne
cesaria; por un lado, intentando 
que la realidad social se reacti
ve con la fórmula anteriormente 
indicada -recuperación y crea
ción-, y por otro, pretendiendo 
ambiciosamente, que esta reac
tivación ayude a producir un 
cambio cualitativo en la forma 
de ver y entender los problemas 
y necesidades de esta tierra, 
desde una cultura fuerte, desde 
un pensamiento propio...

Jesús A. Juárez, presidente 
J. M. Taraldo, secretario 

(Talayera)

Bisagra
GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A.
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I  ►

abierta a todos
\

todos y a todo lo de nuestra tierra. Por definición 
Como corresponde a la única y primera revista 
castellano-manchega capaz de competir con 
las famosas dejuera.Por eso, colabora en el 
desarrollo de Bisagra, nuestra primera revis
ta grande hecha en casa. Con tu opinión, 
con tu apoyo.Escribiéndonos.Suscribiéndote.

Bisagra. La revista de casa
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Las multimillonarias multas a los propietarios de fincas no son por sisólas la solución al problema de los gitanos jornaleros. José Manuel Molina y l

Algo se cuece
E l campo anda un tanto revoluciona

do con las multimillonarias multas 
impuestas a los propietarios de dos 

fincas toledanas. Las multas son solici
tadas por la Inspección de Trabajo y 
deberán ser ratificadas por el Consejo 
de Ministros. Pocos piensan que efecti
vamente esos propietarios tengan que 
pagar 85 millones de pesetas, pero el 
susto no hay quien lo quite.

El asunto es que el problema de los 
gitanos nómadas, que en número de mi
les se instalan a lo largo del año donde 
pueden mientras ejercen de jornaleros 
en las provincias de Ciudad Real y To
ledo, quiere la Administración resol
verlo empezando por las empresas.

El problema a los medios de comu
nicación llega en cuanto afecta a la po
blación paya de los pueblos donde se 
instalan estos nómadas, se transmite 
como sensación de inseguridad ciuda
dana. Previamente sin embargo está el 
problema de fondo, el que no gusta sa
ber, y es que esos trabajadores no en
cuentran un lugar con las mínimas con
diciones de habitabilidad para alojarse. 
Y hay que dejar muy claro que estamos 
hablando de trabajadores y, por cierto, 
muy mal pagados. El sueldo mínimo lo 
sacan, según los propios inspectores de 
Trabajo, a base de muchas horas de no
6

levantar cabeza en las fincas y ayuda
dos por toda la familia, niños, abuelos 
y todo aquel que pueda echar un toma
te a la caja por la que se cobrarán 65 
pesetas.

La medida de que los inspectores de 
Trabajo acometan la parte primera y 
más delicada del asunto surgió ante los 
sucesos de Villamiel; pero se extiende a 
otros lugares de estas dos provincias. 
Ahora es el turno de la vendimia. La 
cuestión es que ese método de trabajar 
donde niños, mujeres y jubilados parti
cipan en las tareas de recolección fuera 
de la legalidad es tradición. Y quizá el 
mercado actual de la uva no aguanta la 
legalidad. Empezando porque sería difí
cil encontrar la mano de obra suficiente.

Cierto es que son las grandes fincas 
las primeras obligadas a que sus traba
jadores vivan con dignidad; pero es 
función de todos lo estamentos sociales 
hacerlo posible y no sólo utilizando la 
vía sancionadora.

Nuevas Generaciones

El escarceo sobre la relación de 
fuerza de cada provincia en el seno del 
PP, a través del Congreso regional de 
Nuevas Generaciones que tuvo lugar

en Toledo, se saldó, como era previsi
ble, con la victoria de Guadalajara. 
José Julián Díaz Melguizo salió elegi
do presidente y la candidata toledana, 
Elena Martín Alonso, debió confor
marse con la Vicesecretaría General. 
Hubo pacto para llevar candidatura 
consensuada y que nadie apareciera co
mo perdedor, y menos que nadie el 
presidente regional del PP, José Ma
nuel Molina; pero los militantes del 
PP de Guadalajara estaban especial
mente contentos.

En mucho tiempo ha sido este con
greso de los jóvenes del PP el único 
instrumento para observar la fuerza de 
cada cual en el partido, y así va a se
guir siendo dado que no se quieren ce
lebrar congresos provinciales. En el PP 
se da una circunstancia que sería im
pensable en cualquier otro partido. Ol
vidando los muchos años que provin
cias como Cuenca y Albacete estuvie
ron regidas por una Comisión Gestora 
elegida en Madrid y por lo tanto sin 
que la militancia pudiera decir esta bo
ca es mía, en Toledo, por ejemplo, se 
vive una situación un tanto esperpénti- 
ca. El último congreso se celebró en 
los tiempos en que Arturo García Ti
zón era secretario nacional, él hizo po
sible que José Manuel Molina fuera
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rf/'n. Guadalajara ganó el Congreso regional de Nuevas Generaciones. José Jerez, ex alcalde de Albacete, podría ser el nuevo secretario de Organización del 
PSOE regional.

presidente provincial y Mariano Diez 
vicepresidente. Desde entonces muchas 
cosas han pasado en el PP, empezando 
porque Arturo García Tizón ya no es 
nadie en la política interna de su parti
do; pero continúa funcionando «su eje
cutiva» que ha ido variando de signo, 
incluso de nombres -ahora el presiden
te en funciones es Ruiz Ayúcar- me
diante luchas palaciegas, mediante la 
mejor o peor ascendencia de cada cual 
en Madrid. Una ejecutiva que puede 
derivar en Comisión Gestora, así lo ha 
solicitado Ruiz Ayúcar, que será quien 
prepare el próximo congreso y antes las 
listas electorales en las elecciones ge
nerales. La militancia asiste pues du
rante estos años, que son muchos, a im-

“ E i p p  en Toledo aún 
funciona con la ejecutiva 

auspiciada por García Tizón.”

portantísimos cambios en el partido sin 
poder decir «esta boca es mía».

Veto
Comienza el período de sesiones en 

las Cortes regionales con los presu
puestos para el 92 como asunto estre
lla. En los presupuestos es precisamen-

E l  PSOE ha vetado a 
Pedro Peral para presidir la 
comisión de presupuestos.”

te donde se ha dado el primer roce en
tre el PSOE y el Partido Popular.

Es tradición parlamentaria que la co
misión de presupuestos sea presidida 
por un diputado de la oposición -tradi
ción que ya se rompió una vez en las 
Cortes de Castilla-La Mancha. El 
Grupo Popular ha propuesto para presi
dirla al parlamentario de Ciudad Real, 
Pedro Peral. No es éste personaje que 
caiga especialmente simpático en las 
filas socialistas y han decidido vetarlo.

El PP opina que si no pueden elegir 
a quien crean conveniente es mejor re
nunciar a la presidencia de la comisión. 
No es, sin embargo, postura unánime y 
los parlamentarios de Guadalajara 
opinan que uno de los suyos perfecta
mente puede asumir el cometido.

Tampoco el PSOE es ajeno a ciertos 
problemas internos. El ex alcalde de 
Albacete, José Jerez, será elegido se
nador en representación de Castilla-La 
Mancha por el PSOE, José María Ba
rreda ya ha presentado la oportuna di
misión. José Jerez busca casa en Tole
do, condición que no es precisamente 
imprescindible para ejercer de senador.

Es evidente que ostentando este cargo 
parlamentario es difícil pensar que va
ya a ejercer otro cargo institucional que 
le obligue a residir en Toledo. No ocu
rre lo mismo en lo que se refiere a un 
cargo en el seno del partido regional.

En la Ejecutiva regional del PSOE 
existen dos cometidos fundamental
mente que recomienden residir en To
ledo, el de secretario regional, cargo 
que ocupa Hernández Moltó y el de 
secretario de Organización que ostenta 
el también albacetense, Eugenio Sán
chez. Sabido es que la relación de am
bos secretarios es peor que mala. Eu
genio Sánchez hace tiempo que se fue

* ^ L a s  relaciones entre el 
secretario regional del PSOE 
y el de Organización son peor 

que malas.”

a Albacete donde ocupa la Vicepresi
dencia de la Diputación. Hay sectores 
en el PSOE que no ven con buenos 
ojos el reforzamiento en el control del 
partido que ejerce Hernández Moltó 
ante la ausencia física del secretario de 
Organización, igual ocurre en el Go
bierno. No sería pues difícil ver cómo 
José Jerez es el nuevo secretario de 
Organización regional del PSOE.

7
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José María Barreda, 
presidente 

de las Cortes de 
Castilla-La Mancha

José María Barreda, presi
dente de las Cortes de Casti
lla-La Mancha, ex vicepresi
dente del Gobierno regional, 
secretario general del PSOE 
en la provincia donde este 
partido alcanzó los mejores 
resultados de toda España, 
Ciudad Real, es hombre de 
apariencia gris, callada. Po
co propenso a polemizar. 
Fue al principio como conse
jero de Cultura quien afrontó 
los dos asuntos más polémi
cos y de mayor desgaste de 
la autonomía: la eleción de 
la capital y la creación de la 
Universidad. Dicen que ac
cedió a la vicepresidencia 
cuando anunció a José Bo
no su deseo de abandonar el 
Gobierno. Llevó a cabo la re
organización del PSOE en 
Ciudad Real suprimiendo el 
poder en el partido de autén
ticos pesos pesados, Miguel 
Angel Martínez quien era se
cretario regional, Francisco 
Granados, vicepresidente de 
las Cortes y otros. Tenía una 
espina política clavada, el 
PSOE no conseguía acceder 
a la Alcaldía de Ciudad Real 
capital. Se interponía un in
dependiente de aires con
servadores, Lorenzo Selas. 
Ahora éste sigue siendo al
calde; pero ya en las filas del 
PSOE, partido que le encum
bró también al Senado. Han 
sido movimientos políticos 
de los que la opinión pública 
se ha enterado una vez cul
minados. Especialmente re
flexivo es el principal conse
jero político de José Bono 
aun estando fuera del Go
bierno.
8

"El problema de José Bono 
es ser presidente"
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I va Presidencia de las Cortes me permite estar cerca de donde se 
toman las decisiones, pero fuera de la obsesiva responsabilidad

de gobierno.”

-Al congreso la agrupa-

J osé María Barreda era
vicepresidente del Go
bierno en la pasada le

gislatura y ahora es presi
dente de las Cortes. Siempre 
hay una duda en la calle so
bre si le nombraron o pidió 
el cargo. ¿Le apetecía ser 
presidente del Parlamento 
regional?

-Sí, siempre existe un pu
dor al hablar en esos térmi
nos de si me han nombrado, 
lo he pedido, lo deseo... pa
rece como si ese pudor para
lizara decir la verdad. En este 
caso intentará superar esa cir
cunstancia. Es cierto que me 
apetecía, se trata de un pues
to muy bonito que permite 
estar cerca del corazón donde 
se toman las decisiones, ga
rantiza una cercanía impor
tante a los medios de deci
sión; pero al mismo tiempo 
estás fuera del Gobierno en 
el que llevaba ocho años. Es
tos son muchos en una activi
dad tan absorbente y obsesi
va como es la responsabili
dad ejecutiva, donde nunca 
hay descanso.

-En el Parlamento inglés 
el presidente abandona su 
militancia política. Además 
de presidente de las Cortes 
usted es secretario del 
PSOE de Ciudad Real.

-No es que vaya unido en 
el sentido de que una cosa 
lleve a la otra, obviamente, 
pero sí se produce esa coin
cidencia. En España no 
existe esa tradición a la que 
alude. Es cierto que como 
presidente debes adoptar una 
posición de neutralidad, ins
titucional, y no tener plantea
mientos partidistas. Cuando 
resulté elegido dejé muy cla
ro que iba a ser especial
mente cuidadoso con los de
rechos de las m inorías y 
creo que he dado pruebas de 
ello. Por lo que respecta a la 
Secretaría General del Parti
do debo confesar que es una 
actividad que me apasiona, 
me gusta participar no sólo 
en la acción del partido des
de un punto de vista ejecuti
vo, sino también colaborar 
en los debates y en las polé
micas ideológicas que se 
suscitan.

-Cuando accedió a la Se
cretaría del partido en el 
camino quedaron persona
jes históricos del PSOE 
ciudarrealeño, o mejor di

cho, accedieron a respon
sabilidades importantes, 
pero no en el seno del par
tido. En otras provincias el 
recambio se ha hecho aun
que no sin problemas y con 
algunos traumas.

-En Ciudad Real no ha 
habido trauma, efectivamen
te. Hace cuatro años se plan
teó la renovación de la Eje
cutiva provincial en coheren
cia con la renovación regio
nal, se hizo sobre la base de 
incorporar a todos los secto
res, de la integración. En ese 
sentido no hubo problemas 
con los compañeros y cuatro 
años más tarde es reconocido 
por todos, incluso por los 
que eran más escépticos.

-En breves fechas se cele
brará el congreso provincial 
en Ciudad Real ¿el plantea
miento no ha variado?

ción provincial asiste sin 
tensiones de naturaleza per
sonalista. Hay y debe haber 
siempre preocupación por 
los contenidos. Me gustaría 
que este congreso nos plan
teáramos, a nuestro nivel, 
cómo puede afectar a la iz
quierda en general la crisis 
del comunismo, que nos 
planteáramos cosas concre
tas relacionadas con nuestra 
provincia, como son qué ha
cer con los acuíferos, con la 
agricultura en general, con 
el medio ambiente, etc.

-E sa  mano izquierda  
utilizada en el PSOE de 
Ciudad Real será fácil
mente aplicable en las Cor
tes.

-Me gusta hablar todo lo 
que sea necesario hasta lle
gar a acuerdos. No soy parti

dario del ordeno y mando, ni 
de aplicar la lógica de las 
mayorías de manera impla
cable. Esa disposición facili
ta el entendimiento y en las 
Cortes voy a insistir más que 
en cualquier otro sitio en 
esos métodos.

-A ntes de em pezar el 
periodo de sesiones ya se 
han formulado por parte 
del Grupo Popular críti
cas, por otro lado antiguas, 
en el sentido de que se tra
baja poco en las Cortes, 
que quieren periodos de 
sesiones más largos.

-S obre  esta cuestión 
siempre se produce la ten
sión lógica entre una oposi
ción que quiere controlar 
mucho al Gobierno, tenien
do muchas iniciativas, y el 
propio Gobierno que prefie
re estar más tranquilo en es-

P a r a  reformar el Estatuto habría que recuperar 
un planteamiento de consenso.”

Barreda es el principal consejero político de José Bono.
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Barreda con Hernández Moltó, José Luis Ros y Juan de Dios Izquierdo, los barones del 
PSOE en la región.

Barreda con Hernández Moltó y el ex secretario regional del PSOE, 
Miguel Angel Martínez.

'1\J1 1  o se necesita reformar el estatuto para acceder a nuevas competencias.”

te sentido. En nuestra región 
hay posibilidades de trabajar 
tanto cuanto sus señorías de
seen. Sé que aluden a perio
dos de sesiones cortos; pero 
aquí hay que ser muy claros 
desde el primer momento y 
admitir que eso está clara
mente previsto en el Estatu
ra de Autonomía. Mientras 
éste no se modifique, y ésa 
es una cuestión distinta, to
dos hemos prometido y jura
do cumplirlo y hacerlo cum
plir. Caso de que por ésta u 
otras razones llegáramos a lá 
conclusión de reformar el 
Estatuto habría que ser muy 
cuidadosos y recuperar un 
planteamiento de consenso.

-Según está el panora
ma político en Castilla-La 
Mancha ¿ve viable ese 
planteamiento de consen
so?

-Creo que en cualquier 
caso hay que plantearlo den
tro del pacto autonómico 
que a nivel nacional se está 
negociando.

-¿Cómo ve ese pacto au
tonómico?

-Necesario, dependerá en 
todo caso de la volundad real 
de todas las fuerzas políti
cas. Hay que ser realistas y 
saber que las necesidades, 
los intereses y los plantea
mientos de las comunidades 
autónomas no son los mis
mo. Lo importante no es el 
camino para llegar a tener 
las competencias, sino que 
el destino final sea igual pa
ra todos.

-El pacto autonómico, la 
financiación de las comu
10

nidades que ahora se nego
cia era algo previsto hace 
años para estas fechas. La 
situación internacional 
quizá ofrezca otra visión 
del hecho autonómico, al 
menos en ese sentido han 
ido las declaraciones de al
gunos políticos, especial
mente catalanes.

-Es verdad que el tiempo 
en política es muy importan
te. Es común decir que es 
más importante que en gra
mática. La situación en los 
países bálticos ha dado lu
gar, de manera muy forzada, 
a un especial interés por par
te de algunos en dar un ace
leran a la polémica y a la 
discusión cuando se iba a 
empezar a hablar de la fi
nanciación. Sin duda alguna 
ahí está el meollo de la cues
tión, del pacto autonómico y 
del diseño de Estado que fi
nalmente se adopte.

-Suelo mantener, no sé 
si con criterio correcto, 
que en una región como 
Castilla-La Mancha, con
1.700.000 habitantes y una 
gran extensión geográfica, 
el asunto de la financiación 
es importante, sobre todo 
para sentar unas bases de 
futuro, pero que necesita
mos más del buen entendi
miento con el Estado.

-Sin duda alguna. Hay al
gunos abertzalillos de nuevo 
cuño que no saben ni lo que 
aportamos ni lo que recibi
mos. Es un caso concreto de 
lo que antes me refería, de 
planteamientos y de intere
ses diferentes. Piense lo que

podría suponer para Barce
lona y Madrid la gestión di
recta del IRPF y lo que su
pondría para Extremadura 
y Castilla-La Mancha.

-¿Qué puede suponer?
-Una situación especial

mente negativa para regio
nes como la nuestra.

-Después de ocho años 
en el Gobierno su ausencia 
forzosamente tendrá que 
haberse notado ¿o mantie
ne contactos estrechos?

-C uando se producen 
cambios o sustituciones 
pronto parece que la situa
ción siempre ha sido ésa. Es 
cierto sin embargo que con 
el Gobierno en general y con 
el presidente en particular si
go teniendo un contacto per
manente y muy profundo.

-Tengo la sensación de 
que ha habido un cierto re
troceso en el sentido de que 
las provincias han vuelto a 
adquirir un mayor prota
gonismo político por enci
ma del concepto región.

-Creo que no, no sé sobre 
qué indicios se basa esa 
apreciación. Durante estos 
ocho años Castilla-La Man
cha se ha consolidado abso
lutamente, la comunidad au
tónoma es algo más que la 
simple yuxtaposición de las 
cinco provincias.

-Usted ha estado ocho 
años en el Gobierno. El 
presidente ha estado más, 
al menos este tiempo que 
llevamos de la actual legis
latura. Antes ha dicho que 
mantenían estrechos con
tactos. ¿No le parecerá

también que son muchos 
años?

-E l presidente tiene el 
problema de que es el presi
dente. En ese sentido no es 
tan libre como el resto de los 
miembros del Gobierno. En 
cualquier caso tenemos un 
presidente con mucha fuerza 
y con mucho empuje que 
además está muy identifica
do con la región, con los 
hombres y las mujeres de 
Castilla-La Mancha y tiene 
tal pasión por lo que hace 
que si se cansa, que se can
sará como es lógico, no se 
permite el manifestarlo.

-Dicen algunos que se le 
queda chico.

-Creo que José Bono es 
un político de gran talla y 
podría hacer bien cualquier 
cosa que se le hubiese plan
teado. Dicho esto, no es que 
crea sino que sé que su aspi
ración está-colmada con su 
región y con su gente y no le 
veo pensando, mucho menos 
deseando, cambiar de res
ponsabilidades políticas.

-No hay abierta enton
ces ninguna línea suceso
ria.

-No. no en absoluto.
-En la hipótesis de que 

se diera esa ausencia de 
Bono en la Presidencia del 
Gobierno ¿José María Ba
rreda podría ser un susti
tuto?

-Siempre en el terreno de 
la hipótesis habría que recor
dar a Cervantes: «cuan lar
go me lo fiáis».

-¿P ien sa  que variará 
mucho el funcionamiento
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de las Cortes en esta legis
latura?

-Esencialmente, cualita
tivamente no. El trabajo le
gislativo y de control al go
bierno será el mismo.

-En la pasada legislatu
ra asistimos a la desmem
bración absoluta de un 
grupo, el del CDS, con una 
cierta fuerza pues tenía 
cuatro parlamentarios y 
tampoco el grupo mayori- 
tario de la oposición, el Po
pular, consiguió finalizar 
muy entero. El tiempo en 
política ya ha dicho que es 
muy importante y quizá no 
pueda predecirse los próxi
mos años en el Parlamento.

-No, no puede predecirse. 
Hombre en este caso si se 
puede predecir que el Grupo 
Parlamentario de Izquierda 
Unida es muy difícil que se 
divida pués es uno solo. En 
lo que se refiere a la coesión 
de los otros grupos tengo la 
intuición de que el compor- 
taiento del Grupo Popular en 
esta ocasión quizá no sea tan 
desordenado como en la an
terior legislatura. Y de la ma
yoría de cemento del Partido 
Socialista creo que no hay ra
zón para dudar de la coesión 
interna que va a llevar.

-Antes hablaba del Con
greso del PSOE en Ciudad 
Real y de la situación que 
se crea con la crisis de los 
países del este de Europa. 
José María Barreda fue 
militante del PCE. ¿Va a 
tener una intervención en 
el congreso en torno al 
asunto?

-Fui militante del partido 
comunista desde el año 72 al 
78. Cuando >se aprobó la 
Constitución dejé la militan- 
cia que por otra parte tenía 
prácticam ente congelada 
desde el año 76. He vivido 
con intensidad y pasión to
dos los acontecimientos que 
se han ido produciendo a 
una velocidad de vértigo 
desde que cayera el muro de 
Berlín. Aquello fue lo ver
daderamente inesperado y 
sorpresivo. Lo ocurrido des
pués no ha sido tan chocante 
e inesperado, excepción he
cha de que el Gobierno de 
Gorbachov le organice un 
golpe de Estado a su propio 
presidente. Lo ocurrido des
pués podía sintetizarse en el 
deseo del pueblo ruso por

recuperar la libertad y de or
ganizarse democráticamente. 
Esa es la lectura de la crisis 
comunista en el sentido de 
que no se trata tanto de una 
victoria del capitalismo co
mo de una victoria del deseo 
de libertad de los pueblos.

-N o es recuperar la li
bertad sino conquistarla. El 
pueblo ruso nunca ha con
tado con un sistema libre.

-Conquistar en este caso, 
efectivamente no se puede 
hablar de libertad antes de la 
revolución de octubre del 17 
y desde entonces hasta acá 
han transcurrido 74 años. 
Pero vivimos en un mundo 
en que cada vez es más cier
to lo de la «aldea global» y 
lo de la información univer- 
salizada. En Rusia ya tenían 
elementos de información y 
de comparación suficiente 
de lo que ocurría al otro lado 
del Telón de Acero. La inter
pretación como victoria de 
la libertad es importante por
que de lo contrario podía
mos llegar a la falsa conclu
sión de que es rechazable 
cualquier idea de socialismo. 
Fracasó una determ inada 
respuesta, la que surge de la 
revolución, pero eso no 
quiere decir que el problema

Con Elena Flores, senadora de Ciudad Real.

quede resuelto dentro del 
propio capitalismo.

-¿Cuál sería la respues
ta a dar?

-Desde la óptica progre
sista, de izquierdas en la Eu
ropa occidental la respuesta 
pasa por perfeccionar, por

profundizar la democracia 
usando la libertad como un 
instrumento esencial y básico.

-Eso ya lo decía Santia
go Carrillo hace bastantes 
años.

-Es verdad que Carrillo 
en el año 76 y 77, 60 años 
después de las escisiones de 
los partidos comunistas, em
pezó a decir tímidamente en 
su libro Eurocomunismo y 
Estado que la democracia 
parlamentaria, que las liber
tades formales no podían 
considerarse como algo mar
ginal y secundario. Fue en
tonces cuando comienza a 
cuestionarse la validez de la 
dictadura del proletariado, la 
validez del centralismo de
mocrático como forma de 
organización. Es verdad que 
se lo plantea 40 años des
pués de que la corriente ma- 
yoritaria del Partido Socia
lista optara por el socialismo 
democrático. Hay que cele
brar aquel intento teórico de

dores, precisamente yo dejé 
el partido comunista en el 78 
cuando se demostró que era 
imposible que el partido pro
fundizara en esa línea que, 
llevada a sus consecuencias 
últimas, indicaba que nada

nos separaba del PSOE. Pol
lo tanto se trataba de ser co
herente, ejercicio que por 
otra parte hicieron muchos, 
y que no fue respetado por 
cierto por los antiguos com
pañeros.

-Dicen que cuando le pi
den a José María Barreda 
que participe más en la po
lítica regional, contesta  
que es feliz así.

-Sí, es cierto que he recu
perado parte de mi tiempo. 
Ahora tengo un trabajo muy 
importante al que le dedico 
mucho tiempo; pero me que
da algo para mi familia y pa
ra mí mismo. Por ejemplo 
estoy empezando a estudiar 
y a leer más de lo que he he
cho en estos últimos años. 
Hago más deporte, lo que 
siempre me ha gustado mu
cho. Tengo más tiempo, no 
digo más intenso, para dedi
car a mi propia familia y eso 
me compensa.

F. J. GOMEZ HERRUZ
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T e n g o  la intuición de que en esta legislatura el comportamiento 
del Grupo Popular no será tan desordenado.”
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EL PISTO REGIONAL
I  El f is c a l p id e  
c u a tro  a ñ o s  d e  
p r is ió n  p a ra  e l 
s u b in s p e c to r  
ac u sa d o  d e  f r a u d e
El juicio contra el 
subinspector de Hacienda, 
Raúl López Causín
acusado de un presunto 
delito de fraude a varias 
empresas albaceteñas quedó 
listo para sentencia. Según 
los testigos que declararon 
en la Audiencia Provincial 
de Albacete, entre ellos, 
Manuel Haro, ex delegado 
provincial de Hacienda, el 
acusado rebajaba las deudas 
fiscales de los empresarios 
extorsionados a cambio de 
dinero. La acusación pública 
pidió la pena de cuatro años 
y dos meses de prisión menor, 
siete años de inhabilitación 
profesional y el pago de
2.750.000 pesetas. La 
defensa sin embargo solicitó 
su total absolución.

■  E x p e d ie n te s  
in fo r m a t iv o s  en  
A lb a c e te  p o r  
r e a l iz a r  
n o v a ta d a s

El director provincial de 
Educación de Albacete,
José Antonio Almendros,
afirmó que se abrirán 
expedientes informativos 
que podrían desembocar en 
expedientes sancionatorios a

los alumnos culpables de 
realizar novatadas. 
Almendros hizo estas 
declaraciones tras conocer la 
denuncia realizada por dos 
padres de alumnos víctimas 
de novatadas. Uno de los 
chicos casi perdió la vista 
como consecuencia de 
estas bromas de mal gusto.
El director provincial 
considera que es necesario 
educar a los jóvenes en el 
respeto a la dignidad 
humana.

■  A lfo n s o  b r i l ló  
e n  S a n tia g o

A pesar del empate a un 
tanto que cosechó la 
selección olímpica española 
en Santiago de Compostela 
frente a Bélgica el delantero 
madridista Alfonso cuajó 
una buena actuación. Esta 
joven promesa blanca posee 
profundas raíces castellano- 
manchegas. Su madre es 
natural de Magán (Toledo) 
y aunque él haya nacido en 
Getafe se siente muy 
vinculado a estas tierras. 
Alfonso atraviesa un 
momento de fuego 
especialmente dulce que ha 
motivado que muchos 
avezados comentaristas le 
hayan designado como el 
legítimo sucesor de 
Butragueño. Tiene clase, 
rapidez y olfato de gol.

I  M a lp k a  se q u e d a  
s in  n o v ia

Marta Chavarri y Alberto 
Cortina se casarán 
probablemente en el mes de 
noviembre. Si en un principio 
se oyeron rumores de que los 
desposorios tendrían lugar en 
la finca Las Cuevas, en la 
localidad toledana de 
Malpica de Tajo, donde la 
pareja pasa casi todos los 
fines de semana, alejada del 
mundanal ruido, información 
de última hora advierte que la 
Chavarri y Cortina, se 
casarán fuera de España. La 
fecha y el lugar exacto se 
mantiene en el más absoluto 
secreto. Los detalles sólo los 
conoce la novia, y parece que 
no está dispuesta, a que su 
boda se llene de flashes de los 
fotógrafos, a los que Cortina 
tiene alergia. Mientras tanto, 
Alicia Koplowitz y su 
flamante novio, el industrial 
inmobiliario, Gonzalo 
Muñoz, andan buscando 
finca en tierras toledanas, 
después de que Alicia 
perdiera en su separación 
matrimonial la finca de Las 
Cuevas, a la que parece ser 
tenía mucho cariño.

Alcaldes del V Centenario quieren las cuentas 
claras y Bono que rebajen las entradas

José Bono, presiden
te regional, ha enviado 
una Carta al comisario 
de la Expo 92, Emilio 
Cassinello, manifestán
dole su preocupación 
por el elevado precio de 
las entradas -4.000 pe
setas día-. Durante la 
reunión que han veni
do manteniendo 17 re
presentantes de las 
CC.AA. en Toledo con 
el comisario del Pabe
llón de España, Angel 
Luis Gonzalo, el con
sejero de la Presiden
cia, Alejandro Alonso 
volvió a solicitar que se 
rebajara el precio de la 
entrada, añadiendo que 
Castilla-La Mancha 
establecerá condiciones 
económicas objetivas 
para que jóvenes y ma
yores puedan acudir a 
Sevilla. «Queremos que 
se lleven una buena 
imagen de España y de 
Castilla-La Mancha. 
Pero esto no enmasca

ra que debe ser para 
todos los españoles lo 
que puede verse condi
cionado por el elevado 
precio de las en tra
das.»

El presupuesto de la 
región para la Expo 92 
-p un to  en el que la 
Junta también discrepó 
con los organizadores 
de la E xpo- será de 
800 m illones de los 
cuales el 50 por 100 se
rán fondos de la Comu
nidad, y el resto aporta
do por la Cajas de 
Ahorro de la Región, 
Diputaciones y Cáma
ras de Comercio. Como 
se recordará, Bono 
afirm ó que antes de 
gastarse 700 millones 
en un Pabellón haría un 
hospital. Para el porta
voz del Gobierno re
gional, Alejandro  
Alonso, la presencia de 
Castilla-La Mancha, 
no es cuestión de dine
ro porque está seguro

de que será uno de los 
pabellones más visita
dos y no descartó que 
la cifra prevista de 800 
millones se pueda su
perar.

Alonso, que agrade
ció al Arzobispado de 
Toledo y a varios pá
rrocos su colaboración, 
no aseguró la presencia 
de la Custodia de Arfe 
en Sevilla -«por las 
especiales medidas de 
seguridad, que requie
re»- aunque sí confir
mó la del Expolio y 
otras obras del Greco 
que nunca se han exhi
bido fuera de Toledo. 
Pero además de la ex
posición de El Greco, 
el Pabellón de Casti
lla-La Mancha conta
rá con otra del pintor 
ciudarrealeño, Antonio 
López.

Y m ientras el Go
bierno regional se que
ja  del precio de las 
entradas a la Expo 92,

el conservador Sixto 
López, alcalde de Na- 
valcán (Toledo) y pre- 
sidende de A lcaldes 
para el V Centenario, 
ha solicitado una audi
toría que dé a conocer 
las cuentas de la Comi
sión Estatal V Cente
nario y de todas las 
sociedades relaciona
das con la conmemora
ción. Esta organización 
que preside Su Majes
tad el Rey Don Juan 
Carlos y que cuenta 
con más de 700 alcal
des de toda España, ha 
denunciado la falta de 
sensibilidad y el desin
terés de los partidos y 
organismos responsa
bles de la celebración 
del V Centenario y se 
reafirma en el proyecto 
de celebrar este aconte
cimiento en todos los 
pueblos de España, fo
mentando el intercam
bio entre ellos y los pue
blos iberoamericanos.
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Cuenta Joven
RELACION DE AFORTUNADOS EN EL SEGUNDO SORTEO

>

J
ORDENADORES
A G R A C IA D O L O C A L ID A D
YURI MORALES RODRIGUEZ
CARLOS MUÑOZ CANTALEJO
ALFONSO RODRIGUEZ DE LA PICA PINILLA
MARIA VICTORIA FERNANDEZ RAMIREZ
ALEJANDRO CANO BARREIROS
FERNANDO LOPEZ LOPEZ
MARIA JOSE CAPUCHINO PERULERO
ALFREDO GONZALEZ TORRES
CRISTINA CASTRO GARCIA
JESUS CANO ARENAS
MARIANO RODRIGUEZ NAVARRO
DIEGO GALLARDO ORTIZ
ANTONIO PARIS OLIVA
JAVIER GOMEZ DE AGÜERO RODRIGUEZ
JOSE BALLESTEROS AGUADO
ANGEL DEL SAZ LOPEZ DE LA ALBERCA
FRANCISCO RECIO MERINO
ASCENSION GONJAR GARCIA
JAVIER GALAN PEÑA
PEDRO LOPEZ LOPEZ
JOSE LUIS JURIESTI GOMEZ
VERONICA RODRIGUEZ DE LA ROSA
RAQUEL MARTIN GARCIA
MARIA ISABEL CASTELLANO AGUADO

ALAMEDA
ALBERCHE
BARGAS
CARMENA
CARMENA
CASARRUBIOS DEL MONTE
CONSUEGRA
ESCALONA
LA NAVA RICOMALILLO 
POLAN
LA PUEBLA MONTALBAN
S. BARTOLOME ABIERTAS
SANTA CRUZ ZARZA
SANTA OLALLA
SONSECA
TEMBLEQUE
LA TORREE. HAMBRAN
VILLAMINAYA
LOS YEBENES
YUNCOS
TOLEDO
TOLEDO
ARANJUEZ
ARANJUEZ

BICICLETAS
A G R A C IA D O L O C A L ID A D
E S T R E L L A  A L V A R E Z  M O R E N O P U L G A R
R O B E R T O  F E R N A N D E Z  F E R N A N D E Z R O B L E D O  D E L  M A Z O
P E D R O  T E L L O  G A R C IA E L  R O M E R A L
J O S E  M A N U E L  L L O R E N T E  S O L A N A S T A . C R U Z  D E L  R E T A M A R
J E S U S  L IB R A N  O T E R O T A L A V E R A  R E IN A
J O R G E  P A N T O J A  G O M E Z T O L E D O
A N G E L  S E R R A N O  M O R A L L A  T O R R E E .  H A M B R A N
J O S E  A N T O N IO  G O N Z A L E Z  B L A N C O T O R R IJ O S
M IG U E L  A N G E L  V IL L A R R E A L  M E D IN A T O T A N E S
M A R IA  L U IS A  C A M U Ñ A S  N A R A N J O V IL L A F R A N C A  C A B A L L E R O
IG N A C IO  M A J A N O  F E R N A N D E Z V IL L A M U E L A S
A N T O N IO  E S C A L O N A  D IA Z V IL L A S E C A  S A G R A
J A V IE R  M A R IN  A R E Q U E V IL L A S E Q U IL L A
B E G O Ñ A  L O P E Z  B A L L E S T E R O S V IL L L A T O B A S
J O S E  A N T O N IO  A L O N S O  A L O N S O T O L E D O
L U IS  A N G E L  G O M E Z  E S C R IB A N O C O N S U E G R A
A L B E R T O  S IE R R A  D IA Z - T O L E D O T O L E D O
L U C A S  S A N C H E Z  C A L V O T O L E D O
M A R IA  M A R  V A R O N A  G A R C IA T O L E D O
IR E N E  G O N Z A L E Z  R O D R IG U E Z G U A D A L A J A R A
A N A  B E L E N  D E  L A  P E Ñ A  M A T E O A L H O N D IG A
L U IS  F E R N A N D O  C A S T E L L A N O  G A R C IA A L M O G U E R A
J E S U S  M A N U E L  R O D R IG U E Z  R A M O S E L  C A S A R  T A L A M A N C A
M A R IA  N IE V E S  P E R E Z  G A R C IA -P A S C U A L IL L A N A
Y O L A N D A  T O R R E S  T O R R E S M O N D E J A R
G E M A  M A R T IN  M A R T IN A J O F R IN
A R G IM IR O  M U Ñ O Z  M O R E N O A L C O L E A D E T A J O
IS A B E L  G A R C IA  M A R T IN B A R G A S
A L F R E D O  S A N C H E Z  G A R C IA B U R G U IL L O S
P A T R IC IO  S A N C H E Z  P IN E L B U R U J O N
M A R IO  C E D IL L O  C E D IL L O C A B A Ñ A S  S A G R A
S A N T IA G A  L A Z A R O  G A R C IA C A B E Z A M E S A D A
V IC T O R  G A L A N  M O R E N O C A L E R A  Y  C H O Z A S
J O S E  L U IS  C A N O  C A N O C A M U Ñ A S
M A R IA  C A R M E N  M A R T IN  P E Ñ A R A N D A E L  C A S A R  D E  E S C A L O N A
IN M A C U L A D A  G U T IE R R E Z  F E R N A N D E Z C E B O L L A
M A N U E L  P A L O M IN O  R O M E R A L C O N S U E G R A
A N G E L  IS R A E L  M A R T IN E Z  C A Ñ A D A S C O R R A L  D E A L M A G U E R
M A N U E L  C R E S P O  P E Ñ A D O S B A R R IO S
P IL A R  IS A B E L  M O R A L E S  R IV E R A G E R IN D O T E
R O S A  M A R IA  M U Ñ O Z  R O M A N L A  G U A R D IA
A L IC IA  R A M IR E Z  G A R C IA H U E R T A  D E  V A L N O S
J U A N  D E  M A T A  P E R E Z  B O R D A S M A R J A L IZ A
R A F A E L  G U T IE R R E Z  S E D E Ñ O L A  M A T A
J O S E  S A N C H E Z  M A R T IN M A Z A R A M B R O Z
S A N D R A  G U T IE R R E Z  C A M IN O M E N A S A L B A S
M A R IA  B E G O Ñ A  C E R V A N T E S  C E R V A N T E S M O R A  D E  T O L E D O
M A R IA  T E R E S A  A V IL A  A L O N S O N A M B R O C A
M IG U E L  A N G E L  Y U S T E  S A N C H E Z O R G A Z

MAQUINAS DE ESCRIBIR
A G R A C IA D O L O C A L ID A D
IS A B E L  R O M E R O  M A R T IN A L B E R C H E  C A U D IL L O
M A R IA  P IL A R  R O B L E D O  M A N C E B O A L C A U D E T E J A R A
G E M A  M A R T IN  F E R N A D E Z C A M A R E N IL L A
F E D E R IC O  J U L IA N  S A N C H E Z G A M O N A L
C R IS T IN A  V IL L A N U E V A  M E L A R G U A D A M U R
A Z U C E N A  L E A N D R O  B A IL L O H U E R T A  D E  V A L N O S
M A R IA  E L E N A  G O M E Z  M A R T IN  D E  L U L O L IL L O
R A IM U N D O  R O D R IG U E Z  T O R IB IO M A D R ID E J O S
M A R IA  N A T IV ID A D  G O M E Z  C U A D R A D O M E N T R ID A
R A Q U E L  F E R N A N D E Z  V IL L A N U E V A N O E Z
L O U R D E S  R O M E R O  G U T IE R R E Z N O M B E L A
M A R IA  C R IS T IN A  S A E Z T A P IA D O R N O V E S
L U IS A  F R A N C IS C A  L O B A T O  Z A R A P U Z P U E B L A N U E V A
IR E N E  B R A V O  G A R C IA R E C A S
J U A N  G A R C IA  U R B IN A S T A . C R U Z  Z A R Z A
E U L O G IA  L O P E Z  S O L E R A T O L E D O
S A N D R A  L A N C H E R O S  R IV E R A  V E G A U R D A
A N A  M A R IA  P A T IÑ O  C O R R A L E S V IL L A R  C A B A L L E R O S
M A R IA  S A G R A R IO  M A R T IN  M A R T IN V IL L A M U E L A S
J O S E  G E N A R O  L O P E Z  D O M IN G U E Z V IL L A S E C A  S A G R A
R O S A R IO  A L O N S O  B A R R IO L O S  Y E B E N E S
M A R IA  P IL A R  D E L  C E R R O  S A N C H E Z Y E P E S
M A R IA  P IL A R  M O L IN A  G A R C IA T O L E D O
C R IS T IN A  G O M E Z  P A N T O J A T O L E D O
M E R C E D E S  L O P E Z  B L A N C O M A Z U E C O S

¡Y ADEMAS 500 MOCHILAS!

CAIA. SURAL DE TOLEDO
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Esta Provincia
Polémica sobre 
un suicidio en La Ñaua 
de Ricomalillo
A  las cuatro de la tarde del pasado 
miércoles un vecino de La ava de 
Ricomalillo, de nombre Eleuterio y de
apodo «El Minuto», se colgó de una 
cuerda sujeta a una escalera en el 
portal de su casa, en la calle Miradero. 
El suceso ha traído polémica, puesto 
que tanto la esposa como un hijo del 
fallecido insinuaron el día del óbito 
que el mismo tenía relación con una 
conversación que hora y media antes 
del suicido habían mantenido 
Eleuterio y el alcalde de la localidad, 
Luis del Valle -en la foto-. Este niega 
rotundamente tal relación, aclarando 
que en la citada charla telefónica no se 
produjo ningún tipo de discusión. Esta 
versión es puesta en duda por algunos 
vecinos, pero confirmada por quienes 
mejor conocen el caso.

El cardenal, ingresado 
en e l hospital de Toledo
El cardenal primado y arzobispo de 
Toledo, Marcelo González, fue
ingresado la semana pasada en la 
residencia sanitaria Virgen de la Salud 
de la capital castellano-manchega. Al 
cierre de nuestra edición se desconocía 
la dolencia que motivó el ingreso del 
cardenal en el hospital toledano aunque 
al parecer no reviste gravedad. Hay 
que recordar que Marcelo González 
fue intervenido quirúrgicamente hace 
unos tres años.

"Ocaña a plena lu z"
La localidad de Ocaña ha sido incluida 
en el programa Castilla-La Mancha a 
plena Luz lo que supondrá la 
restauración integral de su casco 
histórico. Dicho programa, financiado 
por la Consejería de Educación y 
Cutura, tiene tres líneas de actuación: 
plan especial, restauración 
monumental y rehabilitación de 
viviendas, cuyos resultados serán 
visibles a comienzos de 1992. Al acto 
de presentación -realizado por el 
consejero de Cultura, Juan Sisinio 
Pérez Garzón, y el presidente de la 
Diputación, Adolfo González 
Revenga- fueron invitados los 
distintos colectivos ocañenses con 
objeto de conocer sus sugerencias 
respecto a este conjunto de actuaciones 
que ya se están realizando en Toledo y 
Cuenca.

Los ecologistas 
defienden las pedrizas 
de los Montes de Toledo
La asociación ecologista Esparvel ha 
denunciado el peligro ecológico que 
supone la explotación de las pedrizas 
de los Montes de Toledo. Al parecer, 
los materiales de esta zona son 
extraídos para la pavimentación de 
carreteras y caminos de la comarca, lo 
que según Esparvel «ataca seriamente 
el paisaje y dificulta el desarrollo 
turístico de la zona». Asimismo avisan 
de los posibles perjuicios hídricos, 
«porque pueden provocar la 
desecación prematura de fuentes y 
arroyos». Por otra parte, seis 
asociaciones ecologistas se 
manifestaron la pasada semana ante el 
palacio de Fuensalida para protestar 
contra el Plan Regional de Carreteras, 
del que dicen están dispuestos a 
paralizar si se producen daños 
ecológicos.
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Caja Toledo 
equipara sus 
sueldos a los 
de las otras 
(ajas de la  
región
Los cerca de 900 
empleados de Caja 
Toledo verán 
incrementados sus 
salarios, equiparándose 
a los de las otras Cajas 
de Ahorro de la región, 
tal y como aparece en el 
convenio laboral 
firmado el pasado jueves 
por el director general 
de la entidad y los representantes sindicales de los 
trabajadores. Este convenio, calificado como «decisivo» 
contempla también, en el aspecto económico la 
consolidación de las pagas anuales y la elaboración de un 
nuevo sistema de ascensos, además de la creación de una 
comisión paritaria para aspectos técnicos. La equiparación 
de sueldos que contempla este convenio es una de las 
primeras decisiones prácticas de cara a la fusión.

Intenta introdudr heroína en la prisión 
dentro de los pañales de un niño
Una mujer fue sorprendida intentando introducir heroína en 
la prisión de Toledo a través de los pañales del bebé que 
llevaba en sus brazos. La mujer se disponía a visitar a un 
familiar que se encontraba preso y en el preceptivo cacheo 
que efectuó la funcionarla de turno se descubrió que en los 
pañales del niño había algunas papelinas de heroína. Por otra 
parte, el módulo dos de la misma prisión, compuesto por 
policías que han cometido delitos, ha informatizado el 
sistema de los bomberos de Toledo. Como verán, cara y 
cruz de una prisión.

El Ayuntamiento 
redlaza las 
paneleras de 
Alberto Corazón
El Ayuntamiento 
toledano no quiere las 
papeleras que ha 
diseñado Alberto 
Corazón por 
considerar que ni el 
diseño, ni la capacidad 
ni el color son acordes 
con el casco histórico 
de Toledo. «El 
prototipo no sirve» ha 

dicho el concejal de limpieza Antonio Guijarro. Este es el 
segundo revés que recibe el conocido diseñador..

POLTRONAS Y  PASILLOS
MAGDALENA AGUILAR

Continúa el "culebrón"

José Manuel Molina no está conforme con la 
decisión de Madrid de parar el expediente 
disciplinario a José Manuel Molina y ha puesto la 
maquinaria disciplinaria regional en marcha. Aurelio 
Rodríquez, presidente de la comisión de conflictos 
regionales, ha notificado a Mariano Diez un expediente 

disciplinario abierto por unas declaraciones realizadas en 
plena campaña electoral contra José Manuel Molina. Este 
no perdona a Diez el traspié de Ocaña y ha conseguido que 
el expediente, desde la instancia que él controla -el PP 
regional-siga su curso. Pero Molina sabe que la última 
palabra la sigue teniendo Madrid, que decidirá sobre la 
expulsión del ex presidente de la Diputación.

Pero a este «culebrón» particular que está protagonizan
do el PP, hay que añadir los deseos del presidente provin
cial en funciones, Miguel Angel Ruiz Ayúcar, que ha su
gerido disolver el Comité Ejecutivo -órgano máximo entre 
Congreso y Congreso- porque no funciona y no se reúne 
nunca. Si consigue disolverlo la dirección del PP manten
drá una situación de «interinidad» hasta el 93, año en el 
que según ha decidido Madrid, se celebrarán todos los 
congresos provinciales. Y si las elecciones generales se 
adelantan en la elaboración de las listas -al Congreso y al 
Senado- no participarán los militantes conservadores.

Los alcaldes de La Mancha toledana han hecho una 
propuesta a la Federación de Municipios para que los pri
meros ediles puedan liberarse y no dependan del Pleno del 
Ayuntamiento. Esta propuesta que será elevada a las Cor
tes regionales tiene como fin evitar situaciones como la de 
La Puebla de Almoradiel o La Villa de Don Fadrique, 
corporaciones que cuestionarán la liberación de los alcal
des porque éstos no contaban con la mayoría necesaria. 
Con esta propuesta el problema de mayorías y minorías 
estaría resuelto y la liberación del alcalde sería voluntad 
de él mismo sin que el resto de los concejales pudieran te
ner voz y voto en la decisión.

La propuesta tiene muchas posibilidades de salir ade
lante porque son muchos los alcaldes del PSOE, PP e IU, 
que se han liberado en la región y que se muestran partida
rios del tema. Los detractores de la propuesta son minori
tarios, y algunos, como el alcalde de Torrijos, el conser
vador Miguel Angel Ruiz Ayúcar, que en la pasada legis
latura reiteró a los concejales de su Ayuntamiento las 
«asignaciones» por asistencia a Plenos por considerar que 
los que accedían a esos cargos lo hacían voluntariamente. 
Dos años después Ruiz Ayúca se ha liberado.

Los firmantes de la propuesta consideran que un Ayun
tamiento con más de 100 millones de presupuesto debe te
ner una persona liberada para el trabajo y la dedicación se
rá mayor. Estos además insisten en que cualquier empresa 
privada, con un presupuesto menor, cuenta con un gerente 
cualificado. Pero esta situación permitirá, sobre todo, a los 
vecinos mantener un contacto más directo con el alcalde, 
hasta ahora supeditado a las pocas horas libres que le deja
ba su trabajo o profesión.
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M asonería
en

Toledo
Miles de signos masones 

están grabados en las 
piedras de la catedral

Casi todos los monumentos tienen grabados en sus piedras 
signos de las antiguas logias masónicas. Hasta finales del 
s. XVII, la masonería estaba formada por gremios de cante
ros que gozaban de grandes privilegios y que se transmi
tían sus conocimientos en secreto. Con el paso del tiempo 
las logias se transformaron, unas en sociedades filantrópi
cas y otras en grupos de presión políticos y económicos, 
eso sí, conservando la simbología y el secretismo. Persona
jes actuales como el socialista albaceteño José Prat o el 
ciudarrealeño Miguel A. Martínez, e incluso el presidente del 
Banesto, Mario Conde, han reconocido o se les ha atribuido 
su relación con la masonería.

La catedral de Toledo está repleta de signos masónicos grabados en sus piedras.

U na multitud de misterio
sos signos están graba
dos desde hace siglos, 
en las piedras de los monu

mentos de Toledo, al igual 
que en los de otras ciudades 
españolas y europeas. Re
contando los variados símbo
los que se dibujan en el libro 
Masonería, Iglesia e Ilustra
ción del jesuíta José A. Fe- 
rrer Benimeli, solamente en 
la catedral de Toledo hay 
más de 400 tipos de señales. 
En las piedras de San Juan 
de los Reyes son 148, en las 
del Puente de San Martín 37, 
en el Alcázar 14 y en el Mu- 
16

seo de Santa Cruz 12. Pero 
ni siquiera toda la variada 
gama de dibujos están reco
gidos en esa publicación, 
pues basta echar un vistazo a 
las piedras de las singulares 
fachadas, clausros, puertas, 
capillas,... para ir descu
briendo nuevos símbolos 
misteriosos.

Algunos estudiosos apun
tan que estos grabados dan 
toda una información de ti
po mágico, al considerarlos 
«runas», es decir, antiguos 
signos de una escritura que 
se remonta al siglo II. Pero 
las personas que los plas

maron a fuerza de cincel no 
eran otros que los construc
tores de los edificios milita
res, civiles y religiosos, le
vantados hasta finales del 
siglo XVII.

Y es que estos constructo
res, antiguos gremios de al
bañiles y canteros, formaban 
sociedades que fueron las 
originales logias masónicas. 
Los signos identificaban a 
las diferentes asociaciones y 
cada cantero o albañil lo re
cibía al ser admitido en una 
logia para, al plasmarlo, ha
cerse responsable con honor 
del trabajo realizado.

Esa masonería operativa, 
constituida por toda una je
rarquía de maestros, com
pañeros y aprendices, utili
zaba un auténtico ritual de 
trad iciones, sím bolos y 
contraseñas. Cada logia era 
una sociedad cerrada donde 
no era nada fácil entrar a 
formar parte de ella. Los 
admitidos, mediante cere
monias secretas, debían ser 
recomendados, libres de na
cim iento, tener una vida 
irreprochable -fidelidad a 
la esposa, confesar y co
mulgar al menos una vez al 
año, no ser hijo bastardo, ni
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Los símbolos, aunque no están to
dos catalogados, se podrían clasificar 
en : letras iniciales, anagramas y nom
bres, signos astrológicos, numéricos,

mágicos, místico-cristianos, signos re
presentativos de logias masónicas de
terminadas, explicativos de estados 
sociales de los obreros, expresivos de

trabajos de la construcción, de cada 
nacionalidad de los obreros y signos 
que identifican las diferentes donacio
nes o mecenazgos.

En la catedral de Toledo. En el Museo de Santa Cruz. En la catedral.

En la catedral. En el Museo de Santa Cruz. En San Juan de los Reyes.

En la catedral. En San Juan de los Reyes. En la catedral.

L o s  masones tienen absolutamente prohibido desvelar sus conocimientos.

estar entregado al juego-, y 
ejercer su oficio con destre
za. Entre ellos reinaba un 
gran secretismo, tenían ab
solutamente prohibido re
velar sus conocimientos y 
no podían hablar compañe
ros y aprendices sin el per
miso del maestro, quien te
nía derecho a juzgar y cas
tigar al resto de los miem
bros de su logia.

Allí donde se levantaban 
edificios de importancia co
mo catedrales o palacios se 
formaban las logias, quienes 
gozaban de un elevado sta
tus social. Sus privilegios 
eran excepcionales. El Papa 
Bonifacio IV en el año 614

El puente de San Martín, donde curiosamente la Fundación Toledo tiene su sede en uno 
de los torreones, es otro de los monumentos que cuenta con grabados masónicos.

«les libera de todos los esta
tutos locales, edictos reales

o cualquier otra obligación 
impuesta a los habitantes de

los países donde fueran a vi
vir», según el libro de José 
A. Ferrer.

Transform ados en  
grupos de presión

A finales del siglo XVII, 
la masonería operativa fue 
transformándose en especu
lativa, al irse introduciendo 
en las logias abogados, ciru
janos, intelectuales o merca
deres, personajes de la alta 
sociedad y mecenas de los 
gremios de obreros. Cuando 
fueron cesando las construc
ciones de los grandes monu
mentos, las logias masónicas

17
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El museo de Sania Cruz tiene, solamente en su fachada, numerosos símbolos que 
grabaron las logias masónicas de canteros.

quedaron en manos de las 
influyentes personalidades, 
constituyendo auténticos nú
cleos de poder, que conseva- 
ban los rituales, símbolos y 
secretismos de las asociacio
nes originales.

Se fueron volcando en los 
estudios de la cúbala, la al
quimia y la magia. Sus le
mas eran la liberación del 
individuo y de la humani
dad, rechazando las creen
cias preconcebidas que pu
dieran reprimir a las perso
nas, enfrentándose a la mo
ral católica establecida -aun 
exigiendo una conducta inta
chable a sus miembros- y a 
los poderes estatales que 
coartaran la libertad.

Pero con el paso de los si
glos, aquel sentim iento 
revolucionario fue quedando 
a un lado y en la actualidad
18

la mayoría de las logias se 
desvían formando única
mente grupos de presión po
lítica y económica, o sim
ples clubes de amigos, pero 
preservando aun hasta nues
tros días los ritos, el herme
tismo y los símbolos que 
aquellos canteros grabaran 
en las piedras de las catedra
les u otros edificios singula
res.

Hoy en día, en España hay 
cuatro logias masónicas co
nocidas que incluso vienen 
anunciadas en las guías de 
teléfonos, y son: la Gran Lo
gia de España, la Gran Logia 
Simbólica Española, el Gran 
Oriente Español y la Funda
ción Mixta Internacional Hu
mana. Estas siguen teniendo 
como metas el perfecciona
miento del ser humano y la 
ayuda a la humanidad, ha

biéndose convertido en so
ciedades filantrópicas.

Pero también coexisten lo
gias masónicas totalmente 
ocultas que se han extravia
do en formar oscuros grupos 
de presión, equiparables en 
cierto modo a la mafia, como 
la italiana P-2, movida por el 
poder económico y donde in
cluso tiene cabida el asesina
to. Y ya como una degrada
ción total de lo que fueron 
originalmente, pululan alre
dedor de las logias socieda
des también secretas que son 
auténticas sectas, como el 
grupo Moon.

M asones
contem poráneos

Los compositores clási
cos M ozart y su amigo

Haydn, formaron parte de 
aquellas logias masónicas 
del siglo XVIII, pero tam
bién personajes de nuestros 
días han tenido o tienen re
lación con los francmaso
nes. El mismo hermano de 
Francisco Franco, Ramón 
Franco, era un masón y se
gún Fernando Ruiz de la 
Puerta, estudiosos toledano 
que perteneció también a 
una logia, «el propio Fran
co intentó cuando era mili
tar en Marruecos, entrar 
en una logia pero fue recha
zado al considerársele un 
elemento peligroso por su 
ansia de poder».

En nuestras ciudades, co
mo Toledo, no hubo mu
chos francmasones proce
dentes del mundo intelec
tual y político, pero eran 
tiempos de la República y,

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #198, 13/10/1991.



tras la Guerra Civil, desapa
recieron o emigraron. Toda
vía algunas de estas logias 
tenían como uno de sus 
principios básicos la defen
sa de la libertad.

Es frecuente que algunos 
arquitectos conocidos tengan 
relación con los masones ac
tuales, siguiendo las raíces 
de los que fueron sus anti
guos predecesores, aquellos 
gremios de canteros y alba
ñiles.

José Prat, natural de Al
bacete y un carismático fun
dador del Partido Socialista 
que fue nombrado senador 
real en la primera legislatura 
democrática, no tenía repa
ros en reconocer que había 
estado en la masonería.

También el actual diputa
do socialista del Congreso 
por Ciudad Real, Miguel 
Angel Martínez, declaraba 
sus orígenes masónicos y se 
mostraba orgulloso de que 
su padre hubiera sido ma
són.

Pero otros que no lo han 
reconocido, han sido relacio
nados con las actuales y os
curas logias masónicas. El 
presidente del Banesto, Ma

Fernando Ruiz de la Puerta, licenciado en 
Ciencias Exactas, perteneció a una logia 

masónica.

rio Conde, apareció no hace 
mucho tiempo en la revista 
de tirada nacional, Ccunbio- 
16, como un miembro de la 
masonería contemporánea.

La masonería se ha des
virtuado y ha cambiado mu
cho, pero sigue conservando 
su carácter hermético y so
cialmente continúa ejercien
do cierto poder.

Texto: Concha DEL CASTILLO 
Fotos: BARRI

Desmítificar la masonería
La peña El Contubernio, 
inquieta ante todo lo que 
signifique conocimiento y 
actualidad, y compuesta por 
personas variopintas, 
celebró la pasada semana 
uno de sus clásicos 
almuerzo-coloquio con 
Fernando Ruiz de la 
Puerta como protagonista. 
El tema a debatir era la 
masonería y este licenciado 
en Ciencias Exactas pasa 
por ser una persona idónea 
para «este viaje» ya que en 
tiempos pasados perteneció 
a una de esas logias 
masónicas que tanto enigma 
desprenden.
Ruiz abandonó «la 
obediencia» porque advirtió 
que la masonería -la que él 
habitó- se había convertido 
en un grupo de presión 
sediento de poder. El 
pensaba que lo fundamental 
era el conocimiento de uno 
mismo y del Universo... 
pero probablemente estos 
sensatos pensamientos los 
esgrimían los masones del 
sigloXVIII y XIX, ñola 
mayoría de los actuales.

Este toledano que trabaja 
ahora como secretario en la 
Escuela de Magisterio, 
desmitificó con el sentido 
común como argumento esa 
imagen maléfica y sibilina 
que de los masosnes se ha 
tenido. Dos de los 
banderines de enganche de 
la masonería son 
precisamente el respeto a la 
vida y la no exclusión de 
nadie por su condición 
social o ideológica. Esto ha 
posibilitado que muchos 
sacerdotes hayan 
pertenecido a logias. 
Efectivamente existen 
grupos de presión de 
tentáculos ilimitados que 
tienen fachada de 
obediencia masónica pero 
han perdido la virtualidad. 
Ruiz definió genéricamente 
la auténtica masonería 
como un sistema muy 
especial de moralidad 
cerrado al mundo por 
alegorías e ilustrado por una 
serie de símbolos 
relacionados con la 
construcción.

I. ARIZAGA

EL JUEGO DE CANAL+ ES DE CINE
VENGA Y JUEGUE EN

ELECTRODOMESTICOS

T ra v e s ía  M a r q u é s  d e  M e n d ig o r r í a ,  1
Te lfs . 2 2  1 2  4 1  - 2 2  0 7  21  - F a x  21  5 8  0 8  4 5 0 0 3  T O L E D O

DISTRIBUIDOR OFICIAL DE

O  3 COCHES VOLVO O  5 VIAJES A NUEVA YORK 0 10 MOTOS VESPA O  100 CAMARAS POLAROID O  5 .000  SUDADERAS

¡TODOS PARTICIPAN!Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #198, 13/10/1991.



t/ aicaiae de Fuensalida afirma que el municipio está alejado de la fiebre industrial que sufre la comarca de La Saara-Torrijos al no dispo
ner de suelo industrial y a pesar de ser el núcleo de fabricación de calzado más importante de ia provincia.

Aunque la carretera los se
para políticamente (a la de
recha de la autovía se sitúan 
los Ayuntamientos del PSOE 
y a la Izquierda los del PP) 
las diferencias entre zonas 
agrícolas e industriales de La 
Sagra van desapareciendo 
paulatinamente. Los pueblos 
que hasta ahora se dedica
ban a la agricultura están 
apostando fuerte por el de
sarrollo industrial, creando 
polígonos para aprovechar 
su proximidad a Madrid y 
Toledo, así como sus impor
tantes vías de comunica
ción. Seseña e lllescas ya 
han comenzado; Torrijos, 
Valmojado, Esquivias, Año- 
ver, Villaseca, y Casarrubios 
están en el buen camino, 
mientras pueblos como Re
cas no consiguen deshacer
se de su esclavitud del campo.

Mientras económicamente se unen

La autovía divide políticamente a La Sagra
L a comarca de La Sa- 

gra-Torrijos atraviesa 
un buen momento debido 

a su despegue industrial. Las 
diferencias entre La Sagra 
pobre, dedicada casi exclusi
vamente a la agricultura, y 
La Sagra rica, eminente
mente industrial, desaparecen 
progresivamente aprovechan
do la inversión de empresas 
procedentes de Madrid y sus 
vías de comunicación.

Los ejemplos más signifi
cativos de los cambios que 
se están produciendo en la 
comarca son Seseña e Illes- 
cas, municipios que durante 
los últimos años están reci
biendo importantes proyec
tos empresariales. Según el 
alcalde de lllescas, Felipe 
Delgado, parte del desarrollo 
que está alcanzando el pueblo 
se debe a la autovía Madrid- 
Toledo, «por lo que siempre 
la he defendido a ultranza. La 
demanda industrial viene 
donde hay buenas comunica
ciones y prueba de ello es la 
subida que han experimenta
20

do lllescas y los pueblos que 
están cerca de la autovía, que 
está haciendo más fácil la im
plantación de industrias en la 
zona.»

Para Delgado este creci
miento empresarial ha ido pa
ralelo a la construcción de la 
autovía y pone como muestra 
la zona industrial del Señorío. 
El primer edil illescano afir
ma que una de las mayores 
aspiraciones del equipo de go
bierno es «ser capaz de desa
rrollar el polígono industrial» 
y reconoce que en la actuali
dad lllescas vive de la indus
tria «la agricultura se está 
quedando aparcada ya que 
todos sabemos que en las cer
canías a Madrid el futuro está 
en el sector industrial». Quien 
también está convencido de 
que su pueblo está en un zona 
geográfica privilegiada para la 
industria es el alcalde de Sese
ña, José Luis Martín «aun
que hay que decir también que 
tenemos una vega riquísima».

El máximo responsable 
municipal de Seseña conside

ra que la N-IV (que discurre 
durante 13 kilómetros por el 
municipio) «es la causa del 
desarrollo local, por lo que si 
esta carretera pasara por otro 
municipio lo enriquecería 
igualmente», subrayando que 
la proximidad a la autovía 
Madrid-Toledo también les 
beneficia.

José Luis Martín piensa 
que pueblos como Yuncos, 
Yeles, Esquivias, Cabañas y 
Borox podrán beneficiarse en 
un futuro de su cercanía a la 
capital de España «lo que exi
ge una lucha continua por 
parte de los gobiernos de di
chos municipios. Si se consi
gue habrá valido la pena y si 
no es así nadie podrá dedi
que no se ha intentado».

El declive  
de la  ag ricu ltu ra

Respecto a la agricultura 
en Seseña, el alcalde declara 
que «vive muy poca gente de 
ella actualmente, puesto que

el trabajo que exige es muy 
sacrificado y necesitaría, en 
compensación, remunera
ciones muy altas».

Otro pueblo sagrefio que 
tiene muy buenas perspecti
vas de futuro es Villaseca. 
«Hace dos años no se hubie
ra podido pronosticar, pero 
la instalación del taller de 
mantenimiento del Tren de 
Alta Velocidad (TAV) augura 
un importante crecimiento 
del pueblo tanto industrial 
como urbanísticam ente. 
Creo que esta beneficiosa si
tuación se está dando en to
da la comarca y es conse
cuencia de la congestión de 
Madrid, ¡ya está bien que 
nos toque algo! antes nos tu
vimos que ir nosotros de 
nuestros pueblos», afirma el 
alcalde, Santiago Jerez.

Este joven prim er edil 
piensa que los Ayuntamien
tos tienen que desempeñar 
un papel muy importante a 
la hora de atraer a las empre
sas, dotando a los pueblos de 
infraestructuras. Respecto a
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las ayudas oficiales señaló: 
«Aunque hasta ahora Villa- 
seca no ha recibido muchas 
sobvenciones para su desa
rrollo, creo que el trato da
do por la Junta de Comuni
dades es el correcto. Lo que 
ocurre es que hay que ir en 
busca clel dinero con ideas y 
proyectos.»

Santiago Jerez recalcó 
que todavía se sigue mar
chando gente a trabajar por
que no podemos ofrecerle 
puestos de trabajo, por lo 
que nuestra meta es que los 
vecinos no se tengan que 
desplazar de Villaseca.

A um ento  
en los sueldos

El primer teniente de al
calde de Valmojado, Fer
nando Sánchez, afirma que 
en el municipio se está vi
viendo un momento de ex
pectativas, debido a la in
dustrialización de la zona 
fronteriza con Madrid. Fer
nando Sánchez señaló que 
en la actualidad se están rea
lizando los trámites para la 
instalación de un polígono 
industrial de 160.000 metros 
cuadrados «a la espera de 
que la Comisión de Urbanis
mo apruebe el plan parcial. 
Dicho polígono supondrá, 
además de un aliciente em
presarial, una ordenación de 
las industrias que ya no se 
instalarán en suelo urbano».

Para el primer teniente de 
alcalde la ejecución de la au
tovía de Extremadura y el 
tramo de Navalcarnero a 
Valmojado ayudarán a fo
mentar dicho desarrollo in
dustrial «puesto que hay mu
chas empresas que vienen 
buscando esta especie de 
cinturón industrial que se 
está creando en el eje Ma- 
drid-Toledo. Asimismo, 
considera que el proyecto de 
creación de un polígono (de 
un millón y medio de metros 
cuadrados) en Casarrubios 
del Monte beneficiará en 
gran manera a Valmojado y 
a todos los pueblos de alre
dedor, provocando un au
mento de sueldos y el tras
vase de mano de obra de la 
agricultura.

Otro municipio que está 
también intentando subirse 
al carro del apogeo indus

Miguel Angel Ruiz Ayúcar, alcalde de Torrijos, pretende traer a su pueblo industrias de 
Madrid, pot lo que el equipo de Gobierno está trabajando para ia creación de un polígono 

industrial, de cara a la pequeña y mediana empresa.

El primer edil de Villaseca de la Sagra, Santiago Jerez, considera que este municipio tiene 
buenas perspectivas de futuro debido a la construcción de los talleres de mantenimiento 
del TAV, siendo la meta del Ayuntamiento conseguir que los vecinos no se desplacen a 

trabajar fuera del pueblo.

trial de la comarca es el de 
Esquívias, según informó su 
alcalde, Millán Rojas. «Es
tamos intentando construir 
un polígono industrial por
que no disponemos de suelo 
para ese uso y este hecho 
nos ha hecho perder algunas 
inversiones. Han venido a 
Esquivias algunas indus
trias queriendo instalarse en 
la localidad pero no han po
dido hacerlo por fa lta  de 
servicios o porque no se pu
sieron de acuerdo en el pre
cio con los propietarios del 
terreno.»

Para el primer edil «Es

quivias no forma parte de la 
zona rica de La Sagra, aun
que podremos estarlo en un 
futuro por nuestra cercanía 
a Madrid -43 kilómetros- y 
al estar situados entre la ca
rretera de Andalucía y la de 
Toledo. Para conseguirlo 
estamos haciendo todo lo 
posible. Por ejemplo, hace 
unos días tuvimos una reu
nión con el director general 
de Urbanismo donde presen
tamos la documentación ne
cesaria para el acceso al 
polígono industrial, para cu
ya primera fase ya existe la 
solicitud de dos empresas».

Torrijos y Fuensalida: 
lejos de la  f ie b re  
in d u s tria l

Un caso muy distinto es el 
de Torrijos y Fuensalida,
municipios considerados tra
dicionalmente como ricos, 
pero que no han percibido 
de manera especial la nueva 
fiebre industrial que se vive 
en la comarca. Concreta
mente el alcalde de Fuensa
lida, Alejandro González 
explico que no se están pro
duciendo en el municipio 
nuevos asentamientos de in
dustrias «porque no dispone
mos de polígono ni suelo pa
ra uso industrial». Aunque 
señala que el Ayuntamiento 
fuensalidano no dispone de 
medios para la creación de 
terreno industrial, informó 
que se va a producir en bre
ve la modificación de nor
mas subsidiarias «porque en 
esta localidad hay mucha 
afición a la industria».

Con el mismo objetivo 
(traer industrias de Madrid) 
está trabajando el Ayunta
miento de Torrijos. Según 
el responsable municipal, 
Miguel Angel Ruiz Ayúcar 
«se pretende crear un polí
gono industrial de 200.000 
metros cuadrados promovi
do por la empresa pública 
Gestar y cuyas obras está 
previsto comiencen la pri
mavera próxima».

Ruiz Ayúcar aseguró que 
el polígono se hará para cu
brir las necesidades del mu
nicipio, es decir, «de cara a 
pequeñas y medianas empre
sas del sector servicios, 
puesto que las grandes in
dustrias necesitan mucho te
rreno y un buen nivel de 
agua potable, lo que provo
caría escasez, en el suminis
tro de! pueblo».

Recas, re in a
de La Sagra " p o b re "

Quien sí admite la exis
tencia de una Sagra pobre y 
otra rica es el alcalde de Re
cas, José Sánchez Bravo.
«Existe una zona a la dere
cha de la autovía Madrid- 
Toledo (en dirección a Ma
drid) que es más industrial y 
otra -la nuestra- eminente
mente agrícola y ganadera, 
en la que se incluirían tam

i l
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Para el alcalde de lllescas, Felipe Delgado, el desarrollo 
de esta parte de la comarca se debe a la autovía y ve con 

esperanza el futuro de los puebos que rodean la 
carretera.

bien Yunclillos, Lominchar 
y Cedillo del Condado, y que
por tanto está atravesando 
una malísima situación».

El primer edil manifiesta 
que «a pesar de todo el pue
blo económicamente funcio
na bien, aunque el trabajo 
del campo es más duro y hay 
que dedicarle más horas, 
como ejemplo de esta situa
ción cabe decir que no en
contramos jugadores para el 
equipo de fú tbol debido a 
que los jóvenes, c¡ue realizan 
en su mayoría tareas agríco
las, no disponen de tiempo 
para entrenar».

Por todo ello, el Ayunta
miento de Recas pretende 
crear una zona industrial 
«para lo que necesitaremos 
ayudas de la Junta para ad
quirir los terrenos, ya que 
no disponemos de suelo en 
propiedad. Pese a todo 
-afirma Sánchez Bravo-, y 
aunque hay que apostar por 
el futuro industrial, no cam
biaría a Recas (agrícola y 
ganadero) por ningún muni
cipio del lado de la derecha».

ANA M. PASTOR

ESPECIALIDADES:
PERDIZ A LA TO LEDANA 
PESCADOS FRESCOS DEL DIA 
CORDERO ASADO 
REVUELTOS 
SANG RIA ESPECIAL 
RACIONES DE JAM O N Y QUESO 
POSTRE ESPECIAL DE LA CASA NUEVO SALON

El máximo responsable municipal de Recas, José Sánchez Bravo, recono- 
ce que el auge empresarial no ha llegado a su pueblo, aunque espera ad
quirir unos terrenos para uso industrial con ayuda de la Junta de Comuni

dades de Castilla-La Mancha.
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La Asoclacion PRET0X or9aniz° una manifestación contra la droga encabezada por el entonces alcalde, José Manuel Molina, quien fue el primer edil en España que promulqó un bando
penalizando el consumo de drogas.

El casco histórico es el centro de venta y consumo más importante de la ciudad

Barrios que conviven con la droga
una droga «más de moda»: 
la cocaína, que se consume 
principalmente en discotecas 
de renombre, y los «yon- 
kies» se quejan de la «mala 
calidad del producto c/ue se 
ofrece».

Prohibición no, 
prevención

Grupos de vecinos de ba
rrios madrileños han prota
gonizado durante estos días 
manifestaciones de protesta 
encaminadas a conseguir la 
expulsión de núcleos de dro- 
gadictos de sus zonas de re
sidencia. Estas reacciones 
airadas, según José Manuel 
Molina, presidente regional 
del Partido Popular, han ve
nido provocadas por la esca
sa actuación del gobierno 
socialista en esta materia:

H ace aproximadamente 
un mes una señora de 
59 años de edad se hirió 
con una jeringuilla cuando 

paseaba por las inmediacio
nes del barrio de Santa Isa
bel. No le inquietó la herida 
sino la posibilidad del conta
gio del SIDA. Actualmente 
espera los resultados de los 
análisis, aunque no tiene 
nungún síntoma de contagio. 
Esta situación no es aislada, 
y son pocos los barrios tole
danos en los que no se con
centra algún foco de consu
mo y venta de estupefa
cientes, siempre en pequeñas 
dosis, siendo los traficantes 
consumidores que se pagan 
su dosis diaria con los bene
ficios obtenidos de la venta 
de droga. La situación no al
canza la gravedad de otros 
puntos de España. El lugar 
más conflictivo sigue siendo

La promulgación de bandos municipales sancionando el 
consumo de droga en lugares públicos, el proyecto de Ley 
de Corcuera con puntos polémicos que, según algunos, ro
zan la inconstitucionalidad, y las manifestaciones multitudi
narias de ciudadanos en Madrid han puesto en el candelero 
el eterno problema de la droga. En Toledo, primera ciudad 
donde se hizo público un bando anti-droga, los traficantes 
«trabajan» en la calle, ante las quejas de diversos colectivos 
de ciudadanos.

el casco histórico, y hasta 
hace 15 días la Plaza de Juan 
de Mariana era el punto más 
importante de venta, pero, 
tras la detención de una jo
ven con una importante can
tidad de mercancía, los trafi
cantes de la zona se han tras
ladado a las Cuatro Calles, 
provocando las protestas de 
los comerciantes de la zona, 
quienes, como informaba 
BISAGRA en su número an
terior, han pedido mayor vi

gilancia policial. El proble
ma pues no se resuelve sino 
que se traslada de un punto a 
otro de la ciudad, depen
diendo siempre del menor o 
mayor conntrol policial.

En la actualidad, el núme
ro de «camellos» ha dismi
nuido, y solamente dos son 
los que se disputan los clien
tes del casco, situándose en 
las Cuatro Calles. Asimis
mo, el consumo de heroína 
ha decrecido dejando paso a
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Un heroinómano necesita un mínimo de 6.000 pesetas diarias para comprarse una dosis 
que le permita simplemente superar el «síndrome de abstinencia».

El abandono de jeringuillas en cailejones, parques o solares es una de las mayores 
preocupaciones de los ciudadanos.

«El ciudadano está reaccio
nando contra la violación de 
uno de sus derechos: el de 
salir sin miedo a la calle. La 
permisividad de la Adminis
tración Central legalizando 
el consumo de drogas ha ge
nerado esta situación lími
te... El Gobierno cometió un 
gravísimo error que no ha 
sabido rectificar, aunque sí 
han sido capaces de cam
biar de opinión en 24 horas 
en el tema: OTAN NO, 
OTAN SI».

El ex edil toledano fue el 
primer alcalde nacional que 
hizo público un bando con
tra el consumo público de 
droga, aunque éste haya te
nido poco efecto debido a la 
«escasa colaboración de los 
cuerpos del Estado, en espe
cial del Gobierno civil», se
gún comentó Molina.

Fuentes del Ayuntamiento 
toledano han informado que 
durante 1991, la Policía Lo
cal realizó 28 denuncias, lle
gándose a tramitar algunas 
multas que no superan las
15.000 pesetas, aunque se 
desconoce si alguna de ellas 
se ha llegado a pagar.

Las Asociaciones de Veci
nos toledanas aprueban la 
publicación de bandos contra 
las drogas, siempre y cuando 
se apoye con otro tipo de 
medidas. Consuelo de la 
Hera, presidenta de la Aso
ciación de Vecinos de Santa 
Leocadia argumentaba: «Los 
bandos están muy bien, pero 
si el consumo está permitido, 
no sirven de mucho».

En el barrio de Santa Leo
cadia se registraron hace 
algo más de un año una serie 
de atracos continuados a al

gunas tiendas y se p ien
sa que fueron com etidos 
por drogadiclos. Asimismo, 
Consuelo ha recibido quejas 
de algunos padres de alum
nos del Colegio Santa Isa
bel, sito en la Plaza de Santa 
Eulalia, por la presencia de 
jeringuillas en las proximi
dades del centro. El nombre 
de quien vende y de quien 
consume está en boca de to
dos pero la situación cam
biaría si tuvieran que testifi
car, ya que se tiene miedo a 
posibles represalias. Tanto 
Tomás Ruiz, presidente de 
la Asociación de Vecinos de 
El Puente, como Luis Car
los Quijorna, de Santo To
mé y Miguel Muñoz, al 
frente de El Zoco opinan co
mo Consuelo y afirman es
tar abiertos a cualquier peti
ción de ayuda por parte de

familiares de drogadiclos, 
pero éstos por lo general, in
tentan ocultar su problema. 
En alguno de estos barrios 
se ha registrado algún caso 
de muerte por droga, como 
sucedió hace dos meses en 
Santo Tomé. La opinión es 
unánime a la hora de conde
nar la postura de las patru
llas callejeras que están ac
tuando por su cuenta en al
gunos puntos de España: 
«No (pirremos policía repre
siva sino preventiva. El dro
gad icio es un enfermo, una 
víctima de quien maneja este 
mercado, y apaleándola no 
vamos a solucionar el pro
blema», comentaba Miguel 
Muñoz, presidente de la 
Asociación El Zoco.

Por su parte, Luis Alva- 
rez Ocampo, presidente de 
la Federación de Asociacio-

Puntos de "venta" y "chute" de Toledo y Talayera
Las zonas que los droga- 

dictos tienen para comprar e 
inyectarse la droga son de 
sobra conocidas por los ciu
dadanos que ya se han acos
tumbrado a convivir con las

jeringuillas cerca de sus ca
sas. En Toledo resulta cu
rioso comprobar cómo los 
«camellos» (traficantes) que 
hay, se sitúan desde las pri
meras horas de la mañana,

en las cuatro calles a vender 
su mercancía. En Talavera, 
sin embargo, prefieren los 
jardines de la Virgen del 
Prado para vender y des
pués «chutarse» la heroína.

En los planos de Toledo 
y Talavera se pueden apre
ciar los lugares de «venta» y 
las zonas preferidas de los 
drogadictos para «ponerse 
un pico».
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Luis A lm e z Ocampo, presidente de la 
Federación de Asociaciones de Vecinos, 

opina que en la lucha contra la droga 
deben intervenir todos los estamentos 

sociales.

nes de Vecinos, cree que el 
bando por sí solo es poco 
eficaz. «El tema fundamen
tal es el tráfico de drogas y 
el problema está en los que 
las venden. Los bandos no 
atajan el tema de raíz. Ha
bría que controlar los pun
tos de entrada en la provin
cia.» A este respecto, el go
bernador civil, Daniel Ro

mero, afirmaba que los prin
cipales focos de penetración 
de la droga son: la autovía 
Madrid-Toledo y la Nacio
nal V que une Talavera con 
la capital española. Precisa
mente en la zona de Talave
ra se incautó este verano 
uno de los mayores alijos de 
heroína aprehendidos en la 
provincia, al detenerse a un 
traficante que proveía a Ta
lavera y Avila con cinco ki
logramos encima.

Dentro de la ciudad se pi
lla a mucha gente, pero con 
pequeñas cantidades: 0,5 
gramos de heroína como 
mucho, por lo que los dete
nidos aducen que es para 
consumo propio y quedan 
inmediatamente en libertad. 
Por lo general, hay una serie 
de gente a la que se tiene lo
calizada como traficantes y 
que, según fuentes del Go
bierno civil, están sometidos 
a vigilancia.

En cuanto a la Ley Cor- 
cuera sobre seguridad ciuda
dana, Alvarez Ocampos se
ñalaba: «La Ley según está 
planteada tiene muchas defi

ciencias y atenta contra la 
libertad de las personas so
bre todo en el punto que 
prevé la posib ilidad  de 
irrumpir en domicilios parti
culares sin autorización ju 
dicial, siempre y cuando se 
sospeche del consumo o te
nencia de drogas en su inte
rior».

Las Asociaciones vecina
les están por una labor de 
prevención y ayuda al toxi- 
cómano más que por actitu
des prohibitivas. Así, el pró
ximo día 14 se pondrá en 
marcha en el Polígono el 
Programa de Inserción Ciu
dadana, inscrito dentro del 
Plan Regional de Seguridad 
de la Consejería de Bienestar 
Social y que cuenta con la 
colaboración del Ayunta
miento. Este programa está 
abierto a todos los sectores 
marginados de la sociedad. 
Su coordinador, José Este
ban Chozas, nos daba su vi
sión acerca de la problemáti
ca de la droga en la actuali
dad. «Se está encarando el 
problema por sus consecuen
cias dando soluciones fáciles

y no por sus causas.» Tam
bién advierte sobre el peligro 
de caer, empujados por la 
presión de la calle -patrullas 
callejeras, etc.- en «actitu
des fascistas». La postura 
violenta de los ciudadanos 
de otras ciudades para con 
los heroinómanos viene dada 
por el alejamiento del pro
blema. «En los años 70 cual
quier familia corría el peli
gro de que un hijo suyo em
pezara a pincharse», comen
ta José Esteban. En la ac
tualidad, los jóvenes prefie
ren la cocaína y la heroína ha 
quedado como droga de baja 
extracción social.

Hace una década, cuando 
la heroína era una amenaza 
para cualquiera se pedía la 
intervención sobre las cau
sas que provocaban su con
sumo, ahora se busca la so
lución fácil: echar al heroi- 
nómano.

El problema se reduce a la 
pregunta que hace Luis Es
teban: «¿Cómo tratamos al 
drogadicto: como un en
ferm o o como un de lin 
cuente?».

HNOS. SESEÑA, S. L.
Fabricación de canto lavado 

y  panot. E laboración de 
márm ol y  piedras calizas.

m

C/ Feo. Higueras Payo, n.° 36 
Tfno. (925) 53 75 60 
45210 YUNCOS (TOLEDO)
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ESCAYOLAS

F I D E N S A ,  S. L .
ESCAYOLAS Y PREFABRICADOS

Techos desmontables
de

Escayola Aligerados
Extramuros, s/n
Telfs. (925) 50 62 87 - 50 66 7 7 ANOVER DE TAJO
Fax (925) 50 66 7 7 (Toledo)

ALMACEN REGULADOR 
DE ESCAYOLAS F I D E N S A ,  S .  L .

¿Buscaba dónde aislar o decorar su vivienda o industria? 
LA SOLUCION ESTA EN OLIAS DEL R E Y TEHIPE, S.L

Fibras de vidrio, lanas de Roca, Porex-Pan, Tuberías de P.V.C.,
Escayolas Aligeradas, Placas de Poliéster, Fibrocementos y Telas Asfálticas.

^  TEHIPE, s.l

C/ Camino de las Nieves, s/n 
Tel.: (925) 49 01 21 

49 02 89
45280 Olías del Rey-TOLEDO

DISTRIBUIDOR OFICIAL DE:
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Reclaman una magistratura y un juzgado de lo Penal

Abogados de Talayera, 
la mejor defensa: el encierro

Una gran parte de tos aproximadamente 100 abogados talaveranos acudieron ai encierro 
del 14 de octubre.

Wo había togas para to
dos, por lo que no pu
dieron montar el nume- 

rito «gráfico» que inmortali
zase el encierro. Pero se 
conforman sin las togas, que 
son lo de menos; lo que 
quieren los aproximadamen
te 100 abogados residentes 
en Talavera es que su Pala
cio de Justicia sirva para lo 
que está concebido, enten
diendo que para ello es ne
cesaria la creación de un 
juzgado de lo Penal impres
cindible la conversación de 
los juzgados en magistratu
ras que garanticen la conti
nuidad de los jueces.

Las reclamaciones no son 
nuevas. Los letrados talave
ranos, que si pecan de algo 
es de «legalismo», llevan 
años intentando que sus rei
vindicaciones sean oídas pol
los estamentos superiores. 
Desde hace más de un año, 
cuando era ministro de Justi
cia Enrique Múgica, lleva 
pululando por los despachos 
del Ministerio y de la Admi
nistración regional un Dos- 
sier con las reivindicaciones 
de los abogados talaveranos. 
dossier en el que se especifi
can algunos de los detalles
28

de la problemática judicial 
de la Ciudad de la Cerámica 
que no parecen ser motivo 
de preocupación para las au
toridades en esta materia. 
Así, se indica que si bien es 
cierto que por unos 10.000 
habitantes, el partido judicial 
no alcanza los 150.000 re
glamentados para que en él 
se constituya una magistra
tura, el índice de criminali
dad que se da se titúa en tor
no al 50 por 100 de la pro
vincia de Toledo, teniendo 
en cuenta que ésta cuenta 
con cinco partidos judiciales 
y la sola magistratura de la 
capital.

Transitorios  
e in te rin o s

Los datos, más que cantar, 
rechinan. Y, para responder, 
el ministerio lleva años limi
tándose a enviar jueces con 
la oposición recién aprobada 
-«novatos», por mucho que 
les pese a los afectados- que 
acuden con la legítima espe
ranza de poder trasladarse 
cuanto antes a otro lugar o 
ascender a magistrados y de
jar, una vez más, un montón

£/ pasado miércoles, en presencia de nuestra cámara, los colectivos de abogados, procu
radores y funcionarios, se sentaron en la mesa de la biblioteca del juzgado para superar 

los malentendidos que les separaban.

Durante todo el «proceso de lucha» el decano del Colegio de Abogados, Fernando Hormi
gos, ha querido dejar bien claro que la misma no va contra jueces ni funcionarios.

de cosas pendientes para el 
siguiente de turno. Para col
mo, los jueces «transitorios» 
no son siquiera relevados 
con la suficiente puntualidad 
por sus relevos «transito
rios», por lo que en el «in
termedio» la situación se 
«parchen» interinam ente 
con jueces titulares de los 
partidos de Torrijos o Tole
do.

Y esta historia, un tanto 
kafkiana tanto para el ciuda
dano como para el abogado, 
se viene repitiendo año tras

año, sin que nadie le ponga 
fin. Este año han sido los ti
tulares de los juzgados 1 y 2, 
María Angeles Barona y 
José Enrique Sánchez Pau- 
lete, los que después de las 
vacaciones estivales han 
«emigrado» a mejores desti
nos, dejando en Talayera al 
titular del número 3, Enri
que de la Hoz -que se va 
dentro de unos días por ser 
ascendido a magistrado- y a 
los dos jueces de Torrijos 
-uno  de los cuales se ha 
puesto enfermo reciente-
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m ente- que tienen a bien 
acudir para cumplir con el 
protocolo: El año que viene, 
serán otros.

También en el Palacio de 
Justicia de Talavera se vie
ne «importando» por días a 
la jueza de lo Penal de Tole
do, Lourdes del Sol, quien, 
sin necesidad ni obligación 
alguna, acude a la Ciudad de 
la Cerámica todos los jueves 
y casi todos los martes. Ella, 
mejor que nadie sabe que 
trabajo en Talavera no le 
falta; incluso le sobra.

Así pues, no es de extra
ñar que, un año más, los 
abogados talaveranos hayan 
querido poner el grito en el 
cielo. Para lo que han conta
do con el apoyo del Ayunta
miento de Talavera y de 
otros colectivos, como es el 
caso de la Federación Em
presarial Talaverana (FE- 
PEMTA), cuyo presidente, 
Florentino Carriches, acu
dió durante el encierro del 
pasado 4 de este mes de oc
tubre para expresar su soli
daridad con los letrados, co
mo también lo hizo el alcal
de de la ciudad, Javier Co- 
rrochano, y representantes 
de los distintos grupos muni
cipales.

Los funcionarios  
discrepan

De cualquier forma, y pe
se a que las reivindicaciones 
son asumidas por numerosos 
colectivos, también hemos 
de señalar que en aquel pri
mer encierro hubo discre
pancias, y entre gremios re
lacionados con la justicia. 
Mientras los procuradores, 
colectivo que en Talavera 
agrupa a menos de una vein
tena de personas, se solidari
zaban con sus compañeros 
abogados, los funcionarios 
del Palacio de Justicia, que 
son unos 40, hacían público 
ese mismo día un comunica
do en el que, después de 
aclarar que están de acuerdo 
con las peticiones -que de 
hecho les reportarían un 
sueldo superior-, ponían con 
letras mayúsculas que: «No 
nos solidarizam os con el 
Colegio de Abogados en su 
encierro por la forma en que 
está tratado el tema».

El comunicado de los fun

Para Juan Antonio Martin, oficial de juzgado y presidente de la Junta de 
Personal de juzgados de la provincia, el Colegio de Abogados ha 

enmendado suficientemente el error inicial de cargar culpas sobre 
los funcionarios.

José Luis Fernández Muñoz, vicedecano del Colegio 
Provincial de Procuradores, colectivo que se ha 

solidarizado con los encierros de abogados.

E n su partido judicial se produce el 50 por 100 
de la criminalidad de la provincia.

Tirso Lumbreras suscribe las acciones de protesta de sus compañeros abogados, aunque 
cree que las reivindicaciones han de apoyarse en rigurosa documentación.

cionarios cayó como un ja
rro de agua fría entre los le
trados y prueba de ello es 
que la tirantez entre ambos 
colectivos se ha mantenido 
durante días.

El motivo de la discordia 
no es otro que el hecho de 
que el Colegio de Aboga
dos, en alguos de los comu
nicados previos al encierro, 
hiciese pública una crítica a 
la calidad de las sentencias 
que se dictaban en el juzga
do y al mal funcionamiento 
en general de los mismos. 
Los jueces se dieron por 
aludidos en el primer punto, 
los funcionarios, en el se
gundo.

De cualquier forma, todos 
estaban de acuerdo en el 
fondo del problema -que al 
fin y al cabo es un problema 
que viene afectando a todos 
los vecinos del partido judi
cial talaverano- y las aspere
zas dialécticas parecen haber 
sido limadas en la reunión a 
tres bandas mantenida el 
pasado miércoles entre re

presentantes de los funcio
narios, del Colegio de Abo
gados y del Colegio de Pro
curadores. Reunión a la que 
siguió, un día después, otro 
encierro de los abogados. 
Encierro que no es el prime
ro ni el segundo -ya prota
gonizaron uno en 1987, en 
aquella ocasión con apoyo 
de jueces y funcionarios- ni 
será el último si se siguen

haciendo oídos sordos a unas 
reivindicaciones que se de
fienden por sí mismas, sin 
necesidad siquiera de aboga
do. Como muestra, un botón: 
en el Juzgado número 2 han 
pasado en menos de tres 
años nueve jueces. No es de 
extrañar que los «sufridores» 
del mismo lleguen a pregun
tarse ¿hay Derecho a ello?

ARTURO MARQUES

T ras las tensiones iniciales, los abogados han limado las asperezas 
con el colectivo de funcionarios.
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Después de cinco años cobrará 
40.000 pesetas de su ex marido

El presidente de la 
Audiencia critica a 
una jueza y al fiscal

Después de cinco años, la Audiencia Provincial de Toledo 
ha condenado a un ex marido, Luis Martín Delgado, por ne
garse a pagar la pensión mensual de 40.000 pesetas a su ex 
mujer, Josefa Romero, tal y como le exigieron los tribuna
les. Julio Tasende, presidente de la Audiencia, ha recrimina
do duramente a la juez, Hortensia de Oro Pulido, por liberar 
anteriormente al varón del pago sin tener pruebas de su in
solvencia y eludiendo lo marcado por el Código Penal; así 
como al fiscal que no recurrió dicho dictamen.

Muchas mujeres que han 
decidido separarse de 
sus maridos por sufrir 

malos tratos, abandono del 
hogar o infidelidad, se han 
encontrado con que sus ex 
cónyuges se han desentendi
do de pasarles la pensión 
que el juez sentenció, y ellas 
teniendo una avanzada edad 
-más de 50 años- para en
trar en el mundo del trabajo, 
viven en la más absoluta pe
nuria. Dejaron un calvario 
de palizas y vejaciones, para 
verse después pidiendo ayu
da económica a sus familia
res más cercanos.

Tras la reforma del Código 
Penal en 1989, se contempló 
en el artículo 487 bis, como 
un delito, estos incumpli
mientos de sentencia. Ahora 
en Toledo se ha dado a cono
cer públicamente la primera 
sentencia que aplica esta re
forma del Código Penal.

Josefa Romero Puigcer- 
ber, de 58 años y vecina de 
Toledo, soportó durante 18 
30

años la infidelidad y las pali
zas de su entonces marido, 
Luis Martín Delgado, «por 
mis tres hijos que todavía 
eran pequeños, por miedo y 
porque en el fondo le quería 
y creía que cambiaría», se
gún dice ella misma.

Pero, cuando ya sólo vivía 
con el matrimonio la hija 
menor y Luis Martín Del
gado, quien regenta una pes
cadería, abandonó el domici
lio familiar en el verano del 
87, Josefa se decidió a de
nunciarlo y a tramitar su se
paración.

En diciembre del 87, el 
Juzgado de Primera Instan
cia de Toledo decretó la se
paración, atribuyéndole a la 
esposa el uso del domicilio, 
y fijó la pensión de 40.000 
pesetas mensuales que debía 
pagarle el marido para su 
manutención, pues ella que 
había trabajado toda su vida 
en la pescadería de Luis, no 
tenía otro medio de subsis
tencia.

Josefa Romero Puigceber lleva desde 1986 con juicios, recursos y apelaciones, para que 
su ex marido le pague una pensión de 40.000 pesetas mensuales.

CONGRESO
DELA

50GACIA
¡PAÑOLA

Desde aquella fecha, Jo
sefa Romero no ha recibido 
nunca la pensión y durante 
cinco años ha pasado por un 
auténtico rosario de apela
ciones y recursos. Primero 
Luis Martín apeló esa sen
tencia ante la Audiencia Pro
vincial de Madrid, siendo 
desestim ado el recurso y 
volviéndose a reconocer los 
derechos que tenía Josefa.,

Después, en vista de que 
el ex marido seguía sin pa
sarle la pensión, el abogado 
de la mujer, Carlos del Río, 
presentó un recurso ante el 
Juzgado de lo Penal número 
2 de Toledo, donde sorpren
dentemente la magistrada, 
Hortensia Oro-Pulido, libe
ró a Luis Martín de pagar la 
pensión a su ex mujer ha
ciendo caso de sus declara
ciones de insolvencia. Cuan
do él sigue viviendo de la 
pescadería, un negocio que 
siempre pudo mantener a to
da la familia.

Ante un nuevo recurso de

la defensa de Josefa, la Au
diencia Provincial de Toledo 
ha vuelto a fallar a favor de 
ella. En esta sentencia el 
presidente de la Audiencia, 
Julio Tasende, da un buen 
rapapolvo a la juez y al 
fiscal -que no recurrió- di
ciendo: «De aceptar tales 
pruebas, creadas por el inte
resado sin relevancia de
mostrativa... se llegaría a 
consecuencias absurdas y de 
grave indefensión... que ha
rían inaplicable el precepto 
penal». La Audiencia Pro
vincial. aplicando la reforma 
del Código Penal, condenó 
el pasado 30 de septiembre, 
a Luis Martín Delgado a un 
mes y un día de arresto ma
yor, a pagar una multa de
100.000 pesetas y las costas 
procesales, así como a abo
nar a su ex mujer la pensión 
adeudada.

Josefa asegura que «casi 
me da vergüenza haber sido 
tan cobarde», refiriéndose a 
los años que soportó los ma
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los tratos y la infidelidad, 
pero ahora parece estar deci
dida a llegar al final.
-¿Fue muy violento su ma
rido con usted? 
-Muchísimo. Me pegaba in
cluso delante de mis hijos y 
ellos han cobrado en más de 
una ocasión por ponerse en 
medio. Las palizas eran por
que se marchaba de casa sin 
esperar a que yo y los niños 
fuéramos con él. Cuando 
volvía discutíamos y comen
zaba a pegarme. Y se lió con 
dos mujeres, desde que yo 
me quedé embarazada de la 
pequeña.
-Al no haber recibido nun
ca la pensión, ¿de qué ha 
vivido durante todos estos 
años?
-He estado cuidando a una 
señora que murió hace poco. 
También mis hijos y un her
mano que tengo en Alema
nia me han ayudado. El, que 
me tiene que pagar una mi
seria de 40.000 pesetas men
suales, todavía tiene el valor 
de reírse y de decirme que 
prefiere darle el dinero a los 
abogados, aunque haya tra

bajado 25 años con él. Inclu
so ha llegado a amenazarme 
con que si a él le tienen que 
llevar bocadillos a la cárcel, 
a mí me tendrán que llevar 
flores al cementerio.
-¿Desea que su ex marido 
vaya a la cárcel?
-No, sólo que cumpla con lo 
que me tiene que pagar. Con 
que él vaya a la cárcel yo no 
voy a comer. Además por 
mis hijos no deseo que él es
té en prisión, por ellos no he 
hecho nada hasta ahora. Mis 
hijos están convencidos de 
que es mi vida. He de llegar 
a vieja y no tengo la necesi
dad de ser una carga para 
ellos, porque yo me he gana
do ese dinero trabajando. 
-¿Qué recomendaría a las 
mujeres que están en su si
tuación?
-Q ue no lo dejen y vayan 
donde haga falta. Que no 
consientan la vergüenza co
mo yo hice. Las mujeres es
tamos muy desamparadas y 
parece incluso que los apo
yan más a ellos. Pero teniendo 
razón hay que seguir adelante.

CONCHA DEL CASTILLO

El presidente de la Audiencia ha recriminado duramente a la juez, Hortensia de Oro Puli
do., y al fiscal que no recurrió la sentencia de ésta, por obviar el precepto legal que obliga 

al pago de la pensión.

¡¡AL ALCANCE DE SU MEDIDA!! 
¡BAJOS! - ¡MEDIOS! - Y ¡ALTOS! 
PARA PODER ELEGIR A CAPRICHO

Z a -M a
«MOBILIARIO DE HOGAR»

CASI 20 AÑOS CREANDO 
BIENESTAR EN LOS HOGARES

ESTAMOS EN PARLA: 
PLAZA DEL AGUA, 2 
TEL.: 699 93 14 
Y AHORA TAMBIEN EN: 
SANTA CRUZ DE RETAMAR 
CTRA. HACIA MADRID 
TEL.: 79 41 38

ESPECIALISTAS EN DORMITORIOS DE MATRIMONIO
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Siete días Toledo

NUEVOS ACADEMICOS. En el acto inaugural del nuevo curso de la Real Academia 
de Bellas Artes de Toledo, donde el cronista oficial Luis Moreno Nieto pronunció un 

discurso sobre los 18 municipios del mundo llamados Toledo, fueron nombrados como 
nuevos académicos el historiador Rufino Miranda, el pintor Fernando Dorado, el archivero 

municipal de Talavera. Mariano García Rupérez, y el historiador de Los Navaluciilos, 
Enrique Molina. Pedro Sanz Ruano fue premiado por ia conservación de su casa en pleno 

barrio de Santo Tomé.

BUEN AMBIENTE Y TRANQUILIDAD EN LAS FIESTAS DE OLIAS Los
enfrentamientos por la realización de pujas durante la procesión, se dejaron a un lado 
durante las fiestas de Olias. El Arzobispado aportó su granito de arena, no oficiando la 

misa el párroco de la localidad y enviando para el acto litúrgico al religioso Antonio Sainz 
Parro. El único incidente fue protagonizado por dos toros que murieron en el mismo 

enoierro del pasado lunes, al cornearse entre ellos.

VIAJE A FLORENCIA. La presidente nacional de la Asociación contra el Cáncer, M.s 
Fernanda Méndez-Núñez, condesa de Elda. se entrevistó con el alcalde de Toledo para 

concretar el próximo hermanamiento con la ciudad italiana de Empoli, y dentro del grupo 
de ciudades europeas contra el tabaco, acordando que en noviembre los dos viajaran a 

Florencia y  Empoli. Por otro lado los responsables toledanos de dicha Asociación 
anunciaron que desde el día 13 y hasta el 16, el Erobus recorrerá diferentes localidades 

toledanas, informando sobre la lucha contra el cáncer.

SE HACE SAB...
Un médito del tongreso del dolor 
tuvo que ser ingresado

□ l médico norteamericano, J. J. Bonica, miem
bro de la Asociación Internacional para la lucha 
contra el dolor, tuvo que ser ingresado en urgencias 

de la Residencia Sanitaria de Toledo, cuando asistía 
al Congreso de la Sociedad Española contra el dolor 
que se celebró en la ciudad, ya que se le reprodujo 
una antigua dolencia cardiaca que padece. Aunque 
fue dado de alta el mismo día, el eminente doctor tu
vo que volver a visitar el hospital toledano, pues du
rante la clausura del congreso tropezó y cayó por 
unas escaleras, golpeándose en la cabeza. Antes de 
emprender viaje de vuelta se practicó una revisión 
en la Residencia Sanitaria.

Unas vibradones Insoportables

□ I pasado fin de semana el jefe del Departamento 
de Bienes Muebles del Ministerio de Cultura, 

José Ma Losada, estuvo visitando las obras de 
emergencia que se están acometiendo en la deterio
rada puerta de Bisagra, quien comentó a esta revista 
que es intención del Ministerio «hacer a continua
ción y sin parar, el trabajo más amplio sobre toda la 
estructura de la puerta aunque después tengamos 
que fijar la financiación». La directora de las obras 
Concha Cirujano apuntó que las obras de emergen
cia durarían unos dos meses y que la segunda fase 
podría prolongarse unos ocho meses más. Concha 
Cirujano aseguró que en el mismo andamio, «se 
sienten las vibraciones espantosas del tráfico y hay 
tal ruido que no nos podemos oír entre nosotros mis
mos». El singular monumento está sufriendo estas 
consecuencias y prácticamente todas las piezas del 
escudo se han encontrado desprendidas.

Cerrada la Sinagoga del Tránsito 
para preparar el Sefarad 92

D a Sinagoga del Tránsito permanecerá cerrada 
hasta el 18 de noviembre ya que se está montan
do la exposición nacional Sefarad 92 denominada 

«La vida judía en Sefarad», organizada por el Mi
nisterio de Cultura y dentro de los actos del V Cen
tenario. Esta exposición que se prolongará desde no
viembre hasta enero del año que viene, contará con 
un total de 200 piezas muy valiosas y procedentes de 
distintos puntos de Europa, América y Asia. El 
museo sefardí de Toledo aportará importantes obje
tos entre los que destaca la Pileta Trilingüe una pie
za que donó en los años 70 un judío anónimo.
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FABRICA: EXPOSICION:
Carretera San Román, km 1 Paseo del Muelle, 5
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Siete días Ta avera
SE HACE . . .

Oropesa, el altalde del <amb¡o

Oecuerdan el famoso eslogan del PSOE que pre
cedió a su «toma» de poder hace una década? 
Pues bien en mente lo tiene el actual alcalde socia

lista de Oropesa, Antonio Aranda, que en apenas 
unos días está cambiando todo. Ha cambiado de co
che, si bien es cierto que de un vehículo de segunda 
mano a un Seat Málaga también de segunda mano. 
Va a cambiar de piso, ya que al estar a la cabeza de 
los adjudicatarios de las 12 viviendas sociales de la 
localidad y, habiendo 11 reclamaciones, tiene garan
tizado su pronto traslado a los pisos de El Ferial. Y 
este mismo mes cambia de ocupación y de sueldo: 
de ser funcionario de Correos, con una retribución 
ligeramente superior a las 100.000 pesetas mensua
les pasa a ser alcalde con dedicación exclusiva y un 
salario de 160.000 pesetas. Los ediles del PP han 
protestado por los dos últimos cambios, mientras los 
del PSOE recuerdan que hace algunos años alguno 
de los concejales pepistas también percibieron dine
ro del Ayuntamiento.

Corrodwno paga las pensiones de sus hijos

□ 1 alcalde de Talavera, Javier Corrochano, con
sidera que la información que en esta revista-se 

publicó la pasada semana respecto a la denuncia por 
impago de las pensiones de sus hijos es una total 
mentira, tal y como manifestó en los micrófonos de 
la cadena COPE. En aras de la verdad, hay que reco
nocer que la deuda que le reclamó el juez por ese 
concepto no era, tal y como informábamos, la co
rrespondiente a dos años sino la correspondiente a 
los periodos vacacionales de ese tiempo en los que 
convive con ellos y que. según entiende él, se encar
ga de su manutención, de forma que no se cree obli
gado a pagar la pensión. En total, estos «atrasos» 
ascendían a 157.000 pesetas que, como dijimos, fue
ron saldados. Lo curioso es que, pese a que el juez 
falló en su contra, Corrochano ha «vuelto a las 
ancladas», dejando de pagar el mes de agosto.

Nuevo retraso en el a«eso a Torrehierro por la variante

ae nuevo, en Fepemta están que trinan. Y de nue
vo por la variante que no da acceso al Polígono 
Industrial por «descuido» de quien sea. El delegado 

del Gobierno en la región y mandamás del MOPT en 
la provincia, Daniel Romero, se comprometió a 
«desfacer el entuerto» con un vial a construir inme
diatamente. Pues el vial en cuestión tendrá que espe
rar, ya que José María Jiménez Sánchez, propieta
rio del terreno que iba a servir para el mismo, y la 
empresa pública SEPES, gestora del polígono, no 
han llegado a buen término. No por dinero, pues se 
había llegado a un acuerdo; sólo porque SEPES se 
niega a abrir al empresario un acceso a la finca. 
Ahora, la Administración habrá de recurrir a la 
expropiación, procedimiento que traerá retrasos 
burocráticos

¿DESCUBRIMIENTO 0  ENCUBRIMIENTO? Con este interesante título se 
celebró el pasado miércoles un debate en Talavera para analizar los pros y los contras de 
la llegada, hace cinco siglos, de los españoles al continente americano. El debate era el 

plato fuerte de una Semana Cultural organizada al efecto por el Comité de Solidaridad con 
América Latina. En la foto, el conferenciante ecuatoriano Florián Viteri, junto a César 

Pacheco, del colectivo local organizador.

MANOS A LAS OBRAS POR VALOR DE 5.000 MILLONES. El consejero de 
Política Territorial de la Junta de Comunidades, Gregorio Sanz Aguado, estuvo el pasado 

lunes en Talavera para concretar con el Ayuntamiento talaverano su aportación en 
numerosas obras. Obras cuyo valor podría alcanzar, según los cálculos del alcalde de 

Talavera, Javier Corrochano, los 5.000 millones de pesetas, de los que aproximadamente 
la mitad los pondrá, tal y como se ha acordado, la Administración regional.

TODOS CON LOS POLICIAS CUSTODIOS. Un año más, los casi cien 
funcionarios de la Policía Nacional han celebrado, acompañados por numerosos 

representantes de los colectivos sociales de Talavera, la fiesta de su patrón, el pasado 
miércoles 2 de octubre, día de los Angeles Custodios. En la foto, entre otros, el decano de 

los abogados, altos mandos de otras fuerzas públicas y concejales del Ayuntamiento 
talaverano, durante la misa conmemorativa del patrón.
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En el Restaurante LA BARCA, antiguo "Tabordo"

Ctra. Toledo-Avila 
TOLEDO

todos los detalles 
están cuidados para 

que usted pase 
momentos deliciosos

ZONA ESPECIAL PARA JUEGOS DE NIÑOS
TERRAZA DE VERANO

B e l - U n e  •
O bra  g rá fic a  o rig in a l, ó leo. C arte les , 
lá m in a s  ...

•  400 p e rfile s  para  h a c e r m ás  de  4 .000  
c o m b in a c io n e s  y 90 co lo res  de  
p a s s e p a rto u t, para  ayu d ar a h a c e r la 
m ejo r c o m p o s ic ió n  a su cuadro .

•  A rtíc u lo s  de D ibu jo  y M a n u a lid a d e s . 
M arc o s  y M o ldu ras .

C oronel Baeza, 1. Barrio S anta Teresa. Tel. 25 30 17 - 45004 Toledo
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Siete días Montes-Los Yébenes

DON QUIJOTE EN TOTANES. Desde hace 12 años los vednos de Totanés se 
vuelcan para preparar durante las fiestas de la Inmaculada un tradicional concurso de 

disfraces. No hay espacio en la plaza para dar cabida a tanto personaje, la práctica 
totalidad de los vecinos participan en el concurso. Este año ha habido cinco grupos de 
adultos, ganando el segundo premio el montaje titulado«EI Imperio del Sol naciente». 
Como primer premio, los amigos de la foto que quisieron rendir un homenaje al ilustre 

Hidalgo Don Quijote de la Mancha, no faltando nada ni nadie: Sancho, Dulcinea, El 
Barbero El Cura, El Bachiller y cómo no los molinos, clavileño y los odres de vino.

NUEVO CURA EN GALVEZ. j 0Sg María Arroyo de 34 años de edad y natural de 
Manzaneque es desde hace algunas semanas el nuevo párroco de Galvez. José M- que ha 

ejercido el sacerdocio en Valdeverdeja y Torrico ha sustituido a Casimiro Peces de 
Sonseca que llevaba 25 años en Gálvez y  por orden del Arzobispado pasará de capellán a 

la residencia sanitaria de Toledo.

CURSO DE ADULTOS EN LOS NAVALUCILLOS. Elpasado lunes comenzo en
Los Navalucillos un curso de educación para adultos denominado «Montes de Toledo» 

que incluye en su programa de enseñaza desde aprender a leer y escribir hasta un curso 
de idiomas. Son muy numerosos los matriculados en las diferentes ramas señalando que 

el 95 por ciento de las personas son mujeres.

ACCIDENTE DE TRAFICO DEL ALCALDE DE POLAN. E lprimer edil de Polán, 
Francisco Ludeña, sufrió un accidente de tráfico cuando viajaba por la carretera comarcal 
Polán-Toledo al no percatarse el conductor del coche que le seguía de las intenciones de 
Francisco Ludeña de girar para adentrarse en un camino, arremetiendo contra el vehículo 
del alcalde que recibió un fuerte golpe en la cabeza, tiene dos costillas rotas además de 

diversas contusiones por todo el cuerpo.

PLENO EN SONSECA. E„ e¡ ú/f/mo p/eno celebrado en Sonseca, el concejal del PP, 
Jaime Rojas propuso que el ayuntamiento de esta localidad hiciera una declaración de 

apoyo a la asociación«víctimas del terrorismo» y en contestación a la ministra de 
Asuntos Sociales, Matilde Fernández, por no conceder ninguna subvención a dicha 

asociación. La propuesta del Partido Popular fue rechazada con los votos del PSOE y la 
abstención de Izquierda Unida.

PROCESION EN NAVAHERMOSA. Elpasado domingo se celebró la festividad de 
la Virgen del Rosario en Navahermosa. Los navahermoseños sacaron a su Virgen, patrona 

de la localidad, en procesión. Entre emociones y aplausos deleitaron a su Virgen con 
canciones, demostrando un año más la devoción que sienten los navahermoseños por su

patrona.
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PUB

tus copas frías 
de verano 
en Toledo

AHilcritos, 13 
Tel. 25 46 47 

TOLEDO

ALARMAS PARA LOCALES
DISTRIBUIDOR OFICIAL 
TOLEDO Y PROVINCIA

•EQ U IPO S PARA RADIOAFICIONADO 
•TELEFONIA MOVIL (MONTAJE GRATIS) 
•S O N ID O  HIFI DEL AUTOMOVIL

Paseo de la Rosa, 118 
Sta. Bárbara - 45006 Toledo 
Tienda: (925)2241 05

TM A  Móvil: 908110812 
Mensatel: 908100930 
Abonado: 29 21 35

MESON RESTAURANTE

«LA MONTGRIA»
D IR E C C IO N : JU A N  P IN U L A

•  TAPAS VARIADAS « BACALAO A LA VIZCAINA
•  VENADO EH ADOBO •  CALAMARES EN SU TINTA

• PANTALLA GIGANTE DE VIDEO- 
TV POR PARABOLICA

• LOCAL CLIMATIZADO

b a j a d a  c a s t i l l a -l a  m a n c h a , s / n  
g a l e r í a  c o m e r c i a l
TEL. 22 03 27 - 45003 T O L E D O
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Siete días La M a n c h a

SE HACE  ...
0<henta  m illones p a ra  los I  
3  k iló m e tro s  de v illa  a Quero

a Consejería de Agricultura subvencionará con 
80 millones de pesetas el arreglo de los 13 ki

lómetros que separan Villa de Don Fabrique de 
Quero. El lamentable estado de la única vía de co
municación, que existe entre estas dos localidades, 
una especie de camino vecinal, sin categoría de ca
rretera, es utilizada diariamente por más de un 
centenar de turismos, además de maquinaria agrí
cola y camiones de transportes. «El firme está in
transitable, pues siempre ha sido parcheado por 
las cámaras agrarias, al considerarlo un camino 
rural, pero aparte de la carretera de Villafranca a 
Miguel Esteban, por la que no pueden pasar auto
buses, ni camiones, al existir un puente de 3 me
tros de altura, es la única línea de comunicación 
que tiene Quero con el exterior».

C reatión  de un 
tu b le rto  en U r

i p o lid ep o rtiv o  
da

B1 alcalde de Urda, Florencio Fernández, está 
gestionando, junto a su equipo de gobierno, la 
solicitud de subvenciones a la Consejería de Cul

tura, para construir un pabellón polideportivo cu
bierto, con pistas para practicar baloncesto, balon
mano, futbito y otros deportes. «En la localidad 
existe una gran afición, deportiva. De los 3.300 
habitantes que en la actualidad hay en el munici
pio, unos 1.000 utilizarían las futuras instalacio
nes del polideportivo cubierto, después de haber 
realizado un estudio de viabilidad, pues sólo en 
los campeonatos de verano participaron unos 400 
jóvenes de la localidad», indicó el primer edil de 
Urda.

El <lub de fu n tio n a tlo s  de p ris iones  
de O taña se to n v ie rte  en au las  p a ra  
ed u ta tió n  in fa n ti l

Qn el último pleno celebrado en Ocaña, para 
dar cuenta de los 100 días de gobierno munici
pal, el concejal de Educación indicó las gestiones 

que está realizando para convertir el Club Social 
de funcionarios de prisiones, que se hallaba inacti
vo y cerrado, en aulas para educación infantil de 
niños de 3, 4 y 5 años. Ocaña también ha sacado a 
la luz por primera vez un periódico de información 
municipal denominado «El Comendador», cuyo 
director es el alcalde Jesús Velázquez, que pun
tualmente se repartirá entre la población para dar a 
conocer las gestiones y actividades llevadas a cabo 
desde el Ayuntamiento.

SUCIEDAD. En este estado tan lamentable quedan las calles todos los días que hay 
mercadlllo en Quintanar de la Orden. Y aunque todo el mundo pudiera pensar que se 

barre inmediatamente, no se hace hasta el día siguiente, con la consiguiente suciedad que 
se contempla en las vías públicas donde se instalan los tenderetes. Los vendedores 
podrían tener más cuidado y no dejar así las calles cuando se marchan del pueblo.

SANCION MOTOS. En Noblejas su población puede estar tranquila que pues escucha 
ruidos de motos, como ocurre en casi todas las ciudades de España. Esta localidad es la 

primera en la región y la segunda en el país que sanciona a quien emite ruidos con las 
motos. Otras localidades podrían tomar su ejemplo.

PROPOSICION. Villanueva de Alcardete, junto con Marjaliza, han propuesto a la 
Mancomunidad del Río Algodor, cuyo presidente es el alcalde de Villacañas, Alejandro 

Infantes, ser incluidas en la agrupación, en la que están integrados 41 pueblos de la zona 
que se benefician de la solidaridad en épocas de escasez de agua y de la reducción de 

costes en servicios municipales.
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SANTA FE, 8 . TELS. 21 40 34  - 22 11 24 . 45001 TOLEDO
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INSTRUMENTOS DE 

CUERDA, VIENTO Y PERCUSION 
CLASICOS Y ELECTRONICOS

’K .a tta u ia n ta .

CO CINA
GALLEGA

Gran surtido 
en mariscos 
y pescados

Con la gran 
profesionalidad de

Cascajoso, s/n  
Tel. 23 00 82. 
El polígono  

TOLEDO

La mayor exposición 
de la provincia es:

E l ^ & r & s l L U r

Avda. Generalísimo, 79 
Tel.: 76 02 19 

TORRIJOS (Toledo)

Juego sofá 2 + 3 plazas 
desenfundable por 
sólo 34.900 ptas.
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Siete días Sagra-Torrijos

SE HACE SAB...
Denegada la  ¡hernia para  la  instalación 
del depósito de gasoil

□ on los cinco votos en contra de PSOE e IU y las 
seis abstenciones del equipo de gobierno del PP 

fue denegada la licencia para la instalación de un de
pósito de gasoil de 40.000 litros en la localidad de 
Yuncos, informe desfavorable que el Ayuntamiento 
remitirá a la Comisión de Saneamiento. Según expli
có el alcalde, José Luis López, en dicho pleno la 
oposición leyó informes muy técnicos contrarios a la 
ubicación del depósito -a  la que también se oponen 
los vecinos de la zona- «y nos lo pusieron tan grave, 
trágico y macabro que tuvimos que abstenernos, 
aunque consideramos que el suceso se ha desorbita
do y ya exiten otros dos depósitos en las escuelas y 
no suponen ningún riesgo».

Apárete en Las Palmas una joven  
ae Santa Olalla ton un ataque de amnesia

L a joven de Santa Olalla, Piedad Rodríguez 
Colillo, apareció en Las Palmas de Gran Ca

naria con un ataque de amnesia por lo que no recor
daba cómo había llegado a dicha ciudad, su nombre 
o domicilio. Esta joven toledana, que se halla en 
avanzado estado de gestación, fue encontrada en una 
parroquia de dicha ciudad canaria totalmente indo
cumentada, aunque tras diversas investigaciones de 
la policía pudo conocerse su identidad y dar aviso a 
sus familiares.

Cedillo del Condado: El tardenal 
agradetió e l arreglo de la  iglesia

Bl cardenal Marcelo González visitó la localidad 
de Cedillo del Condado para agradecer a los 
vecinos el arreglo de la iglesia que ha supuesto una 

inversión de unos 22 millones de pesetas totalmente 
financiados a través de los donativos de los feligre
ses. Según informó el párroco del municipio, Alfon
so Mantero, «el cardenal ofició una misa en la que 
se destacó que la restauración de la torre, cubiertas, 
sacristía y camarín se hubieran realizado mediante 
suscripciones populares».

Comienzan las obras
del Centro de Salud de Estalona

L as obras para la construcción del Centro de Sa
lud de Escalona comenzarán entre el 20 y el 25 

de este mes, según informó el alcalde, Germán 
Díaz. Dicho centro, con un presupuesto de unos 52 
millones de pesetas será financiado conjuntamente 
por el Insalud y la Consejería de Sanidad, mientras 
que el terreno donde se asentará ha sido cedido por 
el Ayuntamiento.

VENDIMIANDO EN FUENSALIDA. Algunos vendimiadores de la localidad de 
Fuensalida posaron sonrientes para nuestra revista al finalizar su dura jornada de trabajo 

y tras cargar los camiones de uva. Un año más, a pesar de la dificultad para encontrar 
mano de obra, los vendimiadores se han dado cita en los campos toledanos para recoger 

un producto muy importante en nuestra provincia.

PROMESAS DEL TOREO. Los jóvenes novilleros de la foto (Juan Antonio a la 
izquierda, natural de Borox y JonatAn a la derecha, nacido en Esquivlas) esperan 
convertirse pronto en figuras del toreo. De momento hacen sus pinitos en algunas 

novilladas, compaginando sus estudios de sexto de EGB, con las enseñanzas taurinas 
que les imparte un novillero que perteneció a la cuadrilla de Domingo Ortega.

NUEVAS GENERACIONES EN ALMOROX. Las Nuevas Generaciones del PP de 
la localidad de Almorox organizaron un encuentro el pasado sábado día 5, al que 

asistieron unas 200 personas. Tras celebrar una capea, los jóvenes populares tomaron 
unn refrigerio en la piscina. En el encuentro estuvo presente el Alcalde, Jesús Miguel 

Torres, quien hizo un balance de los cien primeros días de su gestión municipal.
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CAFETERIA
NUEVA

ORLEANS

Avenida de Barber, 8 
Teléfono: 21 69 61

ESPECIALIDAD EN DESAYUNOS, MERIENDAS Y PLATOS COMBINADOS

CARFESA C tra . T o le d o -A v ila , km 2 7 ,30 0 . Tel. 77  0! 'ORRIJOS (Toledo)

FABRICADOS DE POLIESTER
Ctra. de Extremadura, km. 74 - Tel. 79 01 66 
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Economía

Agotado el convenio 
financiero de Fedeto 
y Caja Toledo
El convenio financiero de 700 
millones firmado la pasada primavera 
entre la Caja de Toledo y Fedeto ha 
sido agotado por los empresarios 
toledanos que ahora están tirando de 
un fondo de maniobra de 300 millones 
de pesetas, según informó el 
secretario de la patronal, Humberto 
Carrasco. Sin embargo ahora la 
federación está pendiente de la 
revisión de los tipos de interés, que 
deberán bajar un punto, tal y como 
viene marcado por el mercado 
hipotecario. Estas mismas revisiones 
están pendientes con la Caja Rural y 
el Banco de Santander.

Los cotuesionarios 
de automóviles, 
investigados 
por Economía
Los cerca de 40 concesionarios de 
automóviles de la provincia de Toledo, 
al igual que los del resto de España, 
serán investigados por el Ministerio de 
Economía después del expediente 
abierto de modo generalizado. Esta 
medida se ha tomado a raíz de las 
declaraciones de un alto directivo de 
Faconauto -patronal de los 
concesionarios- que recomendaba una 
subida del 50 por 100 en el precio de 
las reparaciones para compensar la 
caída de las ventas de automóviles. El 
portavoz de un concesionario toledano 
explicaba que las sanciones sólo 
podrán afectar a quienes hayan 
modificado los precios.

El sector textil,
bajo la losa
del «minitundismo»
El próximo 24 de octubre tendrá lugar 
en Talavera la III Jornada Técnica de 
Confección que anualmente organiza la 
Asociación de Empresarios de 
Confección de FEPEMTA. Está 
confirmada la asistencia de numerosas 
autoridades y expertos, y el plato fuerte 
será la presentación de un exhaustivo 
estudio que sobre el gremio ha 
realizado, con una financiación de 10 
millones de pesetas, el ingeniero 
Antonio Orpinell. El sector, que vive 
vacas flacas, agrupa a 655 empresas en 
la provincia, de las que 211 están en 
Talavera. Y ocupa actualmente a unos
17.000 toledanos, en su mayoría 
mujeres.

Roto el contrato
del aceite
de Los Navalucillos
Unos 150.000 kilogramos de aceite de 
oliva de primera calidad esperan 
comprador en los tanques de la 
cooperativa Nuestra Señora de la 
Piedad de Los Navalucillos, después 
de que la cooperativa italiana Sama 
rompiera el contrato de compra el 
pasado mes de septiembre. Aquella 
cantidad suponía la casi totalidad del 
aceite obtenido durante la campaña 90- 
9 1. Según Angel Aires Magán. 
presidente de la cooperativa el 
problema que se plantea ahora es muy 
grave, no sólo por el perjuicio 
económico que supone, sino por las 
dificultades de almacenamiento para el 
aceite de esta campaña.
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Delaviuda triplicará su producción
La empresa sonsecana de dulces y turrones Delaviuda tiene 
previsto triplicar su producción en los próximos tres años, 
para lo que invertirá unos 2.000 millones de pesetas en 
mejoras tecnológicas y de control de calidad y ampliación 
de su gama de productos. Durante el ejercicio de 1990 
Delaviuda obtuvo beneficios de unos 4.500 millones de 
pesetas, tras alcanzar una producción total de 4.800.000 
kilogramos de dulces y turrones. Esta empresa, propiedad 
de Alfredo López Rojas, es líder en el mercado español de 
turrones en donde ocupa una cuota del 9,1 por 100.

Audi Volkswagen recibe 
el premio regional a la postventa
El concesionario de Audi Volkswagen de Toledo, Carfesa, 
recibió la semana pasada el premio a la mejor concesión de 
la región en postventa, después del estudio realizado por la 
propia empresa y otra especializada en el tema. El gerente 
de Carfesa, Clavencio Boñanes -aparece a la derecha de la 
imagen- recibió de manos de Ernesto Díaz, jefe postventa 
de la región, una placa como reconocimiento de esa labor.

Caja Albacete, «tocada»
por la suspensión de pagos del BEF
La suspensión de pagos del Banco Europeo de Finanzas 
(BEF) ha «tocado» a la Caja de Albacete, que aparece en la 
lista de acreedores de la entidad con una cantidad de 1.425 
millones de pesetas. Por este motivo, la comisión ejecutiva 
de Caja Albacete se reunió el pasado lunes para estudiar la 
operación crediticia considerada por algunas fuentes como 
«dudosa». Caja Albacete ha sido la única entidad de la 
región que mantenía relaciones con el BEF, aun cuando por 
esta suspensión se han visto afectadas un total de 25 
entidades, entre las que aparecen varias cajas de ahorros y 
rurales.

Masiva afluencia de público 
a FARCAMA
Durante los cuatro primeros días de la celebración de la 
Feria de Artesanía de Castilla-La Mancha (FARCAMA) 
se ha calculado que pasaron por el recinto ferial unas
42.000 personas, según el director de la feria. José 
Manuel Tagua. Las previsiones partí el fin de semana eran 
las de acercarse a los 100.000 visitantes, «ya que todavía 
tíos queda por pasar el grueso, es decir, sábado y 
domingo». Respecto al balance comercial, Tagua indicaba 
que algunos artesanos «no aceptan más pedidos porque 
tienen cubierta su producción y otros han hecho viajes 
para reponer existencias».
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El conflicto social provocado por la instalación de 400 gitanos en Villamiel se ha saldado con dos multas millonarias por parte de la Inspección de Trabajo.
1

Los sucesos de Villamiel fueron el detonante

Multas millonarias para resolver el 
problema de los gitanos jornaleros

Los sucesos de Villamiel provocados por los 400 gitanos portugueses que trabajaban en la recolección del tomate se han 
saldado con dos multas millonarias para los propietarios de las tierras. El conflicto social se ha resuelto con una sanción 
de 85 millones de pesetas que pocos creen que se vaya a hacer efectiva. Después de este «castigo ejemplar», las inspec
ciones de Trabajo de Toledo y Ciudad Real están empeñadas en detectar irregularidades de menor enjundia, mientras pla
nea la duda de qué pasará con los 5.000 temporeros nómadas y con las cosechas de tomate de los próximos años.

Los propietarios de las dos 
fincas en las que trabaja
ban los inmigrantes ile

gales que tantos problemas 
acarrearon en Villamiel fue
ron la pasada semana casti
gados ejemplarmente por 
parte de la Inspección de 
Trabajo. A Francisco Escu
dero, propietario de una de 
las fincas ubicadas en la 
Puebla de Montalbán se le 
ha sancionado con una multa 
de 50 millones de pesetas, 
en tanto que para Mari 
Cruz Bermejo Pascual, 
dueña de la finca de Bargas, 
la multa ha sido de treinta y 
35 millones.

Estas son las primeras que 
de esta magnitud ha puesto la 
inspección de Trabajo y en 
algunas instancias son inter
pretadas como la contesta
ción contundente de Trabajo 
a la responsabilidad con que 
le había cargado la Delega
ción del Gobierno para poner 
fin a los conflictos sociales 
que se estaban viviendo en 
Villamiel. La importancia de 
esas cuantías está en función 
del número de trabajadores 
ilegales que trabajaban en ca
da una de las fincas.

Sin embargo, estas san
ciones, aunque sí las de 
mayor cuantía, no serán las

únicas que proponga la Ins
pección de Trabajo, y el pro
pio Inspector jefe de Toledo, 
José María Castillo infor
maba a BISAGRA que se es
taban instruyendo expedien
tes en Malpica, Villanueva 
de Aleardete y Miguel Este
ban entre otros. Por su paite, 
Guillermo Gómez, director 
provincial de Trabajo infor
maba que las inspecciones se 
habían ampliado a pueblos de 
la zona de La Mancha, co
mo Villa de Don Fadrique y 
Puebla de Almoradiel.

Estas últimas inspeccio
nes se están haciendo sobre 
la contratación ilegal de tra

bajadores para la vendimia, 
«en donde no está tanto la 
utilización de extranjeros 
como de menores, desem
pleados y jubilados», según 
Castillo. Este indicaba que 
el problema de la contrata
ción ilegal «afecta a todo el 
sector y se viene producien
do desde siempre, pero si es 
necesario contratar mano de 
obra, habrá que establecer 
sistemas de coordinación 
con las administraciones 
central, autonómica y muni
cipales para llegar a acuer
dos. También es importante 
que empresas y sindicatos se 
pongan de acuerdo».
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El control de la utilización de menores y jubilados en la vendimia es problemático debido a la tradición familiar de esta recolección.

Los temporeros portugueses venían ganando unas 65 pesetas por cada caja de tomates recogida.

Y es que el caso de Villa- 
miel ha dejado patente que es 
necesario hacer algo. Para 
José M aría Castillo un 
ejemplo de buen funciona
miento es el de la campaña 
de vendimia francesa en don
de desde oficinas de cual
quier administración se pue
den apuntar «y saben que van 
a trabajar en condiciones de
centes. El tema del aloja
miento es fundamental».

En la provincia de Toledo 
se calcula que cada año pa
san por la provincia unos
5.000 temporeros nómada. 
Y aunque el ejemplo francés 
es el mejor, también en Es
paña hay provincias donde 
ese tema está resuelto, como 
Vitoria y Logroño durante 
la temporada de la patata, en 
donde los inmigrantes son 
alojados en especie de barra
cones montados especial
mente para ellos. Aquí en 
Toledo, aparte de no dispo
ner de ese alojamiento los 
propietarios de las fincas ve
nían pagando unas 65 pese
tas por cada caja de tomate, 
«y por mucho que se intente 
abarcar, en una jornada no 
da tiempo a sacar el salario 
mínimo», según José María 
Castillo.

Consejo de M in is tro s

Dada la elevada cuantía 
de las sanciones propuestas 
por la Inspección de Traba
jo, tendrá que ser el propio 
Ministerio o incluso el Con
sejo de Ministros el que de
cida ratificar las sanciones o 
reducirlas. De hecho, los 
pliegos de descargos proba
blemente vayan dirigidos a 
estas instancias y la reduc
ción de las cuantías se con
templa como algo probable, 
más si se tiene en cuenta que 
a partir del 1 de enero de 
1992 existirá libre circula
ción de trabajadores en la 
CEE, y las sanciones para 
extranjeros -en  este caso 
portugueses- quedarán redu
cidas a una décima parte.

Respecto a las acciones 
iniciadas por la Inspección 
de Trabajo, José María Cas
tillo indicaba que ya desde 
hace un año se venía avisan
do de ello, «porque conocía
mos la problemática a través 
de la Guardia Civil». Para el

director provincial de Traba
jo, estas sanciones han sur
gido por iniciativa propia y 
este año se ha hecho de una 
forma más planificada.

En la provincia de Ciu
dad Real también este año, 
con mayor intensidad que 
los anteriores se está llevan
do a cabo una labor inspec
tora en el campo, sobre todo 
en esta época de vendimia. 
Para Javier Aibar, director 
provincial de Trabajo de 
Ciudad Real, el objetivo de 
su departamento está centra
do en la detección del fraude

en la contratación para tra
bajadores extranjeros y de
sempleados, conseguir que 
se cotice por jornadas reales, 
«y en menor medida contro
lar la utilización de menores 
y jubilados para estos traba
jos». La matización de «en 
menor medida» era aclarada 
por Javier Aibar manifes
tando que en muchos casos, 
y por tradición familiar mu
chos niños y ancianos parti
cipan en las tareas de la ven
dimia. En este sentido expli
caba la dificultad de diferen
ciar lo que es la explotación

de menores de la propia tra
dición.

La actuación de la Inspec
ción de Trabajo de Ciudad 
Real se está centrando en to
da la provincia, desde Cam
po de Criptana y Alcázar 
de San Juan hasta Valdepe
ñas y Socuéllamos pasando 
por la zona de Villarrubia 
de los Ojos y Daimiel. Y 
aunque por el momento no 
hay ninguna sanción, «actas 
se van a levantar con toda 
seguridad,»  según Aibar 
quien aclaraba que la inspec
ción «no tiene afanes repre-
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Guillermo Gómez, director provincial de Trabajo. Daniel Romero, delegado del Gobierno en Castilla- La Mancha.

sores, sólo de hacer cumplir
la normativa».

V icente Pozuelo, de 
UGT de Ciudad Real indi
caba que de los 3.000 tra
bajadores que hay en el 
campo durante la vendimia, 
sólo 10 tienen contratos re
gistrados, «y cuando ASA
JA y Jóvenes Agricultores 
dicen que ha habido una 
oferta genérica de trabaja
dores al INEM, m ienten  
porque no ha existido ni 
una sola petición». Por su 
parte, José Luis Gil, de 
CC.OO. informaba que des
de su sindicato se habían 
denunciado algunos casos 
de contratación ilegal, aun
que reconocía que ésta es 
una práctica generalizada. 
«Este es un problema que 
se repite año tras año, y 
hay que buscar solución, 
porque el estatuto de los 
trabajadores contempla va
rias posibilidades de con
trato para los trabajos cí
clicos.» Para José Luis Gil, 
«es necesario aplicar la vía 
positiva, es decir, que los 
empresarios del sector apli
quen la ley. Cuando lo ha
gan recibirán nuestras fe li
citaciones».

El hecho de que en Ciu
dad Real no haya surgido 
un problema social de las 
dimensiones de Toledo jus
tifica, quizá, el que no se 
hayan producido sanciones 
m illonadas como en la 
Puebla de M ontalbán y 
Bargas.
46

O rganizaciones
a g ra ria s

La organización agraria 
ASAJA tenía pensado de
batir este mismo domingo, 
en el seno de su comité eje
cutivo, las sanciones de 85 
millones que la inspección 
de Trabajo ha propuesto pa
ra los dos propietarios de 
Toledo. Por tanto no había 
una reacción oficial, aun
que sí Jesús Navamuel, se
cretario provincial de ASA
JA calificaba esas sancio
nes como «desproporciona
das». Para el d irigente

El problema
Con la presencia 
permanente de una pareja 
de la Guardia Civil y la 
marcha de los temporeros a 
otros pueblos para realizar 
la vendimia, concluyeron 
los conflictos surgidos en la 
localidad toledana de 
Villamiel a mediados del 
pasado mes de septiembre, 
cuando 400 gitanos 
acamparon en las 
inmediaciones del arroyo. 
Los vecinos de este 
pequeño pueblo toledano 
(que no llega a los 300 
habitantes y carece de 
Policía Local) se vieron 
desbordados por esta 
concentración de 
temporeros, a los que 
acusaron de cometer 
pequeños hurtos y

agrario, esta medida de la 
D irección P rovincial de 
Trabajo «no va a solucio
nar el problema, porque lo 
que s í ocurre es que hay 
una clara y evidente falta  
de mano de obra. Cuando 
el nivel económico y el sis
tema laboral va para arri
ba, es normal que fa lten  
temporeros», explicaba Na
vamuel, «pero ante eso hay 
que buscar soluciones ne
gociadas y habladas con la 
administración». En este 
sentido apuntaba como ne
cesario, y en una primera 
instancia la coordinación

de Villamiel
protagonizar diversos 
incidentes. Posteriormente, 
fuentes dignas de todo 
crédito confirmaron a 
BISAGRA que 25 
miembros de dicho 
colectivo tenían deudas 
pendientes con la Justicia. 
La tensión vivida en la 
localidad (acrecentada pol
la circunstancia de que 
muchas familias gitanas 
estaban dolidas con los 
habitantes de Villamiel de 
los que decían les habían 
negado cobijo el año 
pasado cuando las lluvias 
inundaron su campamento) 
fue aumentando y provocó 
que el Ayuntamiento 
hiciera un escrito para su 
desalojo que nunca fue 
entregado por miedo.

con los Ayuntamientos para 
que éstos, durante las épo
cas de recolección de frutos 
-en la que no cabe mecani
zación posible- den vía li
bre a los contratados muni
cipales para que trabajen en 
el campo. Al parecer, en lo
calidades como Villacañas 
y La Guardia se les había 
impedido a esos trabajado
res participar en la vendi
mia.

El propio Jesús Nava
muel informaba que la Ins
pección de Trabajo había 
actuado en la zona de La 
Mancha y había impuesto 
sanciones de menor cuantía 
que las de Bargas y Puebla 
de Montalbán. Para Almu- 
dena Fonseca, de UGT de 
Toledo, las sanciones mi- 
llonarias se han producido, 
«no tanto por problemas 
laborales como sociales» y 
apuntaba que «debemos de
jarnos de actuaciones pun
tuales y llevar a cabo una 
actuación conjunta para  
que las irregularidades se 
solucionen de una manera 
general».

La próxima campaña que 
ya se avecina es la de la 
aceituna, y después de la 
experiencia pasada habrá 
que preguntarse quién la va 
a recoger y en segundo lu
gar qué pasará si vuelven 
los gitanos portugueses. O 
más a largo plazo, qué pa
sará con los tom ates del 
año que viene.

BEATRIZ JIMENEZ
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- NAVES DESDE 500 M2
- TODOS LOS SERVICIOS
- MAXIMAS FACILIDADES 

DE PAGO

EXPERIENCIA Y EFICACIA EN EL SECTOR

KANEBO SENSAI
KANEBO, Alta Cosmética Japonesa 

quiere darle a conocer su revolucionaria crema 
de contorno de ojos.

Ahora podrá conocer KANEBO SENSAI 
EXTRA PERFORMANCE EYE CREAM de una

manera muy exclusiva y podrá ser atendida 
por personal especializado con la 

atención que Vd, merece en:

PROMOCION REGALO
SEM ANA DEL 14 AL 18 DE OCTUBRE

C/. M éjico, 8 B,9 Santa Teresa
Tel.: 21 53 45 45004 Toledo

R E A P E R TU R A  
TO TAL

PU B -B O LER A AVDA. DEL PILAR, 48-BAJO 
TFNO.: 76 28 35 
TORRIJOS - TOLEDO
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Después de estar en Talaverilla y Alberche y antes de volver a Talavera

El "Verraco - móvil aparca en Toledo
o se trata de una histo
rieta de Los Picapie- 
dra, pero lo parece. El 

polémico verraco, esa esta
tua zoomorfa que represente 
a un cerdo macho y cuya 
autoría cabe atribuir inicial
mente a los celtas, después 
de 3.000 años tranquilo, no 
ha parado de moverse. Su 
primer viaje sigue siendo 
una incógnita, ya que se 
mantiene el litigio que dio 
lugar a la polémica: el alcal
de pedáneo de Talavera la 
Nueva está convencido de 
que el verraco fue hallado en 
el vertedero de su pedanía; y 
el vecino de Alberche Faus
tino Alfaro mantiene que lo 
adquirió legalmente en una 
finca de Torralba de Oro- 
pesa.

Sea como fuere, el pétreo 
«animalito» de dos tonela
das y media hizo escala, du
rante unos meses, en una ca
lle de Alberche del Caudi
llo. La disputa abierta sobre 
la propiedad del mismo, re
48

clamada tanto por los Ayun
tamientos de Talavera la 
Nueva y como por los de 
Alberche, destapada por 
nuestros colegas de La Voz 
del Tajo, ha tenido, tal y co
mo se preveía -léase BISA
GRA numero 190-, un final 
que a ninguno de los litigan
tes ha satisfecho. El objeto 
arqueológico del deseo ha 
sido en última instancia tras
ladado al Museo de Santa 
Cruz de Toledo, museo pro
vincial al que, siguiendo al 
pie de la letra la Ley de Pa
trimonio de 1985, corres
ponde el estudio, cataloga
ción y custodia.

Eso sí, después de este se
gundo viaje de nuestro ve- 
rraco-móvil, la estatua de la 
discordia, que con sumas di
ficultades ha sido instalada 
en el patio del museo pro
vincial, habrá de soportar un 
nuevo traslado. Y es que el 
consejero de Educación y 
Cultura, Juan Sisinio Pérez 
Garzón, se ha comprometi

do con el alcalde de Talave
ra, Javier Corrochano, a
enviar el bicho a esta ciudad 
para que forme parte del es
perado Museo Ruiz de Luna. 
Si es difícil saber qué pinta 
el verraco fuera de su entor
no, más difícil resulta ver su 
relación con un museo de 
cerámica, pero, dado lo que 
hay, parece la menos absur

da de las soluciones al legíti
mo aunque absurdo litigio 
creado en torno al verraco 
celta. De cualquier forma, se 
mantiene el compás de espe
ra respecto a la apertura del 
esperado museo talaverano, 
del que, una vez más, hemos 
de decir que va para lai'-go.

A.M.
Fotos: A. REGUEIRA
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CARLOS COLLADO: TESEO

Este « T a rzá n  d e  los to ros»  q ue  tienen  ustedes d e la n te  es ni 
m ás ni m enos q u e  « e r N iñ o  d e  la T a u rin a » , a u té n tico  Teseo 
to le d a n o  q u e , a l ig u a l q u e  el h ijo  d e  P ose idón y  E trá , ha  d e 
m o s tra d o  a  m u y  te m p ra n a  e d a d  su fu e rz a  y  v a le n tía , a s i c o 
m o  h a b il id a d  p a ra  s a lir  a iro s o  de  los la b e r in to s  d e l a r te  y  
n e g o c io  d e  la  ta u ro m a q u ia .
La a u d a c ia  d e  Teseo a l e n fre n ta rse  con  el te r r ib le  M in o ta u ro  
le c o n v ir t ió  en u no  d e  los sem id ioses m ás a p la u d id o s  d e  la 
a n t ig ü e d a d , d e  la m ism a  m a n e ra  q u e  C a rlo s  C o lla d o  es u na  
d e  las f ig u ra s  m ás p o p u la re s  de l m u n d o  d e l e s toque  y  la  m u 
le ta , en To q u e  a  la a fic ió n  se re fie re , c la ro  está , pues los to 
ros y  a lle g a d o s  hub iesen  p re fe r id o  q u e  en ese d ra m á tic o  la n 
ce  to re ro - ta u ro  hub iese  s id o  el m ítico  d e v o ra d o r  d e  ca rn e  h u 
m a n a  el q u e  co rta se  a  d o n  Teseo las d os o re ja s  y  el ra b o . 
Pero y a  ven  ustedes, la h is to ria  e sc rib e n  los ve n ce d o re s , y  es
te to re ro  d e  los p ies a  la  c a b e z a  ha  n a c id o  p a ra  el tr iu n fo . 
¡¡¡O O O O O O O L E E E E E Ü !

De la formación 
del profesorado 
a la programación del Rojas

Dos presentaciones han tenido lugar durante la se
mana en la que ha venido, por fin, la lluvia y el 
frío. Por un lado, los responsables de Educación en 
la provincia han hecho público el «Plan Provincial 
de Formación del Profesorado» para el curso 1991- 
92. en dicho Plan se recogen las numerosas actividades 

formativas, programadas a través de la Red de Forma
ción de los Centros de Profesores, a las que podrán acce
der los enseñantes de los toledanos para actualizarse 
científica y didácticamente. Los recursos son escasos y 
las necesidades formativas muchas, sobro todo en este 
momento en el que el Sistema Educativo está en proceso 
de cambio. Por todo ello, bienvenida sea la planificación 
coherente para poder atender, con una treintena de millo
nes de presupuesto, a cuantos más profesores mejor. Y es 
que una de las líneas de mejora en la enseñanza viene ria
da por la formación permanente de quienes tienen que 
enseñar, pues si la sociedad evoluciona, el profesorado 
tendrá que evolucionar a su ritmo y atendiendo a sus ne
cesidades educativas para no entraren discordias.

Una decena de m illones p a ra  e l Rojas

Desde la Concejalía de Cultura se ha presentado el 
programa de actuaciones en el teatro de Rojas. Más de 
10 millones servirán para que podamos ver sobre sus ta
blas una buena programación teatral los jueves, con pie
zas pensadas para la juventud pero no exentas de cali
dad, con grupos de la categoría de Suripanta, el Teatro 
de la Ribera, Zampano o la compañía de Paco Portes. 
Y seguirán dándose de sí estos millones que han puesto 
en manos del gerente Diez Barrigón para la programa
ción teatral de los viernes y los sábados, que traerá a las 
tablas toledanas a profesionales de la calidad de María 
Luisa Merlo, Paca Gabaldón o Enma Cohén con 
obras de Adolfo Marsillach, Próspero Meriniée o 
Fernando Fernán Gómez. Y, estirando, estirando, da
rán para la campaña de teatro infantil de los domingos 
por la mañana y... no sabemos para cuántas cosas más.

El filósofo de la esquina, que es sabio, nos ha hecho 
un gesto de aprobación cuando le hemos contado estas 
cosas, y ha sentenciado: «Ya veremos si se hace tanto 
como se dice, dicen que dijo un ciego». Amén.

D o s  presentaciones coherentes: El Plan de 
Formación del Profesorado y la programación 

cultural del Rojas
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La falta del profesorado en los centros fue una de las notas más destacadas en el comienzo del curso.

Sonseca, Navalucillos, Villaminaya, Navalmorales, 
algunas de las poblaciones afectadas

Falta de profesores, de aulas y m obiliario  
m arcan el inicio del nuevo curso

Hace unos días nuestros escolares iniciaron una nueva andadura en la que no faltaron difi
cultades. El curso escolar en la provincia de Toledo no empezó con toda la normalidad 
deseada: falta de mobiliario, falta de aulas y sobre todo falta de profesores. Prácticamente 
en el mismo día en que se iniciaban las clases se otorgaban las plazas a los aprobados 
por oposición, las adjudicaciones de nuevo se realizaban tardíamente y pagaban el 
pato los alumnos ya que muchos de los centros se encontraron sólo con la mitad del 
profesorado.

U na llamada telefónica 
comunicaba al otro lado 
del hilo que una bomba 

estallaría en el colegio públi
co San Juan Evangelista de 
Sonseca a las tres y cinco de 
la tarde. En tres ocasiones 
durante los primeros días de 
curso este centro tuvo que 
ser desalojado, primero fue 
la voz de una niña, después 
la voz de un hombre la que 
amenazaba con el artefacto; 
todos estaban desconcerta
dos según la vicepresidenta 
de la Asociación de Padres 
de Alumnos, Angelita ya 
que «no comprendíamos có
mo alguien se podía dedicar 
a estas cosas y más en una 
época en la que no hay exá
menes». Después de las lla
madas, un grupo de artificie
ros pateó todo el colegio y 
tranquilizaron los ánimos, 
no había nada, se trataba de
50

una broma, eso sí una broma 
de mal gusto que alteraba la 
vida de los escolares sonse
canos.

El incidente parecía anun
ciar que el curso escolar en 
la provincia de Toledo, una 
vez más, no iba a empezar 
con toda la normalidad de
seada y no por hipotéticas 
bombas sino por falta de 
profesores o de mobiliario, 
falta de aulas o por el anun
cio de movilizaciones en la 
enseñanza privada.

«La última noticia que te
nemos del técnico municipal 
es que se está hundiendo», 
el alcalde de Villaminaya 
José Luis Pérez se refería 
con esta afirmación a la anti
gua casa de maestros, situa
da en el recinto del colegio 
Santo Domingo de Silos que 
supone un peligro para los 
chavales que juegan en el

patio. La anterior corpora
ción según José Luis Pérez 
ya había solicitado a Educa
ción que este edificio en es
tado ruinoso se tirara y cons
truyeran dos nuevas aulas 
-aulas, además necesarias ya 
que el Ayuntamiento ha teni
do que alquilar una casa 
particular que le supone
300.000 pesetas mensuales 
para albergar a 13 de los 100 
alumnos del colegio-, «Es 
urgente que nos lo autoricen 
ya que la segunda posibili
dad -vallar el edificio para 
que tío entre ningún niño-, 
no sería la solución adecua
da; cualquier balón podría 
ir dentro, detrás del balón el 
niño y traernos una desgra
cia». José Saco, vicepresi
dente del sindicato de la en
señanza ANPE explicaba en 
este sentido que el recorte 
presupuestario en materia de

Educación ha llevado al 
aplazamiento de algunos de 
los edificios escolares pre
vistos, o como en el caso de 
Villaminaya, al retraso de 
las obras aunque el alcalde 
de este pequeño pueblo está 
esperanzado en que para el 
próximo curso el problema 
esté resuelto: «Villaminaya 
según me informaba el di
rector provincial de Educa
ción, Jesús Vaquero está in
cluida en el cuarto lugar por 
orden de prioridad  en la 
provincia». Necesidad de 
nuevas aulas hay también en 
el colegio Na Señora de Gra
cia de San Pablo de los 
Montes. Por el momento, 
explicaba su directora Car
men Peña tenemos dos cla
ses prefabricadas que no se 
encuentran en las condicio
nes necesarias». Además, 
señalaba la directora, este 
invierno va a ser frío en el 
colegio Na Señora de Gracia 
ya que la caldera de la cale
facción es insuficiente para 
cubrir todas las aulas. En el 
colegio Fernando Martín de 
Mora no es tanto la necesi
dad de aulas como la necesi
dad de un gimnasio, «nos 
sentimos un poco margina
dos con respecto al José  
Ramón Villa -señalaba el 
presidente de la Asociación 
de Padres de Alumnos del 
Fernando M artín, Angel 
Díaz- ya que teniendo menos 
matrículas cuenta en sus ins
talaciones con un gimnasio».

Pero el aspecto más con
flictivo en estos días fue sin 
duda la carencia de profeso
res en muchos de los cen
tros, Almorox o Santa Ola
lla se encontraban con la mi
tad del profesorado según el 
vicepresidente del ANPE, 
José Saco. Y es que el mis
mo día en que comenzaban 
las clases -el 16 de septiem
bre- se otorgaban las plazas 
a los aprobados por oposi
ción, después les seguirían 
los interinos del pacto y fi
nalmente según el presidente 
de este mismo sindicato, 
Antonio Martín, los interi
nos del no pacto y claro está, 
eso lleva Un tiempo, de nue
vo el Ministerio no realizaba 
las adjudicaciones en las fe
chas debidas. El colegio San 
Francisco de Los Navalmo
rales tuvo graves dificulta
des ya que a unos días del
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La enseñanza privada amenaza con movilizaciones. Al colegio de Los Navalucillos se mandaron profesores cuando no había plazas.

El instituto de Sonseca no comenzó las clases a tiempo 
por falta de pupitres.

curso faltaban siete profeso
res. De los cuatro claustros 
preparados tan sólo se pudo 
celebrar uno. Su director Jo
sé Antonio Ruiz aclaraba 
que después todo se calmó y 
que ahora están de profeso
res mejor que nunca: «tene
mos uno de educación física 
cuando el año pasado lo 
compartíamos con Navalu
cillos». A Navalucillos pre
cisamente según José Saco 
se mandó a un compañero 
cuando allí no había plazas. 
En este punto el secretario 
del colegio Las Saleras y al
calde de Los Navalucillos, 
Adolfo de Paz apuntaba que 
«este profesor no venía a 
Los Navalucillos sino a al
gún anejo de la población».

En Las Saleras tampoco 
se había completado la plan
tilla la igual que en el Silva
no Cirujano de Almorox en 
el que faltaban ocho de sus 
profesores de un total de 15, 
teniéndose que suspender 
ocho clases según el alcalde 
Jesús Miguel Cortés. Una 
movida que por desgracia se 
repite todos los años y a la 
que se suma -continuaba el 
vicepresidente del ANPE-, 
el recorte del personal, la su
presión de materias previstas 
en la LOGSE, un material 
inmobiliario insuficiente, 
«todo ello acarreado por el 
recorte presupuestario». En 
cuanto a la falta de material 
en el Instituto de Bachillera
to Las Sislas de Sonseca no 
comenzó el pasado día 2 su 
curso en enseñanzas medias 
porque faltaban 50 pupitres, 
teniéndose que incrementar 
en una media de seis por au
la para albergar al total de 
los alumnos matriculados.

Otro tipo de polémicas

han surgido a raíz de las 
obras de reforma que se vie
nen realizando en numero
sos colegios de la provincia. 
Son obras que pueden hacer
se durante el verano y que 
sin embargo se dejan para el 
último día.

Félix Martín, presidente 
del APA del colegio de Ajo- 
frín, contaba que los chava
les de esta localidad se han 
encontrado al inicio del cur
so con un centro sucio ya 
que las obras de acondicio
namiento no se hicieron du
rante los meses de verano. 
Pero el verdadero caballo de 
batalla en Ajofrín, según 
Félix Martín es que dentro 
de los presupuestos munici
pales no hay una partida 
destinada a la educación.

En lo que respecta a la 
ampliación del concierto que 
el colegio privado San José 
de Fuensalida había pedido 
a la administración y que ha
bía sido denegada, alegando 
que en el centro público de 
la localidad hay plazas, la 
secretaria de la Asociación 
de Padres de Alumnos del

colegio San José, M" Sole
dad informaba que los 33 
niños que en un principio 
debían ir a la calle continúan 
en el colegio San José una 
vez que se han reestructura
do las aulas. «No nos pueden 
im pedir que llevem os a 
nuestros hijos donde quera
mos.»

Listas ce n tra lizad as

En enseñanzas medias el 
comienzo del curso tuvo 
también sus más y sus me
nos, muy pocos centros se
gún el presidente del ANPE, 
Antonio Martín dieron cla
ses en su fecha, dificultades 
tuvieron en los Institutos de 
Ocaña y Torrijos. En me
dias, explicaba José Saco 
uno de los principales pro
blemas ha sido la centraliza
ción de las listas en Madrid 
cuando lo más adecuado se
ría que se adjudicara a los 
profesores por provincias. 
«Cuando Madrid se ha dado 
cuenta que necesitaba más 
profesores ha repescado a

La antigua casa de maestros de Villamina- 
ya se está hundiendo.

los del resto de las provin
cias. La repesca del profe de 
medias que ha hecho M a
drid ha perjudicado enorme
mente a las adjudicaciones 
de Toledo», concluía el pre
sidente del ANPE, Antonio 
Martín.

Por otra parte, el secreta
rio general de la Federación 
Estatal de Enseñanza Priva
da de UGT, Fernando Ló
pez indicaba en Toledo que 
se podría llegar en este sec
tor a una huelga general por 
el incumplimiento por parte 
del Ministerio de Educación 
y Ciencia (MEC) del acuer
do de analogía retributiva 
que contempla la homologa
ción del profesorado de la 
enseñanza privada con el de 
la pública. Por lo pronto las 
centrales sindicales de UGT 
y CC.OO han anunciado pa
ra el próximo día 24 una ma
nifestación que sería el ini
cio de una serie de moviliza
ciones en la enseñanza pri
vada si no se llega a una so
lución con el Ministerio de 
Educación.

VICTORIA JIMENEZ
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La Molienda de la Paz en el molino Sancho es uno de los actos más hermosos de los que se celebran con ocasión de la Rosa del Azafrán. El Rey Don Juan Carlos asistió el 27 de
septiembre de1980, siendo obsequiado con un saquito de harina molturada en el molino.

Su Majestad el Rey visitó Consuegra, siendo condecorado con la Rosa de Oro

28 años de la Rosa del Azafrán
Veintiocho años han pasado, desde que el escritor austríaco Oskar A. Dignóes y el periodista Manuel Zuasti, contemplaran 
en sus visitas a Consuegra, los maravillosos campos floridos, vieran en la casa de los hortelanos, Constancio y Abel Díaz, 
la minuciosa labor de la monda de la rosa del azafrán, y propusieran al cronista de la ciudad, Francisco Domínguez Tende
ro, el alcalde de entonces, Pedro Albacete, y a los alfareros Ineso y Gregorio Moreno, la celebración de la Primera Fiesta de 
la Rosa del Azafrán.

E ra un 25 de octubre de 
1963, y todos los medios 
informativos de la época 

se hicieron eco de la primi
cia, y de la asistencia de nu
merosas personalidades, en
tre las que no faltó, ni el au
tor de la zarzuela La Rosa clel 
Azafrán, Federico Romero, 
ni tampoco un archiduque, 
Andrés de Habsburgo, que 
se presentó en Consuegra 
con varios amigos.
Se lees agasajó con vino, 
con la música de un grupo
52

que nacería ese mismo día, 
Esos Coros y Danzas de la 
Rosa de! Azafrán, con una 
comida, que no por impro
visada, careció de éxito y 
después se les acompañó a 
que visitaran la fábrica del 
azafrán, el castillo, la cres
tería manchega, con los mo
linos del cerro Calderico y a 
los alfares, donde los visi
tantes contemplaron los tra
bajos primorosos de estos 
artesanos y quedaron pren
dados ante el espectáculo.

Mucho ha llovido desde 
entonces, y en sucesivas 
ediciones de la fiesta, la 
ciudad de Consuegra ha 
visto a los más ilustres visi
tantes, tanto es así, que 
hasta el Rey, Don Juan 
Carlos, acompañado de la 
Reina Doña Sofia asistieron 
el 27 de septiem bre a la 
Molienda de la Paz, que tie
ne lugar, como cada años en 
el molino Sancho, con los 
saquitos de trigo que entre
gan los pueblos y ciudades

que contribuyeron a la re
construcción de la locali
dad cuando sufrió la terrible 
inundación del río Amar
guillo.

Los consaburenses sirven 
de magníficos anfitriones 
y se vuelcan con todo aquel 
que se acerca por estas 
fechas a contemplar la mon
da de la rosa del azafrán y a 
degustar los platos típicos y 
el delicioso vino que se sir
ve, como carta de presenta
ción de la comarca.
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La rosa de oro

La organización de los ac
tos de la fiesta también tiene 
establecido ofrecer una con
decoración de oro que repre
senta la rosa del azafrán. El 
año que Su Majestad el Rey 
se desplazó hasta Consuegra 
para asistir a la fiesta, fue 
condecorado con este mag
nífico recuerdo. Pero tam
bién otras personalidades 
han recibido esta condecora
ción, y entre ellas cabe des
tacar, al presidente de la 
Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, José 
Bono, al gobernador civil de 
Ciudad Real, Ramón Be
llo, José Lara, José Luis 
Pecker, locutor de la Ser, 
Jesús Hermida, actual pre
sentador de Antena 3, al an
terior gobernador civil de 
Toledo y en la actualidad de 
Alicante, Pedro Valdecan- 
tos, Juan Pedro Hernández 
Moltó, el consejero de Cul
tura en 1986, José María 
Barreda y un largo etcétera. 
El año pasado, el alcalde de 
Consuegra, Gumersindo 
Quijorna del Alamo, impu
so la rosa de oro a la emba
jadora de la India, Marora- 
ma Bialla.

Actos 1991
La comisión de fiestas, in

tegrada por cinco concejales 
del Ayuntamiento y la comi
sión organizadora de la Fies
ta de la Rosa del Azafrán, en 
la que colaboran habitantes 
de Consuegra, bajo la presi
dencia de Valentín Sánchez 
y el secretario Ramón Fer
nández, ademas de ocho 
vocales , han confeccionado 
para la presente edición un 
apretado programa de activi
dades, elegidas para que to
da la población pueda ser 
partícipe de la fiesta.

Desde el día 25 de octu
bre, en que tiene lugar a las 
12,30 de la mañana el chupi- 
nazo y reparto de golosinas 
a los pequeños desde el bal
cón del Ayuntamiento, hasta 
el 27, en que el grupo de co
ros y danzas La Rosa del 
Azafrán cierra las fiestas, to
do es alegría y buen humor 
en esta localidad, ribeteada 
por los molinos que inmorta
lizó Cervantes, en el Quijo

te de La Mancha, y hasta 
hay quien dice que el ilustre 
escritor nació en esta locali
dad, y no en Alcalá de He
nares, como consta en todos 
los textos.

La actividad principal de 
la fiesta es la monda, y para 
ello se celebran concursos 
en todas las modalidades: in
fantil y de adultos, para de
mostrar la destreza en el arte 
de quitar a la rosa esos carí
simos filam entos, que se 
venden en minúsculas caji- 
tas a precios prohibitivos y 
que sirven para condimentar 
nuestros m ejores platos 
manchegos.

Dulcinea 91 y su corte de 
damas de honor inaugurarán 
el ferial, y el Ayuntamiento 
obsequiará a todos los expo
sitores que muestran sus 
obras en la Casa de la Cultu
ra, con un diploma y un re
cuerdo de la XXXIX Fiesta 
de la Rosa del Azafrán.

El canciller de la Soberana 
Orden de Malta será el encar
gado de ofrecer el pregón de 
fiestas, acto que precederá a 
la imposición de la rosa de 
oro a Félix Gallego de Ler- 
ma, de 97 años, premiado por 
su labor en pro de la fiesta.

Estos días también servi
rán como ocasión para ineu- 
gurar el molino Bolero, futu
ra sede de la Oficina de In
formación y Turismo, res
taurada por la Escuela Taller 
de Consuegra.

La Molienda de la Paz, en 
el molino Sancho se dedica
rá a los pueblos y ciudades 
que colaboraron en la re
construcción de la ciudad 
después de la inundación 
que asoló la población en el 
año 1891.

Una cena baile homenaje 
a beneficio de la lucha con
tra el cáncer y el tradicional 
Festival Folclórico Interpro- 
vincial de Coros y Danzas 
de la región castellano-man- 
chega, además de una corri
da de rejones, cuyo cartel se 
desconoce al cierre de esta 
edición, al estar incluido a 
última hora del programa, 
darán por concluida la Fiesta 
de la Rosa del Azafrán de 
este año, que al igual que en 
ediciones anteriores servirá 
como espectáculo para los 
visitantes, y logrará crear 
vínculos de hermandad para 
siempre.

CARMEN RINCON SEVILLA
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Sociedad

Enlate
De La Cruz-Aguilar
Magdalena Aguilar, redactora-jefe de 
esta revista que usted tiene en sus 
manos, contrajo matrimonio el pasado 
sábado con José Luis De La Cruz. La 
ceremonia tuvo lugar en el juzgado de 
la Audiencia Provincial de Toledo. 
Posteriormente se celebró un sabroso 
ágape en la parcela que la feliz pareja 
posee en las inmediaciones de «La 
Bastida». Al evento asistieron cerca de 
cien personas que brindaron por la 
dicha de los recién casados.

m
. P f i n

El coreógrafo 
más ¡oven de España
Este chavalote que tienen ante sus ojos 
se llama Mikel y a sus diecinueve años 
ostenta el privilegio de ser el 
coreógrafo más joven de España. 
Toledano de nacimiento y sentimiento, 
Mikel emplea actualmente su tiempo...;-̂ : 
en diseñar la puesta en escena de los 
numerosos pases de modelos que se 
celebran en nuestra bendita provincia. 
Lo suyo en este tema es pura vocación.

De «El oro y  el barro» 
a l «Auto 
de las plantas»
La ex componente de «Objetivo 
Birmania», Lola Baldrich, parece 
atravesar un momento profesional 
amplio. Tras el rodaje del culebrón «El 
oro y el barro» junto a la estupenda 
Maru Valdivieso ahora se ha 
incorporado al reparto del «Auto de las 
plantas¿»; esta obra será representada 
en próximas fechas en Alemania con 
ocasión de la Feria del Libro de 
Frankfurt. Componen el cartel 
Carmen De la Maza y Paca 
Gabaldón, entre otras. De nuevo 

el baile de salón
Tras el éxito conseguido el año pasado, 
la discoteca «El Cairo» ha vuelto a 
poner en marcha los bailes de salón. 
Las clases las continuarán impartiendo 
profesores provenientes de la Sala 
Universal de Madrid. Todos los 
aficionados al tango, la polka, el vals, 
el swin, el fox-trot, el ragtime y el cha- 
cha-cha gozan de una oportunidad 
inigualable para practicarlo y esperar a 
ver si de paso cae algo.
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NUEVA YORK A LA VISTA

Misa rodera  
en el Arrabal
La iglesia de Santiago del Arrabal fue escenario la semana 
pasada de una espléndida misa rociera. El coro rodero, 
compuesto por unas treinta personas, deleitó a los asistentes 
con sus salves por sevillanas, destacando por su singular 
belleza la «Salve de Toledo», melodía que puso los vellos de 
punta a más de uno.

Un diredor de pelírula
Desde estas mismas páginas ya hemos
destacado la facilidad para las relaciones públicas del
Director de la prisión, Onofre Moratiel,
pero nos hemos quedado anodadados cuando le vimos actuar
en la película Deprisa, deprisa, del aragonés
Carlos Saura.
Onofre hace de policía durante un minuto e incluso habla.

IGNACIO
AR1ZAGA

La boda del año

A lia jacta est. El ex diputado provincial y actual 
jefe de la oposición en el Ayuntamiento de 
Quintanar se nos casa. Juan Justo Botijo ha

elegido para fundirse en m atrim onio a la 
simpática Tere del Río. El evento acontecerá el 

sábado 26 de octubre en la Iglesia de San Juan de las 
Carmelitas. Le otorgará carácter sagrado el párroco de 
la localidad manchega, Marcelino Casas. La granadina 
Tere del Río, sobrina de la ex eoncejala pepista del 
mismo nombre, acudirá a la ceremonia con un vestido 
blanco de faralaes. El festín se celebrará en el Hotel 
Beatriz y está previsto que asistan unos ochocientos 
comensales. Puede que entre ellos se encuentren Fraga 
e Isabel Tocino. En Quintanar no se habla de otra 
cosa.

La tertulia de la Peña el Contubernio trató la pasada 
semana de la masonería. Acudió el erudito Fernando 
Ruiz, quien explicó con todo lujo de detalles el ritual 
masónico. Entrar en una logia es un proceso harto com
plicado y ascender todavía más. Quizá este hecho desa
nima al mandamás de la Cámara de Comercio, Miguel 
Angel Morales. «Eso de la masonería no me interesa 
porque no se puede entrar directamente de vicepresi
dente», señaló jocoso el susodicho. El próximo en com
parecer será el director de la prisión, Onofre Moratiel, 
que tiene «un hotel» enfrente del de Poli Mayoral pero 
con menos estrellas. Por cierto, Mayoral anda con unas 
ganas locas de volver a Rusia porque se dejó allí «unos 
cuantos bichos sin matar».

Oigo decir al camarero de un céntrico restaurante que 
los franceses y los ingleses son los más remisos a la ho
ra de «retratarse» con lo de la propina. «Como los ita
lianos y los sudamericanos que viven en Estados Uni
dos no hay nadie. Pero es que estos ingleses se las 
traen. El otro día me vino una pareja y sólo querían co
merse dos ensaladas. Les dije rápido donde estaba la 
puerta.» Este tipo de cosas explican por sí solas porque 
está bajando tanto el turismo en el Imperio.

El viernes anduvimos dando una vuelta por los tem
plos nocturnos de la marcha toledana. Nos topamos va
rias veces con «los del Congreso deI Dolor», y desde 
luego se les notaba desde veinte metros que eran ellos 
con sus bien planchadas camisas y su porte de yuppies. 
Curiosamente no están de acuerdo con la eutanasia. De 
todas formas encontrarse con un médico por la noche 
siempre es reconfortante. Se experimenta un gran placer 
diciendo: «¿qué me pasa doctor?».

Al que algo le pasa es a Paco Hernández, el presi
dente de la Caja. Le han crecido las dioptrías de un ojo 
y el médico le ha dicho que es el stress. Corren tiempos 
devoradores.‘ ‘El festín se celebrará en el Beatriz 

y asistirán cerca de ochocientos comensales.”

55
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #198, 13/10/1991.



8. P an o rám ica  
del n u m ero so  

p ú b lico  q u e  se  
dio  c ita  en  
«M áscara»  

para  
p res en c ia r el

1. A m e ric a n a  y p a n ta ló n  
rec to  en  c o lo r na ra n ja . 

A m e ric a n a  en  azu l g ris áce o  
co n  p o rte  m ilitar, c ie rre  de  
cu a tro  b o to n es  d o ra d o s  y 

b o ls illo s  la te ra le s  a lto s  con  
b o to n es  ta m b ié n  d o ra d o s  y 
p a n ta ló n  rec to  en el m ism o  

co lor.
2. A m e ric a n a  co n  c ie rre  de  

do s b o to n es  en co lo r
g ro s e lla  co n  fa ld a -p a n ta ló n  

c o rta  en  el m ism o  c o lo r y 
b lu s a  b lan ca .

3. A m e ric a n a  d e  co lo r azul 
m a rin o  con fa ld a -p a n ta ló n  
ta m b ié n  en  azu l co n  vu e lta

en  los b a jo s  y ca m is a  
b lan ca .

4. A m e ric a n a  co n  c ie rre  de  
tres  b o to n es  en  p a ta  de  
g a llo  n e g ra  y b la n c a  con  

je rs e y  en ta lla d o  de cu e llo
vu e lto  en co lo r n e g ro  y 
p a n ta ló n  es tre c h o  en  el 

m ism o  co lor.
5. C a m is e ta  ro sa  c o m b in a d a  
co n  m a ya s  e s ta m p a d a s  en  

to n o s  ro sa s , b la n co s  y 
b e re n je n a  y c a za d o ra  
(p lu m ífe ro ) en  co lo r  

b e re n je n a .
7. C o m b in a d o  de m o d a  

ju v e n il p a ra  c h ico  y ch ica  
con re m in is c e n c ia s  de los  
s e te n ta  en  a m e ric a n a s  y 
fa ld a s  co rta s  en  fu cs ia , 
g ra n a te  y azu l aza fa ta .
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Bar-Restaurante
Montearagueña

COCINA CASERA
Premio gastronómico  
Entrada a 
Barrio Nuevo, 4  
Tels.: 80  10 80  - 

81 56  08

Casa fundada en 1931 
M anuel G arrido Rocha 
Especialidades en 
Carnes a la brasa  
Asados y 
Pescado fresco

Comunique mejor
-Centralitas telefónicas (venta e instalación) 
-Telefonía móvil (TMA)
-Terminales telefónicos

Distribuidor autorizado de:

A L C A T E L
IBERTEL

Aplicaciones 
Informáticas s.a.l.

Autovía Madrid-Toledo, km 63,300 
Nave n.° 36
Teléfono 35 36 00 - Fax 35 36 02 
45280 OLIAS DEL REY (Toledo)

INSTALADORES HOMOLOGADOS  
POR CIA. TELEFONICA

FEDEROPTICAS-TALAVERA

CENTRO OPTICO TALAVERA
Avda. Toledo, 20. Tel.: 80 28 47 

(frente CASA CULTURA)

-------- FEDEROPTICAS ---------
Más de 100 estab lecim ientos en toda España unidos para atenderle ¡visítenos!
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Les brindam os en esta sección el horóscopo chino de algunas de las personali
dades más significativas de nuestra com unidad autónom a. Los pronósticos que 
se exponen abarcan desde este otoño hasta finales de 1992. La técnica del ho-

Pilar Moraleda, esposa de 
José Manuel Molina.

La cabra de m ad era  
(1 9 5 5 )
El período negativo en el 
que entró este signo en fe
brero de este año está a 
punto de fenecer. Para di
ciembre llegarán buenas 
noticias relacionadas con la 
familia y las inversiones, 
que habían dado quebrade
ros de cabeza últimamente.

También se aproxima un 
período de mayor serenidad 
en las emociones y menor 
nerviosismo. Este signo tira 
las cosas por la borda con 
excesiva facilidad y de una 
gota de agua hace un río 
caudaloso. Todos los asun
tos relacionados con la es
tética y el arte y los estu
dios adquirirán un rumbo 
favorable. Es el momento 
de librarse de las angustias 
interiores y de mostrarse al 
mundo tal como uno es. 
Una ostra cerrada jamás 
podrá enseñar su perla. En 
la salud se avecinan ligeros 
nubarrones relacionados 
con los bronquios y el sis
tema pulmonar en general. 
Recibirán un soplo de vo
luntad que provendrá de su 
mejor humor y podrán libe
rarse de esos vicios tontos 
que tanto molestan (tabaco, 
dulces). Se avecinan tiem
pos de recuperación y puri
ficación. Nadie está solo. 
Siempre se tiene a uno mis
mo. Aplicable a todos los 
nacidos entre febrero de 
1955 y febrero de 1956.

1991. Su labor será recono
cida (todavía más) y am
pliará favorablemente su 
círculo de amistades. El di
nero está perfectamente as- 
pectado, es el momento de 
adquirir bienes inmuebles y 
de arriesgarse en alguna 
operación económica que 
en principio usted no verá 
muy clara. Son tiempos de 
fecundidad en los que se 
sentirá creativo, original y 
rompedor. Hay que tener 
cuidado con las sobredosis 
de optimismo y con creerse 
Dios en un minuto. Las 
fiestas, los actos sociales y 
todo lo relacionado con el 
«vosotros» le proporciona
rán tremendas alegrías. En 
el amor hay que parapetar
se ante los flirteos, ya que 
usted estará de lo más se
ductor y le saldrán oportu
nidades a tutiplén. Cuida
do, no olvide que el éxito 
no se perdona fácilmente y 
habrá algún amargado por 
ahí que intentará apretarle 
las tuercas. Aplicable a to
dos los nacidos entre febre
ro de 1960 y enero de 
1961.

¡Abel!, guardameta del Atl. Madrid.

La ra ta  de m e ta l 
(1 9 6 0 )
Se avecinan tiempos de re
alización, de consolación y 
de recoger los frutos que 
usted sembró abnegada
mente en 1990 y los tres 
prim eros trim estres de

Mabei, presentadora de Antena 3.

La se rp ie n te  
de m a d e ra  (1 9 6 5 )
Sus éxitos no han hecho 

más que empezar. Se vis
lumbran ascensos en el tra
bajo, reencuentros con vie
jas amistades y un fuerte 
despertar de la vida espiri
tual. A usted le puede per

der la ambición. Se sentirá 
el centro de atracción don
de quiera que vaya. Es un 
período excelente para en
tregarse al placer Usted do
m inará las relaciones y 
ejercerá el liderazgo en su 
entorno. También es un 
momento excelente para las 
«vendettas», los cortes a 
los listos que pueblan este 
mundo y para contemplar 
cómo el cadáver de su ene
migo pasa por la puerta de 
su casa. Las ciencias ocul
tas y todo lo concerniente 
al más allá también están 
perfectamente favorecidas. 
Su intuición estará en un 
momento óptimo y desga
rrante, desnudará a la gente 
con la mirada y la observa
rá como si la viera por ra
yos X. Hay que intentar no 
comerse el mundo porque 
luego es muy difícil. No 
abuse de las infinitas bon
dades que le da el horósco
po. Comparta es una sabia 
fórmula para sentirse feliz. 
Aplicable a todos los naci
dos entre febrero de 1965 y 
febrero de 1966.

Daniel Lago, jugador de baloncesto 
de Estudiantes.

La ra ta  de agua  
(1 9 7 2 )

No se desanime si las cosas 
marchan lentas porque se 
avecina para este mismísi
mo noviembre un golpe de 
suerte que cambiará el de
corado. Tiene usted los su

ficientes motivos para sen
tirse seguro y lo único que 
le viene mal aspectado es 
su inconmensurable capaci
dad para obsesionarse. Los 
asuntos dom ésticos, el 
compañerismo y la camara
dería están muy favoreci
dos. Se sentirá apoyado por 
sus superiores y no descarte 
que le salga una protección 
importante de esas inespe
radas. Su vida emocional 
será intensa placentera si 
usted logra encontrar tiem
po para ella. Su postura se
rena (al menos exterior- 
mente) propiciará que atrai
ga usted las confidencias de 
los demás. Conocerá cosas 
y asuntos de gran importan
cia y no olvide que la infor
mación (y saber guardarla) 
es lo más parecido al poder. 
Los juegos de azar se pre
sentan positivos, sería posi
ble que usted ganara algo 
pero ni mucho menos para 
retirarse. Confíe en quien 
confió en usted y le dio su 
palabra de honor. Aplicable 
a todos los nacidos entre 
febrero de 1972 y febrero 
de 1973.
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róscopo chino consiste en asignar un determ inado animal y elem ento a la persona según el ano en el que 
nació. En cualquier caso ustedes pueden sentirse identificados si nacieron en un año sim ilar al de las per
sonas que abordam os.

El caballo  de fuego  
(1 9 6 6 )
La prudencia y la cautela 

serán los mejores argumen
tos que usted podrá ofrecer 
a la realidad. Son tiempos 
de refrenar los ímpetus y de 
adherirse a la doctrina del 
«ver, oír y callar». Podría 
suceder que cometiese una 
indiscreción y se granjease 
la enem istad de alguien 
bien colocado. Dedicarse a 
la vida contemplativa y a 
conocerse mejor a sí misma 
será extremadamente satis
factorio. Usted debe inver
tir a largo plazo, es el mo
mento de sembrar, pero no 
espere resultados inmedia
tos. Su familia le dará innu
merables alegrías y en la 
vida sentimental se sentirá 
muy reconfortada, si excep
tuamos a una vieja amistad 
que lleva mucho tiempo 
pinchando, y a la que usted 
desenmascarará. Trabaje 
duro y con disciplina y en 
la próxima primavera per
cibirá usted las grandezas 
de las laboriosidad. La sa

inará Luisa Cabañero, nadadora 
que cruzó el Estrecho (a nado).

lud estará pletórica aunque 
pueden aflorar algunos pro
blemas menores. Mantén
gase tranquila, la calma es 
el atributo de los dioses. 
Aplicable a todos los naci
dos entre febrero de 1966 y 
enero de 1967.

El p e rro  de t ie r ra  
(1 $ 5 8 )
Usted es muy sensible y se 
toma las cosas demasiado a 
pecho. Es cierto que esa 
sensibilidad le sirve para 
contar con una receptividad 
especial para el arte, la mís
tica y las relaciones de po
der, pero, como usted per
fectamente sabe, en los úl
timos tiempos le ha gastado 
alguna mala pasada. Va 
siendo hora de que crea 
más en sí misma y a fe mía 
que se encontrará con un 
entorno que la ayudará. Se 
sentirá totalm ente com 
prendida y apoyada y como 
consecuencia estará más 
optimista. La gente valora
rá su fidelidad y lealtad a 
las ideas, su discreción y su 
idílica visión del mundo. 
Las relaciones con los hijos 
m archarán al son de un 
viento favorable y se aveci
nan etapas de descubri
miento. Igualmente percibi
rá unas ganas enormes de 
trasladar su sensibilidad al 
mundo por lo que todo lo 
vinculado a la creatividad

Ana Rodríguez, esposa de José Bono.

(artes) y la inspiración po
drá darle, a poco que se lo 
proponga, innumerables sa
tisfacciones. Un aspecto 
menos sonrosado presentan 
los desplazamientos y las 
comunicaciones en general. 
Habrá retrasos y contra
tiempos. Aplicable a los 
nacidos entre febrero de 
1958 y enero de 1959.

La «abra de fuego  
(1 9 6 7 )
Intente no ser tan duro con 
los demás. A Bogart le sa
lía bien porque eso era ci
ne, amigo. La gente desea 
reconciliarse pero usted no 
da una sola señal externa 
para ello. Reconozca que 
ha estado demasiado ner
vioso y ha tratado regular a 
personas que le habían de
mostrado su confianza. Na
die está en su contra, suce
de que usted ha estado de
masiado irritable. Los retra
sos en los temas económi
cos y profesionales se van a 
terminar. El próximo año es 
de éxitos y reconocimien
tos. se producirán progre
sos en todos los terrenos. 
Usted se sentirá más comu
nicativo y verá la vida con 
más alegría y menos prejui
cios. Estará también más 
diplomático y las relacio
nes con sus superiores me
jorarán. Llegará la madurez 
y el afianzam iento. En 
cualquier caso cuide las re
laciones con sus padres y

Guillermo Amor, jugador del Barcelona.
demás familia. Eso de «Re
belde sin causa» ya no se 
lleva. Invierta en bienes in
muebles. Aplicables tam
bién a los nacidos entre fe
brero de 1967 y febrero de 
1968.

El tig re  de m e ta l 
(1 9 5 0 )
De momento es para estar 
de enhorabuena. Le viene a 
corto plazo un ascenso o 
una reafirmación. La pa
ciencia que usted ha estado 
exhibiendo en los últimos 
tiempos tendrá un premio. 
Aunque ahora se sienta pe
simista su prudencia será 
reconocida en un plazo bre
ve. El 92 se presenta muy 
inestable. Su entorno le 
pondrá a prueba constante
mente. Le imputarán pro
blemas que no le concier
nen y si no extrema la pru
dencia se verá involucrado 
en temas sobre los que ca
rece de competencia. Las 
relaciones sociales se verán 
enturbiadas porque hay de
seos que no tienen cabida 
en la realidad. Cualquier 
caso es un período favora
ble para pactar y para ce
der. En las negociaciones 
que mantenga se verá capi- 
tidisminuido. Los asuntos 
familiares darán alguna ca
bezada negativa en el in
vierno que se avecina. Us

ted mantenga una postura 
receptiva y favorable a lo 
que le planteen. No es el 
momento de embarcarse en 
asuntos de mucha monta. 
Muéstrese tranquilo y rela
jado. Su cautela recibirá un 
premio supremo. Usted está 
por encima de las coyuntu
ras. Aplicable también a los 
nacidos entre febrero de 
1950 y febrero de 1951.
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El Niño de la Taurina.

El g a llo  de t ie r ra  
(1 9 7 0 , enero )
Son tiempos para contar 
hasta 10 antes de avanzar. 
Nada de impulsos noctur
nos ni de intuiciones pasa
jeras. Hay que pisar con so
briedad y con elegancia. 
Corre el peligro de que al

guien le decepcione. Aban
done ese idealismo perni
cioso. Nadie es como apa
renta. Las relaciones socia
les se le presentan compli
cadas pero usted es más 
fuerte que todo eso. Preci
samente sentirá un fortísi- 
mo impulso interior y una 
renovada confianza. Creerá 
en sí mismo como nunca lo 
ha hecho. Su vida interior 
sufrirá un glorioso desper
tar. Esta predisposición in
terna le incitará a lanzarse a 
los riesgos que la vida con
lleva. Los asuntos económi
cos le harán divisar el pano
rama más rosado. La época 
es propicia para lanzarse a 
inversiones y a todas las 
operaciones económicas 
que entrañen algún tipo de 
riesgo. La familia le repor
tará satisfacciones. Existirá 
un entendimiento perfecto. 
Déjese de filantropías y so
bre todo no preste dinero. 
Los intercam bios se en
cuentran mal aspectados. 
Aplicable igualmente a los 
nacidos entre febrero de 
1969 y febrero de 1970.

Elena Barquilla, modelo de Manuel Piña.

Jabalí de m e ta l 
(1 9 7 1 )
No deje de aprovechar to
das las oportunidades que 
se le van a presentar. So
cialmente está pletórica y 
es el momento de conectar 
con esa gente que usted ha
ce tiempo esperaba. Las je

rarquías pierden sentido en 
estos tiempos y por ello es 
una etapa favorable para 
acercarse a la gente con po
derío. Cuidado con el amor. 
Podría decepcionar profun
damente a alguien que se 
muere por usted. Tendrá 
unas ganas infinitas de ex
perimentar la libertad en un 
sentido auténtico. Por tanto 
todas las ataduras que per
ciba ahora pueden verse 
sustituidas por otras más 
suaves y más a su gusto. 
Profesionalmente deje ya 
de incubar. Láncese y enco
miéndese a su propio albur 
que le diagnostica aconteci
mientos favorables. Todo lo 
relacionado con el azar se 
mostrará positivo. Arriés- 
guese que es el momento. 
La salud aparece con un 
rostro agradable pero cuide 
todo lo vinculado a la cir
culación de la sangre. Su 
etapa es propicia para inno
var y romper moldes. No se 
sienta sola en la vanguar
dia. Pronto la im itarán. 
Aplicable a los nacidos 
desde febrero de 1971 hasta 
febrero de 1972.

de fecundidad y creativi
dad. Su punto de vista cau
sará sensación porque ac
tualmente su capacidad de 
análisis posee una agudeza 
inigualable. El problema 
reside en los enemigos. Us
ted en este apartado presen
ta un superávit aterrador. 
No le dé vueltas al asunto. 
No es cosa de su personali
dad, más bien lo tiene es
crito en el destino. Su vida 
sentim ental se presenta 
igualmente estupenda. El 
horóscopo le previene sólo 
de la desconfianza. No oiga 
campanas donde reina el 
más absoluto de los silen
cios. Su protagonismo so
cial le va a traer innumera
bles satisfacciones, pero 
cuídese de los escándalos 
porque siempre hay alguien 
que espera el fallo. Son 
tiempos de tomar la inicia
tiva pero que le quede cla
ro, no se meta en batallas 
que sólo favorecen al con
trario. El estilo consiste en 
estar por encima de muchas 
cosas. Aplicable a todos los 
nacidos entre febrero de 
1953 y enero de 1954.

tas de su personalidad in
sospechadas que le brinda
rán un conocimiento de sí 
mismo. Su popularidad va 
subiendo enteros porque su 
silencio está dando divi
dendos. En cualquier caso 
no estaría mal que un día 
cantara las 40 porque sus 
superiores le comprende
rán. No se sienta esclavo 
porque se encuentra en uno 
de los momentos cumbres 
de su vida. Gracias a su in
tuición va a adquirir una 
fórmula inequívoca para 
distinguir lo verdadero de 
lo falso. Es una etapa in
conmensurable para poner
le música a los aconteci
mientos. Su fuerza interior 
desarmará a sus enemigos 
que verán en usted una per
sona de derecho. Desconfíe 
de esa legión de listos que 
pueblan el mundo. Usted 
está atravesando una etapa 
de prueba ante la existencia 
que coronará con todos los 
pronunciamientos favora
bles. Aplicable a todos los 
nacidos desde febrero de 
1954 hasta febrero de 1955.

Josefina Rocamora, ex-concejala 
del Ayuntamiento de Talavera.

La se rp ie n te  de agua  
(1 9 5 3 )
Usted tiene el santo de ca
ra. Sus relaciones sociales 
van a experimentar un im
pulso desconocido y los te
mas económicos van a su
frir un giro extremadamen
te favorable. Son tiempos

Francisco Hernanz, presidente 
de Caja Toledo.

El caballo  de m a d era  
(1 9 5 4 )
Utilice sus impulsos y su 
intuición. Momento exce
lente para todo lo relacio
nado con la fam ilia, los 
asuntos domésticos y el es
píritu. Puede conocer face-
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En la cocina campera de Ana Moyáno se han celebrado numerosas tertulias literarias.

Son muchas las ciudadrealeñas destacadas

Mujeres entre mil versos
Tal vez ellas no sean tan conocidas como ellos, y no porque 
sus obras tengan algo que envidiarles. Probablemente «las 
trabas in con scien tes  de un m undo desigual», como dice 
una de nuestras escritoras, hagan que sus versos se aireen 
despacio y suenen solamente para círculos privilegiados. 
Son mujeres de poesía, de cuentos... creadoras incansables 
y damas de la palabra que ocupan ya un lugar destacado en 
la literatura manchega.

A brirse paso a golpe de 
uno y otro verso y pu
blicar no es nada fácil 

en Ciudad Real. Supone el 
esfuerzo de muchas horas, 
muchas poesías y un dinero 
difícil de reunir para la ma
yoría de los autores que no 
cuentan con subvenciones 
de la Diputación u otras ins
tituciones culturales. Nativi
dad Cepeda, una excepcio
nal escritora de Tomelloso, 
colaboradora habitual de di
versos periódicos y revistas 
literarias, ha logrado superar 
todas las trabas y el próximo 
25 de octubre presentará en 
la Casa de Castilla-La  
Mancha de Madrid su pri
mer libro Poemas a un hom
bre, que recoge poesías es
critas desde hace ocho años. 
«Fue Valentín Arteaga el 
que me animó» cuenta en
cantada. Natividad engran
dece sus poemas cuando re-
62

cita y dice que «este libro 
está lleno de nostalgia. En él 
me mantengo fiel a mí mis
ma. Yo creo en los sen ti
mientos y en las personas, a 
partir de ahí todo son viven
cias».

La valdepeñera Sagrario 
Torres, probablemente una 
de las poetisas manchegas 
más conocidas, es autora de 
siete libros publicados y de 
uno que mantiene en el más 
estricto secreto. «Es todavía 
un proyecto, un libro muy 
significativo para mí y para 
La M ancha», tierra en la

que no reside desde hace 
años pero a la que confiesa 
seguir amando profunda
mente. «Soy muy manchega 
y aún sigo escribiendo sobre 
ella». La autora de Intimo al 
Quijote cree que su obra se 
va haciendo cada vez «más 
sensata y más exacta» y ase
gura que «el arte es un refu
gio, muchas veces tiene que 
ver con la propia vida y 
otras es abstracción. Yo sólo 
escribo cuando siento la ne
cesidad de hacerlo, la poe
sía no me esclaviza, soy una 
manchega muy salvaje».

Escribir desde siempre y 
por necesidad son quizá las 
notas comunes entre nues
tras literatas. M aría del 
Carmen Matute, una joven 
profesora nacida en Santa 
Cruz de Múdela, ha demos
trado ya su valía literaria y 
ha conseguido publicar en 
tres ocasiones con subven
ciones de la Diputación. 
Asegura creer plenamente 
en la inspiración y no imagi
na escribir sin ella. Guarda 
casi todo lo que escribe 
«rompo poco, quizá algo de 
los primeros tiempos porque 
era muy malo». Se ríe fácil
mente y nos cuenta que aún 
le quedan muchos poemas 
inéditos que no muestra a 
nadie. «Es una especie de 
pudor interno. La poesía  
significa desnudarse». De su 
último intento por buscar 
nuevas formas de expresión 
nacieron cuatro relatos.
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Araceli Espinosa presentará dentro de unos meses su primer libro «Gritos de papel».

María del Carmen Matute utiliza sus poemas con sus alumnos.

«Cuentos críticos para mo
mentos críticos», si bien no 
ha abandonado la poesía, es
pecialmente la infantil, a la 
que está más dedicada en es
te momento. Carmen dedica 
y utiliza sus poemas como 
«herramientas de trabajo» 
para sus alumnos de Corral 
de Calatrava y tiene en pro
yecto hacer una recopilación 
de poemas con dibujos de 
los niños. Está convencida 
de que la escuela es un buen 
medio para fomentar la poe
sía y lamenta que en nuestra 
región no interese este asun
to «Aquí sólo los poetas nos 
leemos a los poetas», dice la 
autora de Sombra de sueños.

Escribir p a ra  niños

Los niños de Almagro 
cuentan con una asesora de 
excepción en la Biblioteca 
Municipal, donde cada tarde 
Manolita Espinosa sigue de
dicada plenamente a ellos 
«Han sido una constante en 
mí, he sentido gran inquietud 
por ellos y he dedicado mu
chas horas a su estudio». Dos 
libros infantiles Viaje al sol 
desde el tornasol, que inició 
la colección Caliso, y La voz 
del país amado la han con
vertido en una de las mejores 
escritoras del género. Mano
lita se transforma cuando ha
bla de poesía y juega constan
temente con las palabras. Nos 
cuenta que su poema Oración 
de todos los niños al maestro 
ha sido musicado y que se 
emociona cuando los más pe
queños aprenden sus poesías. 
«Es demasiado para este 
mundo.»

Su inmensa creatividad la 
impide marcarse metas, pero 
son dos los libros de investi
gación que tiene en proyecto 
y otro más «con el que aún 
sigo jugando» y que aún no 
tiene definido. Su vasto currí
culum, en el que hay que des
tacar ocho libros para adultos 
publicados, la hacen una 
triunfadora de las letras en 
una provincia donde es mu
cho más difícil destacar. 
«Aunque siempre triunfa la 
belleza y la verdad en provin
cias es mucho más difícil por
que los contactos en Literatu
ra son fundamentales y aquí 
son difíciles de establecer».

La herida inacabable fue

el primer libro de poemas de 
Araceli Olmedo. Una mujer 
que se define como contesta
taria, luchadora y llena de 
esperanza. La presidenta de 
la comunidad de regantes de 
Alcázar de San Juan guar
da también dentro de sí una 
ternura inmensa y una sensi
bilidad entrañable que plas
ma perfectam ente en sus 
poesías. En 1981 entró a for

mar parte del grupo Jaraíz,
«entonces ya estaba muy 
preocupada por la injusticia 
social, por el amor...», y se 
tomó más en serio esta acti
vidad que para ella «es una 
especie de salvación» Ara
celi ve poesía en todo y ase
gura que su obra es cada vez 
más dura, más desgarradora 
y a la vez está llena de espe
ranza. «Posiblemente por

eso no se venda tanto». Ha
bla con melancolía y dice 
que aunque ahora está muy 
ocupada es precisamente en 
«esta época tan fría cuando 
más le gusta escribir», espe
cialm ente por las noches 
cuando sólo la serenidad lo
gra rodearla. Escribe sin te
ner proyectos de publicación 
a corto plazo. «El primer li
bro es siempre un perdón y 
el segundo un compromiso 
enorme ame el que siento un 
gran respeto».

Toda una prom esa

Su hija Araceli Espinosa
sí que tiene en proyecto un 
magnífico libro que proba
blemente sea presentado en 
Navidad y que cuenta ya an
tes de salir con ios elogios 
de nuestros mejores escrito
res. Gritos de pape! recogerá 
poemas y prosa poética de 
gran belleza que Araceli ha 
dedicado en una entrañable 
dedicatoria a su abuela Isa
bel. «Este poemario recién 
parido», como lo califica su 
autora, es un «libro triste» 
según Araceli Olmedo y 
«realmente precioso» para 
Ana Moyano, la autora que 
escribirá el prólogo.

Una autora que no ha de
jado de escribir desde que en 
una noche casi mágica, 
cuando era aún muy joven, 
sintió la necesidad de sentar
se frente a un cuaderno y es
cribir casi de un tirón una 
novela que después quedó 
finalista en el Premio Sésa
mo de 1968. Era Una tregua 
para morir. Tres años más 
tarde volvería a quedar fina
lista en el Ateneo de Valla- 
dolid y volvería a serlo en el 
Primer Premio de Castilla- 
La Mancha. Estas novelas, 
sin embargo, aún no han si
do publicadas y a pesar de 
sus innumerables artículos 
aparecidos en periódicos y 
revistas literarias Ana insis
te en no sentirse satisfecha 
con ninguna de sus obras 
«todavía tengo que hacer al
go mejor». Determinadas 
circunstancias han hecho 
que en este momento esté 
menos dedicada a escribir y 
a producir como desearía, no 
obstante reconoce la necesi
dad de coger un lápiz muy 
de vez en cuando, «aunque
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sólo sea para hacer esas co
sas pequeñas en las que se 
te va el alma».

Y el alma parece fugárse
le en un instante a Prado 
Lérida cuando habla de su 
hija Prado de Juan, una 
gran poetisa que vive desde 
hace cinco años en Chile, y 
que pese a no haber presen
tado nada en Ciudad Real 
desde entonces se la sigue 
recordando como a una es
critora de prim er orden. 
Prado comenzó a publicar, 
cuando sólo tenía 15 años, 
en un libro que se tituló Ha
cia la luz y en el que apare
cían poemas de otros tres jó
venes ciudadrealeños. Aque
llos bellos errores de juven
tud, como ella recuerda sus 
primeros poemas fueron só
lo el inicio de una intensa 
producción entre la que Los 
mares dormidos, obra prefe
rida de su madre, y Voces al 
espejo  merecen especial 
mención. La colaboradora 
de Antena 3 fue también fi
nalista en el IV Certamen 
Nacional Miguel de Cer
vantes. Prado Lérida, que 
también escribe versos y ha 
organizado un premio litera
rio en Ciudad Real nos dice 
que lee muy a menudo poe
sías de su hija. «Parece que 
así me acerco más a ella». 
Además otra de sus hijas, 
Mercedes de Juan, promete 
ser otro de los grandes talen
tos de nuestra provincia. 
«Ella también escribe muy 
bien, tiene un gran talento», 
dice su madre después de re
citar la poesía con la que 
Mercedes consiguió hace un 
año el Premio de Poesía Be
atriz Galindo y que ha sido 
publicado en Manxa.

Elisabeth Porrero una 
niña que tiene ahora 13 años 
es el último descubrimiento 
de Prado Lérida que mues
tra encantada el último cua
derno de poesía que le ha 
hecho llegar y al que ha titu
lado Inspiración poética. 
«Desde siempre admiro mu
cho la poesía de mi hija 
Prado, algo que nos sor
prendió a todos al ser tan 
pequeña, por eso la anima
mos a que escribiese y nos 
lo mostrase».

Como la inmensa mayo
ría, Pilar Serrano -intere
sante poeta de Argamasilla 
de Alba- recuerda haber es

Prado de Juan publicó su primer libro con 15 años.

Araceli Olmedo define su poesía como desgarradora y cargada de esperanza.

Aurora Gómez ha dejado la poesía para 
dedicarse al cuento.

crito desde siempre, y re
cuerda especialmente sus 
primeros trabajos en una re
vista de su colegio que lla
maban Alerta. Con su obra 
en prosa Amor al pueblo, 
consiguió el Primer Premio 
del Certamen de Argamasi
lla de Alba y a partir de ahí 
sus publicaciones en revistas 
literarias han sido numerosas 
y de una indudable calidad, 
que para la autora ha ido me

Natividad Cepeda presenta el 25 de octu
bre su libro «Poemas a un hombre».

jorando progresivamente. 
«Creo que he encontrado un 
estilo propio, aunque no re
niego de lo que hice ante
riormente». La autora de Co
mo el rodar de un aspa opi
na, como la mayoría de las 
literatas de nuestro entorno, 
que para las mujeres es mu
cho más difícil triunfar un li
teratura e incluso asegura 
que ella intenta que en sus 
obras se aprecie lo menos

posible su condición de mu
jer. «Es inevitable no plas
mar la sensibilidad pero he 
estado en jurados y me mo
lesta mucho cuando alguien 
dice que se nota que lo ha 
escrito una mujer».

«En literatura, dice la 
valdepeñera Aurora Gó
mez, no se admite la natura
lidad y la mujer no es con
templada como el hombre, 
aunque tenga mucho c¡ue de
cir». Para la articulista y na
rradora de cuentos «para 
triunfar tienes que ser rico u 
homosexual». Es por ello 
que lo de los concursos no le 
va nada. «No me apetece 
que me juzgue nadie que sea 
igual que yo», dice esta pe
culiar escritora que afirma 
tener ya un estilo perfecta
mente definido. «Yo no soy 
como todo».

Y ya muy lejos de su pri
mer libro de poemas Un va
so de vino joven continúa un 
ambicioso superproyecto de 
novela que titulará Hermana 
y sobre el que trabaja desde 
hace años.

María Alcocer, autora de 
uno de los libros de poesía 
más leídos de nuestra pro
vincia, Con cien huecos de 
luz tras la mirada, dice que 
ya no escribe casi nada pero 
promete volver a retomarlo. 
Y en este intervalo de tiem
po María ha dejado de con
cebir la poesía como una ne
cesidad espontánea y dice 
que se ha dado cuenta que 
en 95 por 100 es dedicación. 
«Hay que dedicarle horas, 
me doy cuenta de que es ne
cesario madurar un poema». 
Su poesía cada vez más di
recta es mucho más asequi
ble ahora, «creo que llego 
mejor a la gente». La escri
tora de Torralba de Cala- 
trava no se siente inspirada 
por La Mancha, «quizá la 
he analizado mucho y salí 
muy joven de allí».

Son sólo algunos ejemplos 
de nuestras mejores escrito
ras, algunas no tan conocidas 
entre nosotros como sería de 
desear. Tan destacadas como 
ellas son otras muchas entre 
las que nos merecen especial 
mención Sonia García, 
Adela Mora de la Torre, 
Cristina Galán, Leonor 
Rodríguez, Sagrario Car- 
mona o Carmen Abad.

PILAR PALOP
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UN LUJO EN EL BAÑO SANITARIOS
BAÑERAS
GRIFERIA

DISTRIBUIDOR PARA TOLEDO: LINEA AUREA

MATERIALES DE FONTANERIA 
CALEFACCION - SANEAMIENTOS

C/. MARCHES, 65 
(Pol. Industrial) 

Teléfono 23 21 39 
45007 TOLEDO
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MUNDO MAGICO por BRUJOS DE ODELOT

H
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ARIES: Ya sabemos que los 
astros te aseguran un porvenir 
erótico-sexual de lo más su
gestivo; pero de ahí a que te 
lo quieras montar siempre en 
plan equilibrista va un abis
mo. Ten cuidado porque estas 

cosas en la familia acaban pareciendo mal y 
fuera de la familia pueden parecer esnobis
mo. En lo que se refiere a la vida laboral, no 
hagas negocios con extraños, no tengas fe 
en personas que te sonríen y a la media 
vuelta te acribillan con su lengua viperina. 
El ascenso vendrá sólo si te lo ganas a brazo 
partido. La salud, bien, pero tira de la manta 
en el mejor sentido de la palabra.

LEO: La cosa del sexo la tie
nes más en el coco que en la 
genialidad; y más que sexo, 
¡o que tienes es obsesión y 
comedura de tarro. Estás ne
cesitando más amor que ero
tismo, más ternura que pasión 

y más matemática que alimentación, porque 
la tienes tan descuidada que te obnubila el 
pensamiento, ¿de acuerdo? Y no le des tanto 
a la lengua que se te va demasiada fuerza 
por la boca. En lo económico, ten cuidado 
con los préstamos, pues tienes a la vista un 
sablazo de los que hacen época si te dejas 
camelar. Reparte más equitativamente sonri
sas y pesetas y ganarás amigos, aunque los 
superbeneficiados del pasado pierdan la 
«mina».

SAGITARIO: ¡Rediós, que 
caprichosos son los astros! 
Esta semana se han empeci
nado en seleccionar a las per
sonas de este signo cuyo 
nombre empiece por «I» o 
termine por «bel» para col

marlas de beneficios, pues en su vida/cami- 
no se va a cruzar una persona encantadora 
que sólo les va a traer satisfacciones: afecti
vas, económicas, sensuales, amorosas, y 
más, y más. Pero es que además van a poder 
tomar decisiones muy importantes, que les 
condicionarán positivamente el futuro. A los 
nativos/as de este signo cuyo nombre no tie
ne esas características sólo les podemos de
cir que tienen una vía importante de escape 
si se liberan sexualmente. Así que...
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TAURO: Tienes enfrente de 
ti un abanico de cartas tan 
maravilloso que lo difícil es 
saber «a qué carta quedarte», 
pero ojalá siempre pintasen 
tan bien las cartas de uno/a. 
Los moscones interesados te 

van a sobar las solapas más que de costum
bre, pero ya sabes «contra el vicio de pedir, 
está la virtud de no dar». En las relaciones 
de pareja se «huele» un ligero tufo a celillos. 
Si quieres evitarte problemas, pasa y «ceíillo 
a la mar». Si acaso notas que lo de los celi
llos responde a alguna realidad, no lo pien
ses más, haz una butifarra al contrario y vive 
tu propia vida, que es pero que muy intere
sante.

VIRGO: Lo primero es ga
nar la libertad, lo segundo ga
narse el respeto, lo tercero 
poner las cosas en su sitio a 
los mangantes, lo cuarto 
amarse uno/a mismo por en
cima de todas las cosas, lo 

quinto desconfiar de ciertos personajes que 
están en tu vida entorpeciendo tu labor pro
fesional con sus argucias de perezosos e in
competentes, lo sexto es necesariamente 
«pecar» contra el sexto, porque ya está bien 
de llevar una vida cenobítica (eso dicen los 
astros y nosotros nos limitamos a repetir lo 
que escriben las estrellas), lo séptimo disfru
tar cara al futuro, lo octavo pensar que cual
quier tiempo pasado fue peor, lo noveno y lo 
décimo lo dejamos para la próxima semana.

C A P R IC O R N IO : Si el
afecto no conquista pareja, si 
tu crónico y malhumorado 
«tengo mucho que hacer» in
cordia a los habituales, pues 
ya sabes, la tínica manera de 
comerse un rosco es «com

prándolo en la panadería de la esquina». A 
buen entendedor con pocas palabras basta. 
En otras materias conviene elevar el ánimo 
en la lucha por las ideas frente al pragmatis
mo reinante; es ir contracorriente, pero es el 
sino de los de tu signo. De salud, lo mejor 
sería volver til pan ácimo y a las lechugas 
amargas y desterrar toda carne atoxinada o 
atocinada, y no estaría mal hacer a pie una 
peregrinación de 20 kilómetros diarios. Ese 
es el reto de un Capricornio que se precie y 
estime.

GEMINIS: Eso de las fideli
dades de pareja no está reco
gido como una verdad axio
mática en tus evangelios, 
¿verdad, gusarapillo? ¿Fideli
dad para qué?, ése es el nuevo 
grito revolucionario. Los as

tros ponen el punto sobre la «i» de vivir a 
tope el momento, y contra eso no hay gémi- 
nis que pueda oponer el más liviano de los 
discursos. En lo laboral debe pesar bastante 
en tu favor la opinión de amigos y compañe
ros que vengan del pasado, pues los astros 
dicen que hay fuerza positiva en ello. En lo 
económico, pintan cuernos... de la abundan
cia, pero con un bolsillo roto por el que se 
pierde más de una espiga de trigo.

LIBRA: Tu universo está en 
expansión y los astros girarán 
a tu alrededor como si de sa
télites se tratase. Pero tu per
dición puede estar en si haces 
de la situación un pecado de 
soberbia y envanecimientos, 

¡so sol! Aprovéchate de las buenas relacio
nes sociales para hacer amigos íntimos y 
medrar en la vida, porque ya sabes que el 
aislamiento te conduce irremisiblemente a la 
depresión. Lo que no te vendrá bien ni al 
cuerpo ni al espíritu será el compartir rela
ciones afectivosentimentaleseróticasexóticas 
con varias parejas a la vez. Así que ya sabes, 
apunta a un solo blanco y atúralo en la dia
na.

ACUARIO: Si dominas tus 
impulsos, ganarás paz y tran
quilidad; si pones un freno a 
las decisiones intuitivas y 
echas por delante la razón, 
ganarás sabrosos negocios; si 
antepones una palabra de 

afecto y de ternura a un bocinazo, tendrás a 
tu lado un amigo; si haces más caso a los as
tros que a los astrosos, tendrás buena parte 
del camino andado para bien; si dejas parte 
del día para ocuparte de ti mismo/a y olvi
darle de lo ajetreado de las jornadas, vivirás 
más feliz; si te refocilas (así lo dicen los as
tros) con hembra (o macho, según las ape
tencias) placenteros, se te despejará la cabe
za y dormirás relajadamente. La verdad que 
no se le puede pedir más a un horóscopo, si 
lo tuvieras que pagar valdría un potosí.
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CANCER: «Mens sana in 
corpore sano». Come más le
chuga, rebaja michelines, fu
sila el colesterol, olvida los 
trabajos que te agobien y echa 
una canita al aire lo más de 
vez en cuando que se te ter

cie, verás cómo encuentras la salud y la paz 
de espíritu. Se ve en la bola de cristal un 
prometedor futuro y un buen puñado de 
«dólares» para pasar el invierno rodeado de 
unas exquisistas pieles humanas en el más 
cálido de los lugares, entre néctares y nenú
fares. Pero si lo que buscas es un amor para 
vivir la permanencia, te vas a tener que dar 
con un canto en los dientes, porque los li
gues facilones no se te van a dar ni bien ni 
mal.

ESCORPION: En asuntos 
de sexo las estrellas te dicen 
que tengas más seso y que le 
dediques más tiempo a la 
práctica que a la teoría, que 
ya sabes que te puede pasar 
lo que a los libra, que de tan

to hablar, tanto hablar se les quitan las ganas 
y se les baja la moral, y luego no hay cristia
no ni moro que la suba. ¿Entendido?, pues 
manos a la obra, ya. En el trabajo estás su
biendo, pero no vuelvas la vista atrás y man- 
tén tus opiniones, pues son más escuchadas 
de lo que tú te crees. De salud, sólo pode
mos decirte que más vale manzana pelada 
que kilo de carne asada, y mejor te viene en
salada de lechuga que raciones de pechuga.

PISCIS: La semana es de 
ésas en las que uno debe mi
rarse a sí mismo y olvidarse 
de las menudencias que le ro
dean. porque no hay trabajo 
en el que seamos imprescindi
bles, no hay amor que no se 

pueda sustituir y no hay situación que se va
ya a ir al traste porque faltemos nosotros. 
Ahora bien, tu cuerpo y tu mente se pueden 
ir al garete si no les das lo que les conviene, 
ya sea descanso o reparación; y para eso hay 
que ocuparse de uno mismo sin exagerar pe
ro sí lo suficiente. Las perspectivas laborales 
son buenas, las afectivas inmejorables, las 
económicas pasables y las sexuales anodi
nas.
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SI TIENES
UN PROYECTO EMPRESARIAL 

HAZ QUE FUNCIONE
Ahora, Castilla-La Mancha premiajtu proyecto empresarial

Para ello, la Consejería de Industria y Turis
mo, en colaboración con el Consejo de la 
Juventud, convoca el primer CONCURSO 
DE PROYECTOS EMPRESARIALES PARA 
JOVENES.

Con esta nueva Iniciativa, deseamos, ade
más de enriquecer la realidad económica 
de nuestra Región, favorecer las iniciativas 
y proyectos empresariales del colectivo 
juvenil castellano-manchego.

Por una clara apuesta en el futuro, Castilla- 
La Mancha premia tu esfuerzo, tus ideas.

Dirígete a la Delegación más cercana de la 
Consejería de Industria y Turismo o llama 
directamente al Consejo Regional de la 
Juventud, y pide las bases para participar.

925 21 07 21
#

Consejo de la Juventud de 
Castilla-La Mancha

£ 2  C O N C U R S O  DE P R O Y E C T O S
E M P R E S A R I A L E S  
P A R A  J O V E N E S
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Ocio
EXPOSICIONES

• M anuel Fuentes expone 
una muy interesante muestra 
escultórica, en la que el hierro 
es el material dominado por las 
manos del artista, en la galería 
Tolmo (Santa Isabel, 14). Hasta 
el día 16 de octubre.

• Colectiva en la galería Be- 
ruete. Con motivo de la inaugu
ración de esta nueva galería de 
arte toledana exponen su obra 
una serie de artistas plásticos 
bien conocidos de los aficiona
dos al mundo del arte, ellos 
son: Miguel Barbero, Manuel 
Cano, Tomás Camarero, Ma
nuel de G racia, Juan Díaz, 
Fernando Dorado, Guerrero 
M alagón , N in osk a , Juana  
Pastor, Francisco Recuero, 
Rodríguez Andrade, Eusta
quio Segrelles y Suárez Gó
mez.

• Arte contemporáneo en el 
Museo de Santa Cruz. Una ex
posición, en la que pueden con
templarse los Nuevos Fondos 
de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, permane
cerá abierta al público en el 
Museo toledano de Santa Cruz 
hasta el día 17 de noviembre.

• Santos Marugán expone 
una colección de acuarelas en 
la sala de exposiciones de la 
Cámara de Comercio entre el 
14 y el 24 de octubre.

• Julio Pinillos expone es
culturas en la sala «Picasso» 
del centro cultural de la Caja 
Rural en la calle Coronel Bae- 
za. Hasta el 26 de octubre.

• María Luisa Valdés nos

muestra una colección de sus 
pinturas en las salas «Veláz- 
quez» y «El Greco» del centro 
cultural de la Caja Rural. Hasta 
el 26 de octubre.

• Exposición de fotografías 
en Consuegra. Más de 600 fo
tografías y grabados antiguos 
sobre la historia de la ciudad 
manchega se exponen en los lo
cales de la Fundación Díaz 
Cordobés para conmemorar el 
centenario de la inundación.

• Fotografía en la Posada de 
la Hermandad. En las salas de 
este centro cultural se expone 
una selección de las fotografías 
presentadas al Rally Fotográfi
co de la Semana de la Juventud.

• Conchi Muñoz expone su 
pintura en la Casa de la Cultura 
de Oropresa, hasta el día 13 de 
octubre.

TEATRO
• El domingo día 13, a las 

12 de la mañana, sesión de tea
tro infantil en el teatro de Ro
jas, en Toledo. El grupo Achi- 
perre interpretará «Los amores 
de regaliz», de José Luis Alon
so de Santos.

• El jueves día 17, el grupo 
teatral Suripanta pondrá en esce
na la obra de Federico García 
Lorca «La tragicomedia de don 
Cristóbal y la seña Rosita». En 
el Rojas a las 8 de la tarde.

• El viernes 18 y el sábado 
19 el Teatro de la Danza de Ma
drid pondrá sobre las tablas del 
Rojas su espectáculo de 
teatro/danza titulado «La pasión 
de Drácula», bajo la dirección

artística de Pedro Luis Olmos.
• El domingo día 20, en se

sión matinal a las 12 de la maña
na podrá verse en el Rojas al 
grupo de títeres Etcétera esceni
ficarán la obra «Trans», de En
rique Lanz y Fabiola Garrido.

MUSICA
• El grupo de música Concen

to Musical de San Lorenzo de 
El Escorial, ofrecerá un concier
to el día 13 en el teatro de Rojas 
de Toledo. A las 8 de la tarde.

• El domingo día 20 ofrece
rá un concierto en el teatro de 
Rojas de Toledo, la Orquesta 
de Cámara de Moscú, dirigida 
por el famoso violinista Levon 
Ambartsumian.

CINE
• El martes día 15, en el ci

ne-club municipal de Toledo, 
se proyectará la película «La 
escapada», del director italiano 
Dino Risi, interpretada por Vit- 
torio Gassman, Jean Luis Tri- 
tignant y Catherine Spaak, en

esta película Risi gira su mira
da ácida hacia la sociedad ita
liana del «milagro económico».

CONVOCATORIAS
• Cursos de formación pa

ra jóvenes 1991. «Técnicas de 
participación».

Convoca: Escuela Regional 
de Animación Socio-Cultural, 
Consejería de Educación y Cul
tura de la Junta de Comunida
des de Castilla-La Mancha.

Contenidos básicos:
1. ° Participación en un grupo 

que comienza.
2. ° La comunicación grupal.
3. ° Diferentes roles dentro 

del grupo.
4. ° Los conflictos del grupo 

y la negociación.
Profesor: Fernando Brigas. 

N.° de plazas: 25. Fecha: 9-10 y 
23-24 de noviembre. N.° de ho
ras: 30. Lugar: Albergue Ntra. 
Sra. del Sagrario. Seseña (Tole
do). Plazo de solicitudes: Hasta 
el 18 de octubre. Información: 
Consejería de Educación y Cul
tura. C/. Trinidad, 8. Teléfono: 
22 34 50. Toledo.

FARM ACIAS DE GU ARD IA
T O L E D O T A L A V E R A  D E LA  R E IN A
13. Avenida Debarber, 26. 13. Barrio Nuevo, 2.
14. Santo Tomé, 14. 14. Corredera del Cristo, 7
15. Ctro. C, Buenavista y Sagrario, 2. 15. Avda. de la Constitución, 26
16. Hombre de Palo, 1. 16. Puerta de Cuartos, 8,
17. C. Lorenzana, 4. Esparteros, s/n 17. Carretera de Cervera, 47.
18. Brive, 4. 18. Paseo de la Estación, 23.
19. Reconquista, 14. 19. Joaquina Santander, 27
20. Ecuador, 8 20. Joaquina Santander, 27

a ( b a l e r í a

Calle de la Iglesia, 1 
Teléfono: (926) 62 03 12 

13200 MANZANARES 
(Ciudad Real)

compra y venta
R e g a l o s  p r ó x i m a s  

f i e s t a s
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------------------------- Ultimo plato—
En el "Piscis" más de un buen bocado
S i a un pan gallego de esos que hace 

Aripan le hacemos rebanadas y lue
go extendemos sobre ellas una salsi- 
11a densa, bien mezcladita en el mortero, 

a base de tomate natural, su pizquita de 
ajo, su chorro de aceite de oliva y su 
punto de sal; y si encima de esa capa, ya 
de por sí suculenta, que va impregnando 
la miga hacemos rebosar una hermosa 
loncha de jamón de bellota, (y aún mejor

si es ibérico) tendremos ante nosotros un 
suculento bocado. Bocados corno el des
crito son el «santo y seña» del bar Piscis, 
que abre sus puertas en el Polígono In
dustrial de T o l e d o .  Son las famosas 
«Tostás». Pero no sólo de jamón vive el 
hombre, también las podemos saborear 
de buen lomo ibérico. Y si el paladar nos 
pide cambiar de tercio, lo podemos hacer 
enderezando el camino por los matices

Nosotros recomendamos• • •

Para una merienda lo mejor es empezar con una buena 
cerveza Guinnes, servida en fría jarra blanca de loza y, 
una «Romería de ahumados» con los ingredientes ya des
critos arriba.
Para rellenar, y porque el paladar así lo requiere, debemos 
hacernos servir una «Tosta de jamón de bellota», y si el 
calor aprieta, aún podemos saborear otra cervecita de las 
que tengan algún tono de amarguillo lúpulo en el gusto.

del sabor que aporta la pasta de queso de 
cabrales sobre una de las rebanadas de 
ese pan «gallego» que tiene tan buen 
mordisco.

Pero habrá quien le apetezca pasar la 
tarde, o el aperitivo, probando de aquí y 
de allá, saborcitos sabrositos, tan necesa
rios para acompañar una buena jarra de 
cerveza de marca; pues no hay necesidad 
de andar urgando en la imaginación, no 
hay nada más que pedir una «Romería de 
ahumados» y, al punto, tendremos sobre 
la mesa, para deleite de la vista, el olfato 
y el gusto un plato con diversidad de for
mas y colores sobre una base de pan de 
molde, allí podemos adivinar la presen
cia de la palometa asalmonada, de la más 
parda anchoa o la más clara trucha, del 
hígado o las huevas de bacalao y el su- 
cedanio de caviar (huevas de lompo). Y 
si el hambre aprieta, no hay que pararse 
en barras y se debe pasar directamente a 
la «Especial Piscis», una hamburguesa 
gigante a la que se acompaña con lechu
ga, tomate, pepinillo, cebolla, mahonesa, 
loncha de jamón york, queso y huevo a 
la plancha. Es suficiente para que el estó
mago no te llame la atención en toda una 
larga tarde.

El local
Cafetería-bar Piscis, en la calle Cascajoso, número 3, del 
Polígono Industrial de Toledo.
Tipo de cocina: de pincho elaborado, con buena base de 
pan y otra mejor de «tapa».
Lugar recoleto compuesto de una espaciosa barra y ocho 
mesas, decorado con tonos cálidos de madera.
Servicio: negocio familiar, tres personas.
Precio para nuestra recomendación: 950 pesetas.

ADANES

MADRID VALENCIA Ma i m .

TRAJES, AMERICANAS, 
PANTALONES, CAMISERIA, 
PUNTO EXT., CHANDALS, 
SPORTWEAR

MAYOR DE HOMBRE

MADRID VA LEN C IA
Pza Jac in to  B enavente  6 C /G e n e ra l A v ile s  46 

T fno 521 07  55 T in o  349 -6 0-6 8

M ALAGA
C ,'C a rre te ría  44 
T fno  22 53-79
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C E R A M IC A

m
*2 de '2

Vereda del Prado, s/n. 
45290 PANTOJA (Toledo) 
Tel: 55 47 00 - 55 41 26

L a  calidad de la arcilla de 
La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara.
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LA JOYA DE LA ARQUITECTURA

EL CARACTER DE AYER 
CORLA CALIDAD DE HOY

CESAN, S. L., CERAMICAS 
FABRICA:
TELS. (925) 55 40 26 - 55 40 07 
FAX: (925) 55 41 31 
ESTACION DE PANTOJA (TOLEDO)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #198, 13/10/1991.


